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Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Familiares e admira-
dores do poeta popular 
reúnem-se amanhã, no 

sebo Cultural, em tributo 
à “Voz do Uirapuru”, falecido 

em 2003.  PÁGINA 9

Esportes
Foto: Reprodução/internet Foto: Reprodução/internet

Em assembleia realizada ontem à noite, os bancários da Paraíba decidiram aceitar a proposta da Fenaban de reajuste de 
8% este ano e abono de R$ 3,5 mil. Os serviços nas instituições públicas e privadas voltam à normalidade hoje.  PÁGINA 8

Termina a greve e 
bancos abrem hoje

31 dias de paralisação

Vaquejada é inconstitucional, diz STFJustiça libera o Uber em João Pessoa
Tribunal derrubou por seis votos a cinco lei do Ceará que 

regulamentava a prática de vaquejadas no Estado.  PÁGINA 8
Ação do Sindicato dos Taxistas que pedia a suspensão 

do serviço na capital foi indeferida na 8a Vara.  PÁGINA 4

Maus-tratosAplicativo

DÓLAR    R$ 3,221  (compra) R$ 3,222  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,070  (compra) R$ 3,390  (venda)
EURO   R$ 3,594  (compra) R$ 3,598  (venda)
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AFEtAdos PELA EstIAgEM

Decreto foi publicado ontem no Diário Oficial e inclui 26 municípios entre os 170 que, 
no 1o semestre deste ano, já haviam sido declarados em situação de emergência.  PÁGINA 5

Estado decreta situação de 
emergência em 196 cidades

Artistas fazem 
homenagem a

otacílio Batista

Greve durou um mês
e foi a mais longa

paralisação realizada 
pela categoria no País

Foto: Evandro Pereira



As sociedades mundiais não podem 
garantir perspectivas de desenvolvi-
mento social muito otimistas, para o 
futuro, caso não solucionem o problema 
que se constatou no levantamento feito 
pela Unesco, que apontou para um nú-
mero assombroso de crianças e jovens 
que se encontram, hoje, fora da escola. 
Nada mais nada menos que 263 milhões 
de seres humanos, nessas faixas etárias 
fundamentais, não têm acesso à educa-
ção formal.

O número denunciado pela Unesco 
equivale a mais de um quarto de bilhão 
de indivíduos, a maioria deles (sobre)vi-
vendo em países como Nigéria, Paquis-
tão, Índia, Sudão, Etiópia e Indonésia. E 
o que é pior: muitos estão subnutridos 
ou trabalhando em condições inade-
quadas para a idade. Essa realidade ter-
rível vai de encontro ao compromisso 
assumido pelas nações, no sentido de 
garantir o acesso de todas as crianças 
à educação até 2030.

A diretora-geral da Unesco, Irina 
Bokova, defende que “o foco das polí-
ticas públicas precisa ser a inclusão na 
escola desde muito cedo, com atenção 
especial às garotas, que enfrentam as 
maiores desvantagens”. Bokova, porém, 
não fala em solução para os problemas 
que estão na base dessa tragédia, como 
as guerras e as desigualdades econômi-
cas. Essas últimas, geradoras de pobre-
za e divisões internas e externas entre 
países, etnias etc.

De acordo com a Unesco, a África 
Subsaariana apresenta as maiores taxas 
de exclusão do planeta. Lá, um quinto 
das crianças entre seis e 11 anos e 60% 
dos adolescentes entre 15 e 17 anos es-
tão fora da escola. Não é para menos. 
Há muitos conflitos étnicos. Além dis-
so, esta parte do continente africano 
tem os piores indicadores socioeconô-
micos do mundo. E se não bastasse isso, 
ostenta ainda os mais elevados índices 
de doenças como Aids e malária.

Este quadro, relacionado às crian-
ças, torna-se ainda mais trágico após a 
divulgação, pelo Unicef, do relatório “A 
Crescente Crise de Crianças Refugiadas 
e Migrantes”. O estudo revela que qua-
se 50 milhões de crianças estão des-
locadas no mundo, sendo que mais da 
metade teve que fugir de casa devido 
a guerras e outros tipos de violência. 
Nesse último caso, 28 milhões de crian-
ças estão espalhadas pelo mundo, como 
refugiadas ou migrantes.

Um problema de difícil solução, sem 
dúvida. Basta lembrar que uma hiper-
potência (os Estados Unidos) e uma po-
tência emergente (a Rússia) estão em 
guerra, na Síria, com graves consequên-
cias para a população civil. O conflito 
gerou a maior crise humanitária desde 
a 2ª Guerra Mundial. Entre as vítimas 
estão crianças e jovens, que morrem 
todos os dias, em função das bombas 
ou das águas revoltas do Mediterrâneo, 
quando tentam fugir do pesadelo.

Editorial

Crise humanitária
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VAI REASSUMIR

LIRA DEFENDE CRIAÇÃO DA CLÁUSULA DE bARREIRA

“A oxigenação é normal, faz 
parte da regra democrática. 
Todo vereador aqui é um 
candidato em potencial”. Do 
vereador Helton Renê (PC 
do B), admitindo que poderá 
postular o cargo de presi-
dente da Câmara Municipal 
de João Pessoa. Contudo, 
não descartou a possibili-
dade de apoiar a reeleição 
do vereador Durval Ferreira 
(PP). “Sou um soldado”.

Terceiro colocado na eleição 
municipal de João Pessoa, 
Charliton Machado vai reassu-
mir a presidência estadual do 
PT na terça-feira da próxima 
semana: “Vamos retomar nos-
sa agenda partidária, traba-
lhar pela organização do parti-
do e dar apoio aos eleitos para 
novos mandatos”. O petista 
teve desempenho pífio na dis-
puta eleitoral: obteve pouco 
mais 16,5 mil votos – 4,43%.

A Justiça do Distrito Federal 
condenou o ex-presidente 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), Joaquim Barbosa, a pa-
gar R$ 20 mil de indenização ao 
jornalista Felipe Recondo. Em 
2013, o ex-ministro chamou o 
repórter, à época no Estadão, 
de “palhaço” e o mandou “cha-
furdar no lixo”. Tudo porque o 
repórter queria entrevistá-lo 
nas dependências do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ).

A aprovação, pela Câmara dos Deputados, do projeto de lei que retira a obrigatoriedade da participação da 
Petrobras na exploração do petróleo do pré-sal trará grande prejuízo social ao país, de acordo com a opo-
sição.  É que o os royalties do petróleo são destinados à formação de fundo social para atender demandas 
da saúde e da educação públicas. Logo, se a Petrobras não for a operadora da exploração, haverá menos 
recursos para esses setores. PT, PDT, PCdoB, PSOL e Rede alegam que eles vão perder R$ 50 bilhões.

Por falta de quórum, a Câmara de 
Santa Rita adiou para a próxima ter-
ça-feira a sessão que votará o pedido 
de afastamento do prefeito Netinho 
(PR), devido a indícios de irregula-
ridades nas contas do Instituto de 
Previdência do Município. A tendência 
é que os vereadores de oposição, que 
são maioria na Casa, votem pelo im-
pedimento do prefeito.

Muito candidato para vaga única. A disputa pela pre-
sidência da Câmara de Vereadores de Campina Gran-
de já tem oito candidatos, todos aliados do prefeito 
Romero Rodrigues (PSDB):  Pimentel  Filho (PSD), que 
vai à reeleição, João Dantas (PSD), Alexandre do Sindi-
cato (PHS), Ivonete Ludgério (PSD), Marinaldo Cardoso 
(PRB), Nelson Gomes (PSDB), Lula Cabral (PMB) e  Joia 
Germano (PSDB).

DISPUTA ACIRRADA
SESSÃO ADIADA

OxIgENAÇÃO

PRé-SAL: SAíDA DA PETRObRAS CAUSARÁ PREjUízOS SOCIAIS

jOAqUIM: CONDENADO

O peemedebista Raimundo Lira 
(foto) defendeu ontem, no Plenário 
do Senado, a implantação de uma 
cláusula de barreira para reduzir a 
interferência excessiva de partidos 
nos encaminhamentos do Congres-
so. Citou o exemplo da Alemanha, 
que “tem um sistema multiparti-
dário e uma cláusula de barreira de 
5% dos votos nacionais”. Em julho, 
os senadores Aécio Neves e Ricar-
do Ferraço, do PSDB, apresentaram 
Proposta de Emenda à Constituição (PEC) que estabelece a cláusula de barreira. A proposta cria a ca-
tegoria dos partidos com “funcionamento parlamentar”– que tem acesso a fundo partidário e tempo 
de rádio e televisão. Para isso, a legenda precisaria obter uma votação nacional mínima nas eleições 
gerais: 2% dos votos válidos em 2018 e, a partir de 2022, 3% dos votos. Outra regra que ela estabe-
lece: os votos deverão estar distribuídos em pelo menos 14 unidades da federação, com um mínimo 
de 2% dos votos válidos em cada uma delas. Na prática, a PEC vai acabar com os chamados ‘partidos 
pequenos’. Lembremos que se essas regras estivessem em vigor nas eleições de 2014, legendas 
como o PSOL e o PCdoB estariam fora do Congresso Nacional, porque obtiveram, respectivamente, 
1,80% e 1,98% dos votos válidos.
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A insustentável perecibilidade do voto

A grande mídia ficou assombrada com 
a avalanche de abstenções, votos nulos 
e brancos manifestada no processo elei-
toral do último domingo. O fenômeno da 
ausência de grande parte do eleitorado, 
ou da sua resposta de frieza e desprezo 
para com o voto, tem sido uma constante 
nos últimos anos, demonstrando mais um 
dos inquietantes sintomas do profundo 
desgaste da política e da sua relação com 
o cidadão.

As análises da grande mídia sobre o 
fenômeno, alavancam acertadamente, al-
gumas das razões que levaram o eleitor 
a abster-se, a votar nulo ou depositar na 
urna, o bit do voto em branco. Decepção 
com os políticos, fragmentação dos proje-
tos políticos em dezenas de partidos, re-
dução do horário eleitoral, o que em certa 
medida aprofundou o desconhecimento 
sobre os candidatos, estão entre as causas 
apontadas para um número tão grande de 
eleitores ausentes do processo decisório.

Não se perguntou no entanto, se no 
atual sistema presidencialista, o voto tem 
sido de fato valorizado. Antes das elei-
ções, o eleitor é colocado no centro das 
decisões. É convocado a votar direito, é 
mobilizado a promover as mudanças que 
o país precisa.  Campanhas publicitárias 
de grande impacto convocam pelo voto 
consciente e rechaçam o voto nulo ou em 
branco, assim como ameaçam com multa 
financeira aquele que não for votar. 

Nas atuais eleições, novamente, a mo-
bilização não deu certo. E, curiosamente, 
fez-se completo silêncio sobre o destino 
dos 54 milhões de votos que elegeram a 

presidenta Dilma Rousseff para o manda-
to 2014/2018.

A pergunta que a grande mídia não 
fez, e que também pode estar entre as 
causas desse distanciamento das urnas 
por parte do eleitor, pode ser formulada 
da seguinte maneira: Não estará o eleitor, 
sendo flagrantemente desprestigiado na 
sua vontade e nas escolhas que faz com o 
seu voto?

Com a questão, não falo somente da 
vontade de 54 milhões de votos de eleito-
res, solapada a partir do processo de im-
pedimento de Dilma Rousseff  e que foi 
estrondosamente silenciada pela grande 
mídia, como uma das questões que pode-
ria estar entre as razões desse distancia-
mento. O processo de impedimento, no 
entanto, passou uma mensagem clara: a 
escolha feita pelo voto é fugaz e só ganha 
relevância enquanto pode ser chamada de 
escolha. Depositado o voto na urna, cessa 
imediatamente a relação entre eleitor/elei-
to, e, na grande maioria dos casos, cessa 
completamente a relação entre o voto e o 
projeto político de governança escolhido.

Está em curso no país, um projeto 
político de profundas transformações, 
calcadas na redução do Estado, no ajuste 
drástico dos investimentos em áreas es-
senciais, como saúde e educação, propon-
do formulações profundas em áreas eco-
nômicas e de formação da juventude. O 
projeto se firma sem que tenha recebido 
um voto sequer. O fastio do eleitor, talvez 
radique também nessa simples questão: 
Por quanto tempo vale o seu voto? Qual a 
exata medida da sua perecibilidade?

Artigo joana belarmino - joanabelarmino00@gmail.com

Está em curso no país, um projeto político de profundas transformações, calcadas 
na redução do Estado, no ajuste drástico dos investimentos em áreas essenciais”

SUPERINTENDENTE

EDITORES SETORIAIS: geraldo Varela, Carlos Cavalcanti, Alexandre 
Macedo, Felipe gesteira e Denise Vilar

PROJETO GRÁFICO:  Ricardo Araújo, Fernando Maradona e Klécio bezerra

Albiege Fernandes

DIRETOR ADMINISTRATIVO
Murillo Padilha Câmara Neto

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Vieira, Emmanuel Noronha, josé Napoleão 
Ângelo, Marcos Lima e Marcos Pereira

DIRETOR DE OPERACÕES
gilson Renato

CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

DIRETOR TÉCNICO
Walter galvão

EDITORA ADJUNTA
Renata Ferreira

UNInforme
Ricco Farias
papiroeletronico@hotmail.com



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 7 de outubro de 2016 3
Políticas

Justiça suspende greve de professores e 
servidores da Educação de Santa Rita

O Tribunal de Justiça 
da Paraíba (TJPB) acatou 
ação ajuizada pelo Minis-
tério Público da Paraíba 
(MPPB) e determinou a 
suspensão imediata do 
movimento grevista defla-
grado pelos servidores da 
Educação do Município de 
Santa Rita, determinando o 
imediato retorno ao traba-
lho em 24 horas, sob pena 
de multa diária de R$ 10 
mil imposta ao Sindicato 
dos Funcionários Públicos 
Municipais do Município 
de Santa Rita (Sinfesa).

O deferimento do pe-
dido de tutela antecipada 
colocando fim à greve é 
do desembargador rela-
tor Frederico Martinho da 
Nóbrega Coutinho, acatan-
do a ação declaratória de 
ilegalidade da greve, com 
pedido de liminar, ajuizada 
pelo Ministério Público da 
Paraíba, por meio do pro-
curador-geral de Justiça do 
MPPB, Bertrand de Araújo 
Asfora, e do promotor de 
Justiça Francisco Seráphi-
co Ferraz da Nóbrega Filho, 
da Promotoria de Justiça 
de Defesa da Educação de 
Santa Rita.

A greve dos professo-
res e servidores da Educa-
ção em Santa Rita já durava 
52 dias (foi deflagrada a 15 
de agosto), comprometen-
do o ano letivo dos estu-
dantes, já que, durante todo 
o ano de 2016, várias ou-
tras paralisações já haviam 
ocorrido. “O nosso pedido 
para considerar a ilegali-
dade da grave se deve ao 
fato de que não foram se-
guidos os requisitos da lei 
de greve. A paralisação foi 
total e nenhuma creche ou 
escola em Santa Rita está 
em funcionamento”, justi-
fica o promotor Francisco 
Seráphico, ressaltando que 
os salários dos servidores 
já estão sendo pagos e está 
se cumprindo o cronogra-
ma para o pagamento dos 
salários atrasados, o que 
era o principal motivo da 
greve.

Decisão
Em sua decisão o de-

sembargador Frederico 
Coutinho enfatiza: “A gre-
ve foi deflagrada sem es-
clarecer sequer quais eram 
exatamente as reivindica-
ções da categoria. (...) Não 
foram observados os pro-
cedimentos necessários no 
que diz respeito à essen-
cialidade dos serviços de 
educação. (...) Quando en-
viados ofícios ao sindicato 
solicitando documentação, 
este apresentou documen-
tos insatisfatórios, o que 
demonstraria a abusivida-
de do movimento”.

O desembargador lem-
bra que “o direito de greve 
no serviço público é limita-
do pelos direitos e garan-
tias constitucionalmente 
assegurados à população, 
que tem o direito de rece-
ber os serviços educacio-
nais de forma integral e 
contínua, sob pena de com-
prometimento do ano leti-
vo, inclusive, penalizando 
as crianças que encontram 
na escola refeição certa”.

Ação judicial acatada 
foi movida pelo Ministério 
Público da Paraíba

A Promotoria de Justiça 
de Defesa do Consumidor de 
Bayeux, na Grande João Pes-
soa, expediu recomendação, 
na manhã dessa quinta-feira 
(6), ao Departamento de Es-
tradas de Rodagem do Esta-
do da Paraíba (DER-PB) para 
que adote, imediatamente, 
medidas emergenciais ne-
cessárias para impedir a 
interrupção do serviço de 
transporte público intermu-
nicipal na cidade e para que 
providencie a imediata pu-
blicação do edital de licitação 
para prestação do serviço de 
transporte público, caso ain-
da não tenha feito. 

A medida foi adotada du-
rante a audiência realizada 
na manhã de ontem, na pro-
motoria, com representantes 
do Sindicato dos Motoristas 
da Paraíba, que comunicou 
a decisão dos profissionais 
que trabalham na empresa 
“Metro”, responsável pela li-
nha intermunicipal “Bayeux/

João Pessoa”,  sobre a parali-
sação das atividades a partir 
da madrugada (3h) desta 
sexta-feira, dia 7.

Conforme explicou o 
sindicato, o transporte pú-
blico prestado pela empresa 
é o “pior” do Estado e a pa-
ralisação da categoria está 
sendo motivada pela preca-
riedade e falta de segurança 
da frota, que tem veículos 
com mais de 20 anos de uso, 
que não passam por manu-
tenção nem vistorias e que 
estão sem emplacamento. 
“Nenhum ônibus tem condi-
ção de operar. Os motoristas 
e a população correm sérios 
riscos de morte”, alertou An-
tônio de Pádua, presidente 
do sindicato. 

Além da má qualidade, a 
quantidade de veículos para 
oferecer o serviço também é 
insuficiente. “Seriam neces-
sários 50 ônibus para aten-
der a população de Bayeux, 
mas, atualmente, só estão 

rodando de dez a 12, pois os 
outros ficam quebrados na 
garagem e sem combustível”, 
denunciou Pádua.

Além da precariedade 
da frota, questões trabalhis-
tas também motivam a para-
lisação de hoje, como a falta 
de pagamento de férias, 13° 
salário, vale-alimentação e 
salário. “Há motoristas que 
estão com cinco férias ven-
cidas, trabalhando sob forte 
cansaço físico e mental, o 
que pode ocasionar sérios 
acidentes”, destacou o pre-
sidente do sindicato que 
aproveitou a ocasião para 
lembrar que, há um mês, um 
ônibus com muitos anos de 
uso da linha “Mário Andre-
azza/João Pessoa” perdeu o 
freio na ladeira por trás da 
Polícia Rodoviária Federal 
e que, para não atravessar a 
BR-230, o motorista foi obri-
gado a fazer uma manobra 
brusca, batendo no muro da 
empresa Guanabara.

Promotoria de Bayeux expede recomendação ao DER
CONTRA GREVE dE ôNibus iNTERmuNiCiPAis Ricardo visita 

obras do Hospital 
Metropolitano 
de Santa Rita

O governador Ricardo 
Coutinho inspeciona, nesta 
sexta-feira (7), as obras do 
Hospital Metropolitano de 
Santa Rita, cuja conclusão 
está prevista para o primeiro 
semestre de 2017. Quando 
estiver em funcionamento, a 
unidade de saúde disponibili-
zará 209 leitos na parte ambu-
latorial, sendo 55 leitos para 
a maternidade construída no 
térreo do hospital, que contará 
ainda com oito blocos cirúrgi-
cos e UTI Neo Natal, entre ou-
tras dependências. Serão be-
neficiados mais de 2 milhões 
de paraibanos de aproximada-
mente 60 municípios.  

n data: 6.10.16 (sexta-feira)
n Hora: 10h 
n Local: Hospital Metropolitano de 
Santa Rita (às margens da BR-230)

serviço

Desde 2013, a Pro-
motoria de Justiça de 
Bayeux tem adotado 
medidas para cobrar 
do Poder Público e das 
empresas qualidade na 
prestação do serviço de 
transporte coletivo de 
ônibus. Naquele mes-
mo ano, a Promotoria 
ajuizou uma ação ci-
vil pública (0002321-
41.2013.815.0751) contra 
o Município de Bayeux, o 
Estado da Paraíba, DER e 
Detran, cobrando a rea-
lização de licitação para 
a permissão dos serviços 
de transporte público na 
cidade e, por consequên-
cia, garantir a melhoria 
da prestação desses servi-
ços. A ação tramita na 4ª 
Vara de Bayeux.

Segundo a promo-
tora de Justiça Fabiana 
Lobo, nessa ação, foi con-
cedida tutela antecipada 
desde outubro de 2013, 
foi promovida execução, 
realizadas audiências e 
adotadas outras medidas 
coercitivas, sem que, até 
agora, houvesse resul-
tado efetivo. “Paralela-
mente, foram adotadas 
pelo Ministério Público 
medidas extrajudiciais, 
como a expedição de re-
comendação ao DER para 
a publicação do edital de 
licitação, no prazo de 15 
dias, recebida pelo órgão 
no início de setembro. No 
último dia 3, o DER infor-
mou que o edital estava 
pronto e já se encontrava 
na Comissão de Licitação.

Ação do MPPB

A convite do procurador-geral 
de Justiça do Ministério Público da 
Paraíba (MPPB), Bertrand de Araú-
jo Asfora, o procurador-chefe do 
Ministério Público Federal (MPF) 
na Paraíba, Rodolfo Alves Silva, 
participou no final da tarde dessa 
quinta-feira (6) de uma reunião 
administrativa do ‘Comitê de Ges-
tão da Crise Hídrica na Paraíba do 
MPPB’, em João Pessoa. “Estamos 
convidando o Ministério Público 
Federal a integrar o nosso comitê”, 
explicou Bertrand Asfora.

Na reunião, uma avaliação da 
situação hídrica na região Nor-
deste e o andamento das obras 
do projeto de transposição das 
águas do Rio São Francisco foi 
apresentada ao procurador Ro-
dolfo Alves pelo presidente da 
Agência Executiva de Gestão das 
Águas (Aesa-PB), João Fernandes. 
A apresentação ocorreu no ga-
binete da Procuradoria Geral de 
Justiça (PGJ) do MPPB. 

Participaram ainda da reunião 
administrativa os procuradores de 
Justiça Valberto Cosme de Lira (2º 
subprocurador-geral de Justiça do 

MPPB) e Francisco Sagres Macedo 
Vieira e os promotores de Justiça 
Clístenes Bezerra de Holanda (se-
cretário de Planejamento e Gestão 
do MPPB – Seplag) e Cláudia Cabral 
Cavalcante (coordenadora do Cen-
tro de Apoio Operacional às Pro-
motorias de Justiça do Meio Am-
biente – Caop do Meio Ambiente).

Presidido pelo procurador-ge-
ral Bertrand Asfora, o ‘Comitê de 
Gestão da Crise Hídrica na Paraíba’ 
foi criado no dia 10 de junho deste 
ano e, em um primeiro momento, 
tem como principal foco o Açude 
de Boqueirão e o abastecimento 
de água na região polarizada pelo 
município de Campina Grande. 
De lá para cá, uma agenda de re-
uniões de trabalho foi elaborada 
para a busca de soluções práticas e 
objetivas.

O ‘Comitê de Gestão da Crise 
Hídrica na Paraíba’ é composto por 
instituições governamentais e ins-
tituições da sociedade civil. Alguns 
integrantes foram convidados e 
outros convocados, de acordo com 
a legitimidade dada ao Ministério 
Público, conforme a legislação.

Audiência pública
No último dia 27 de setembro, 

foi realizada uma primeira reunião 
entre representantes do Ministério 
Público Estadual e da Aesa-PB para 
discutir a organização de uma au-
diência pública sobre a crise hídri-
ca na Paraíba e as perspectivas da 
transposição das águas do Rio São 
Francisco. A ideia é “fazer um cha-
mamento público” e reunir o maior 
número possível de representantes 
para pressionar o Governo Federal 
a concluir as obras da transposição, 
sobretudo as do Eixo Norte.

A transposição do Rio São 
Francisco é apontada como uma 
das principais medidas para resol-
ver a crise hídrica por que passa o 
Estado da Paraíba, com destaque 
para a região de Campina Grande, 
já que o Açude Boqueirão – que 
abastece 19 municípios da região – 
já opera em volume morto.

Devem ser convidados para 
participar da audiência pública 
os governadores e procurado-
res-gerais de Justiça dos estados 
do Ceará, Rio Grande do Norte e 
Pernambuco.

MPF discute crise hídrica na Paraíba 
COmiTÊ dE GEsTÃO

FOTO: Divulgação/MPPB

Comitê debateu a situação hídrica na região Nordeste e o andamento das obras da transposição do Rio São Francisco

“(...) o direito 
de greve no 
serviço público 
é limitado pe-
los direitos 
e garantias 
constitu-
cionalmente 
assegurados 
à população, 
que tem o 
direito de 
receber os 
serviços edu-
cacionais de 
forma integral 
e contínua”
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Políticas

Justiça mantém funcionamento 
do aplicativo Uber em João Pessoa

Foi indeferido nessa 
quinta-feira (6) o pedido 
de tutela antecipada, que 
visava a suspensão do fun-
cionamento do aplicativo 
Uber e dos serviços por ele 
oferecidos na cidade de João 
Pessoa (PB), pleiteado pelo 
Sindicato dos Condutores 
Autônomos de Veículos Ro-
doviários, taxistas, caminho-
neiros e condutores auxilia-
res – Sindtáxi-PB, nos autos 
de uma Ação Civil Pública. 
A decisão foi proferida pela 
juíza Renata da Câmara Pi-
res Belmont, da 8ª Vara Cível 
da capital. Desta forma, está 
mantido o funcionamento e 
disponibilidade do aplicati-
vo, até ulterior deliberação.

No pedido formulado, o 
sindicato alegou que o serviço 
prestado pelo Uber seria pri-
vativo dos taxistas, que atuam 
mediante permissão do Poder 
Público, com regulamentação 
na Constituição Federal e nas 
Legislações Ordinárias Fede-
rais e Leis Municipais.

Também argumentou 
que o funcionamento do con-
corrente causaria enormes 
prejuízos aos condutores 
sindicalizados, já que repre-
senta um serviço cuja área 
de atuação concorre direta e 
deslealmente com os profis-
sionais taxistas.

A magistrada Renata Câ-

Pedido de tutela antecipada 
foi indeferido pela juíza 
Renata da Câmara Belmont

FOTO: Ernane Gomes/TJPB

mara inicia a argumentação 
definindo o Uber do Brasil 
Tecnologia LTDA como um 
aplicativo, por meio do qual 
o motorista devidamente 
habilitado pode se cadastrar 
(mediante o pagamento de 
uma taxa mensal) para pres-
tar serviços de transporte, 
com seu próprio veículo, 
sendo necessário apenas o 
preenchimento de certos re-
quisitos exigidos.

Do outro lado, estão os 
usuários que, também cadas-
trados, podem se valer dos 
prestadores disponibilizados 
pelo aplicativo, utilizando-se 
dos serviços de transportes 
oferecidos, unicamente atra-
vés dessa plataforma virtual.

“Portanto, o aplicativo 
Uber nada mais é do que um 
intermediário do serviço de 
transporte, facilitando o con-
tato entre o conduzido e o 
condutor”, concluiu.

A magistrada entende 
ainda que os serviços presta-
dos pelos taxistas represen-
tam uma atividade secundá-
ria, porém, de interesse da 
coletividade, e que, por tal ra-
zão, tratou de ser disciplinada 
pelo Poder Público, nominan-
do-a de transporte público in-
dividual remunerado. ( Lei nº 
12.468/2011).

“Já a legislação que rege 
o serviço de transporte pri-
vado individual remunerado 
de passageiros, onde se in-
sere o Uber, é o Código Civil 
Brasileiro, especificamente 
no capítulo que regulamenta 

Entendimento da juíza é de que o Uber nada mais é do que um intermediário que facilia o contato entre motorista e passageiro

os Contratos de Transporte”, 
afirma a juíza. E completa: 
“cabendo ao Poder Municipal 
promover a regulamentação 
dessa categoria de transporte 
urbano, tendo-se por norte os 
objetivos que conduzem a Po-
lítica Nacional de Mobilidade 
Urbana a que está atrelado”.

Ainda em relação ao 
caráter público do serviço 

prestado pelos taxistas, a juí-
za aponta que a categoria é 
obrigada a se submeter a re-
gramentos estabelecidos no 
Código de Trânsito Brasileiro 
(cor, sinais, número, placa e 
etc), leis federais (Plano Na-
cional de Mobilidade Urbana) 
e leis municipais (Decreto 
Municipal nº 3433/1998 e 
Lei Municipal 13.105/2015, 

Lei Complementar Municipal 
44/2014 e Lei Ordinária Mu-
nicipal 8.997/99).

Lembra que os taxistas 
possuem vantagens que lhes 
são peculiares, não exten-
síveis aos condutores par-
ticulares, como: benefícios 
tributários e garantia de re-
muneração mínima por corri-
da (bandeira).

Ao indeferir a liminar, 
a magistrada Renata afir-
ma também que não estão 
demonstrados os pressu-
postos processuais para 
concessão da medida, e que 
as leis invocadas pelo sindi-
cato não dão respaldo para 
tutela provisória, que vise 
a obstruir o funcionamento 
do aplicativo Uber.

Os motoristas cadastra-
dos pelo aplicativo Uber em 
João Pessoa ocuparam as 
galerias da Câmara Munici-
pal de João Pessoa (CMJP), 
nessa quinta-feira (6), para 
pedir a revogação da Lei 
13.105, de 30 de novembro 
de 2015, que proibiu o uso 
de carros particulares para 
fins de transporte remune-
rado, individual ou coletivo 
na cidade. 

A pressão é para que os 
parlamentares revoguem a 
medida a partir da aprova-
ção de outro PL que já trami-
ta na Casa. O PL 1.563/2016 
é de autoria do vereador 
Lucas de Brito (PSL) e será 
analisado pelo Plenário da 
Casa Napoleão Laureano.

O PL 1.563/2016 foi 
apresentado por Lucas 
de Brito (PSL), único dos 

atuais vereadores da CMJP 
que votou pela liberação 
do uso de aplicativos como 
o Uber. Na reunião de on-
tem, os trabalhadores se 
reuniram com o parlamen-
tar e relataram os casos 
de apreensão de veículos 
e constrangimentos a que 
estão sendo submetidos. 

“As leis do município 
têm que ser instrumento 
de pacificação e não é o 
que está acontecendo em 
João Pessoa em relação ao 
Uber. Esta lei está gerando 
desentendimentos e preci-
samos superar isso”, afir-
mou Lucas de Brito.

O parlamentar também 
destacou que a lei em vigor 
contraria os interesses da 
população pessoense e vem 
prejudicando o desenvolvi-
mento econômico da capi-

tal. Sobre o PL 1.563/2016, 
ele informou que a matéria 
está tramitando na Casa há 
algumas semanas e espe-
ra contar com o apoio dos 
colegas para rever a deci-
são, regularizando, assim, 
o serviço, que já vem sendo 
oferecido no município.

O Uber iniciou suas ati-
vidades em João Pessoa no 
dia 21 de setembro e, des-
de então, relatos de atitu-
des hostis em relação aos 
motoristas e passageiros 
têm aumentado. Atualmen-
te, o aplicativo funciona em 
todo o Brasil com base na 
Lei Federal que institui as 
diretrizes da Política Na-
cional de Mobilidade Ur-
bana (PNMU). Compete à 
União legislar sobre as di-
retrizes da Política Nacio-
nal de Transportes. 

Lucas reúne motoristas sobre 
revogação da proibição de app

MAIS UBER Apenas três 
vereadores são 
reeleitos na 
Câmara de Sousa
George Wagner
georgewagner1@gmail.com

 
Apenas três vereadores 

de um total de 13 na Câma-
ra Municipal do Município 
de Sousa, Sertão da Paraí-
ba, conseguiram renovar os 
mandatos nas eleições do 
último domingo. Os vereado-
res Aldeone Abrantes (PTB),, 
Assis Estrela (PDT) e Denis 
Formiga (PMDB) consegui-
ram escapar da malha fina do 
eleitorado e garantiram pre-
sença na próxima legislatura.

Aldeone Abrantes que 
também é presidente do Sou-
sa Esporte Clube conseguiu o 
seu nono mandato no Legis-
lativo e ainda conserva o re-
corde de ser o vereador mais 
jovem já eleito no município, 
ao vencer a primeira eleição 
aos 18 anos de idade, na dé-
cada de 70.

Estão retornando à Câ-
mara Municipal quatro ve-
readores que não obtiveram 
êxito nas eleições de 2012, 
mas que recuperaram suas 
vagas no pleito deste ano. 
Voltam ao Poder Legislativo 
para o próximo quadriênio os 
vereadores: Juscélio Marques 
(DEM), Odair José (PSD), 
Ananias Vieira (PMDB) e 
Cacá Gadelha (PSDB).

O prefeito eleito Fábio 
Tyrone (PSB), irá governar 
o Município de Sousa com 
maioria no Legislativo. Con-
seguiu eleger nove dos quin-
ze parlamentares e não terá 
dificuldades para formatar a 
Mesa Diretora da Câmara na 
próxima legislatura.

O Treze Futebol 
Clube, um dos maio-
res clubes da Paraíba, 
que tem o maior nú-
mero de torcedores 
no Estado, segundo 
pesquisas do Ibope e 
Datavox, cuja torcida 
é de, aproximadamen-
te, 600 mil torcedores, 
o que representa 62% 
da preferência dos tor-
cedores paraibanos, 
vai eleger, nesta sex-
ta-feira (7), seu novo 
conselho deliberativo. 
O deputado estadual 
Artur Filho (PRTB) e o 
empresário Emir Gur-
jão, apoiados pelo 
grupo de situação, 
concorrem em chapa 
única, já que a chapa 
concorrente, dos só-
cios-proprietários Lú-
cio Almeida e Anatólio 
Chaves,  desistiu de 
entrar na disputa após 
o atual conselho do 
clube constatar  dupli-
cidades na chapa dos 
oposicionistas.

“A responsabili-
dade é imensa, pois o 
Treze, que é um clube 
de destaque no Estado 
e segundo o Ranking 
Nacional de Clubes da 
CBF, ocupa o 16º lugar 
dentre os times nor-
destinos e 57º dentre 
todos os clubes do Bra-
sil, tem uma história 
de grandes conquistas 
que pretendemos rea-

vivar”, afirma Artur 
que encabeça a chapa 
denominada “Sempre 
Treze”.

O parlamentar, 
que agora desponta 
também como dirigen-
te desportista, lembra 
que o Treze também 
é o time com melhor 
estrutura e patrimô-
nio da Paraíba, já que 
o clube é proprietário 
do Estádio Presidente 
Vargas, um dos maio-
res estádios particula-
res do Nordeste, com 
capacidade de 10.898 
torcedores, sendo o 
único estádio particu-
lar da Paraíba auto-
rizado pela CBF para 
realizar competições 
oficiais de futebol. O 
Treze já foi campeão 
do Campeonato Parai-
bano 15 vezes, sendo a 
última em 2011.

Apesar da eleição 
ocorrer com chapa úni-
ca, o presidente e vice 
do novo conselho do 
Treze Futebol Clube só 
tomam posse 10 dias 
após a eleição. O reca-
dastramento realiza-
do recentemente pela 
diretoria executiva do 
clube aponta que o 
Treze tem, atualmen-
te, 152 sócios-proprie-
tários regulares, dos 
quais 142 estão aptos 
a votar na eleição do 
conselho.

Artur Filho vai comandar 
Conselho Deliberativo

TREZE FUTEBOL CLUBE

Vereador afirma que legislação atual está gerando desentendimento sobre transporte de passageiros

FOTO: Marcus Mendes/Divulgação



Polícia Civil prende três 
suspeitos e apreende 
armas em Aroeiras
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Decreto assinado pelo 
governador foi publicado 
ontem no Diário Oficial

Decretada situação de emergência
em 196 muniCíPios PArAibAnos 

O governador Ricardo 
Coutinho decretou situação 
de emergência em áreas de 
196 municípios afetados 
por estiagens, consideran-
do, entre outros, os baixos 
índices pluviométricos e a 
necessidade de atendimento 
à população atingida pelo fe-
nômeno da seca, que afeta a 
Paraíba há vários anos. O de-
creto foi publicado na edição 
de ontem do Diário Oficial do 
Estado (DOE). 

A Gerência Executiva Es-
tadual de Proteção e Defesa 
Civil explicou que anterior-
mente decretos com o mes-
mo conteúdo já haviam sido 
publicados e sua renovação 
persiste devido à permanên-
cia da estiagem. O decreto 
anterior, de abril deste ano, 
listava 170 municípios afe-
tados e desta vez, 26 municí-
pios foram incluídos.

O decreto afirma que as 
irregularidades pluviomé-
tricas vêm causando danos 
à subsistência e à saúde da 
população e a estiagem pro-
longada tem gerado prejuí-
zos significativos às ativi-
dades produtivas do Estado 
da Paraíba, principalmente 
à agricultura e à pecuária 
dos municípios afetados. O 
documento ainda cita que 
as chuvas não foram sufi-
cientes para a recarga dos 
mananciais e reservatórios, 
exigindo ação do poder pú-
blico estadual.

Em setembro deste 
ano, a Agência Executiva de 
Gestão das Águas do Estado 
(Aesa) relatou que dos 125 
açudes monitorados, 53 es-
tão em situação crítica, ou 
seja, com menos de 5% da 
capacidade máxima. Outros 
33 estão com menos de 20%, 
39 têm mais de 20% e não há 
barragens sangrando. 

A diminuição no volume 
dos reservatórios foi provo-
cada pelo consumo, evapo-
ração e pela baixa recarga, 
já que os últimos três me-
ses foram de chuvas abaixo 
da média. De acordo com a 
Aesa, ainda não há previsão 
de chuvas significativas no 
próximo trimestre.

O decreto vem, assim, 
lançar ações para restabe-
lecer a situação de normali-
dade e preservar o bem-es-
tar da população e adotar 
as medidas que se fizerem 
necessárias.

O Novenário e Festa de 
Nossa Senhora do Rosário co-
meçam hoje e terminam no do-
mingo (16), no pátio da Igreja 
do Rosário, em Jaguaribe, João 
Pessoa. A abertura acontece 
nesta sexta-feira, a partir das 
18h, com o Santo Terço Rezado 
e Cantado, seguido do hastea-
mento dos pavilhões, Novena 
e Celebração Eucarística, ten-
do Frei Jean Souza, pároco da 
igreja, como celebrante.

O frei convida toda a co-
munidade a participar das mis-
sas, dos terços, novenas, além 
de festejar o encontro de famí-
lias e paroquianos com as atra-
ções musicais Banda Tuareg’s, 
Luzinete, seresteiro Geomano, 
Forró da Patroa e Juventude 
Paroquial. Haverá ainda Show 
Mariano com Frei Jean.

“Na graça do Ano Jubilar 

da Misericórdia, estaremos em 
comunhão com a Igreja de Je-
sus celebrando, de 7 a 16 de 
outubro, os festejos da nossa 
padroeira, a Virgem do Rosário, 
Filha e Mãe da Misericórdia. É 
tempo da paróquia renovar a 
sua força espiritual e pastoral e, 
juntos com Maria, celebrar com 
alegria e entusiasmo a nossa 
fé, de tal forma que nos com-
prometa sempre mais a sermos 
discípulos do Filho da Mãe da 
Misericórdia: Jesus. Este ano, 
durante nove noites, estaremos 
juntos a celebrar a Mãe de Deus 
e a pedir de modo especial pelas 
nossas famílias, nosso trabalho, 
nossa cidade e o nosso querido 
bairro de Jaguaribe”, declarou 
Frei Jean.

As missas da semana da 
padroeira vão ser celebradas 
na Igreja do Rosário por qua-

tro padres e quatro freis: Nesta 
sexta-feira, dia 7, Frei Jean Sou-
za; Pe. Josenildo, do SCJ – Jd. 
Planalto, amanhã, dia 8; Frei 
Hermano Heyens, OFM, dia 9; 
Pe. Liginaldo Miguel – Costa e 
Silva, dia 10; Pe. Jurandir Lou-
renço, Cristo, dia 11; Frei Mar-
celo, OFMcap – Tambauzinho, 
dia 12; Frei Jean Souza, OFM, 
dia 13; Frei Givaldo Bezerra, 
OFMconv, dia 14; e Pe. Saulo 
de Tarso, Funcionários IV, no 
sábado dia 15.

Na primeira noite, o canto 
será de responsabilidade do 
coral  formado pelos grupos 
de jovens. Os noiteiros serão 
os Ministérios Extraordinários 
da Comunhão e Coroinhas. A 
atração da primeira noite da 
Festa do Rosário será o seres-
teiro Geomano.

Todas as noites haverá 

atrações: seresteiro Geoma-
no, Gleison e Banda, Forró da 
Patroa, Rubação Jazz, Banda 
Tuareg’s, Show Mariano com 
Frei Jean, juventude paroquial, 
Luzinete e lapinha. A Banda 
Tuareg’s faz show na noite da 
terça-feira, dia 11.

Novenário e Festa de Nossa Senhora 
do Rosário começam hoje em Jaguaribe

Abertura acontece 
nesta sexta-feira, 
às 18h, com Santo 
Terço, hasteamento 
dos pavilhões, 
Novena e Celebração 
Eucarística

FoTo: Divulgação

Na Igreja do Rosário serão realizadas missas, novenas, terços e apresentações musicais com o seresteiro Geomano, Show Mariano com Frei Jean e Banda Tuareg’s

A qualidade da água va-
ria entre excelente, muito boa 
e satisfatória em 55 praias do 
litoral da Paraíba classificadas 
como apropriadas ao banho 
pela Superintendência de Ad-
ministração do Meio Ambien-
te (Sudema). De acordo com o 
relatório semanal, a única que 
deve ser evitada é a Praia do 
Seixas, localizada em João Pes-
soa, no trecho que fica 100 me-
tros à esquerda e 100 metros à 
direita da desembocadura do 
Rio do Cabelo.

A autarquia ainda re-
comenda aos banhistas que 
evitem os trechos de praias 

localizados em áreas frontais 
a desembocaduras de galerias 
de águas pluviais, principal-
mente se houver indício de es-
coamento recente.

A equipe da Coordena-
doria de Medições Ambien-
tais da Sudema divulga, uma 
vez por semana, a situação de 
balneabilidade das 56 praias, 
por meio de coleta de material 
para análise nos municípios 
costeiros do Estado. Em João 
Pessoa, lucena e Pitimbu, o 
monitoramento é semanal. 
Nos demais municípios do 
litoral paraibano a análise é 
realizada mensalmente.

Paraíba tem 55 praias 
apropriadas ao banho

bALneAbiLiDADe

A 9ª Feira de Economia Solidá-
ria será realizada hoje e amanhã, na 
cidade de Pombal, pelo Governo do 
Estado, por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento Huma-
no (Sedh) e da Secretaria Executiva 
de Segurança Alimentar e Econo-
mia Solidária (Sesaes), juntamente 
com o Fórum Sertanejo da Econo-
mia Solidária. A ação já faz parte do 
calendário da festa do Rosário, um 
dos eventos religiosos mais antigos 
e tradicionais da cidade.

Representantes de 30 em-
preendimentos de diversos seg-
mentos da Economia Solidária es-
tarão expondo e comercializando 

seus produtos, como: artesanato, 
agricultura familiar e a reciclagem 
de materiais. Cajazeiras, Patos, São 
Bentinho, Aparecida, Paulista, en-
tre outros municípios, estarão pre-
sentes.

O evento vem trazendo algu-
mas reflexões importantes, como 
a visibilidade da Casa de Economia 
Solidária de Pombal, o fortaleci-
mento do segmento solidário na re-
gião do Alto Sertão, e uma reflexão 
coletiva sobre essa política. A Eco-
nomia Solidária (Ecosol) é um pro-
cesso diferente de produzir, vender, 
comprar e trocar o que é preciso 
para se viver bem, respeitando as 

pessoas e o meio ambiente.
A programação se inicia com 

um debate que abordará três ei-
xos: a conjuntura atual focada na 
Ecosol, a relação com outros espa-
ços de comercialização e discussão 
dos principais pontos do Plano Es-
tadual de Economia Solidária.

Para José de Anchieta, gerente 
da Casa de Ecosol, de Pombal, esta 
feira será uma oportunidade para 
se divulgar as ações e os empreendi-
mentos locais e das regiões circun-
vizinhas. “Será um momento que 
vamos avaliar os grandes desafios e 
possibilidades de emponderamen-
to das experiências”, comentou. 

Pombal sedia Feira de Economia Solidária
em eVenTo reLiGioso
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Operação em Aroeiras resulta em 
três prisões e apreensão de armas
Ações policiais foram 
realizadas ontem durante 
a Operação Sicário

A Polícia Civil da Pa-
raíba, por meio de um tra-
balho realizado pela De-
legacia de Aroeiras, que 
faz parte da 11ª Delegacia 
seccional, com sede em 
Queimadas, desencadeou, 
na manhã de ontem, a Ope-
ração sicário, na qual foram 
cumpridos dez mandados 
de busca e apreensão, no 
município de Aroeiras.

De acordo com o dele-
gado da 11ª seccional, Kel-
sen Vasconcelos, durante 
os cumprimentos dos man-
dados, foram apreendidas 
armas, munições, drogas, 
um colete balístico, moto-
res de motocicletas e um 
veículo. Três pessoas fo-
ram presas em flagrante 
acusadas de integrar um 
grupo criminoso envolvi-
do em crimes como o tráfi-
co de drogas, homicídios e 
roubos. Na abordagem po-
licial, um dos presos rea-
giu com disparos de arma 
de fogo.

Os suspeitos foram 
encaminhados para a De-
legacia de Aroeiras, onde 
vão prestar depoimento e 
em seguida serão levados 
para uma unidade prisio-
nal, e, ficarão à disposição 
da Justiça. A Operação si-
cário foi realizada durante 
todo o dia.

Prisão em Campina
A Polícia Civil, por 

meio da Delegacia de Re-
pressão a Crimes contra 
o Patrimônio (Roubos e 
Furtos) de Campina Gran-
de, dando continuidade à 
Operação Espelho Mágico, 
prendeu, na manhã de on-
tem, Ycaro Rhafaell Albu-
querque, de 26 anos. 

De acordo com o de-
legado Cristiano santana, 
as investigações policiais 
apontam para a participa-
ção de Ycaro Rhafaell Al-

buquerque em dezenas de 
roubos de veículos e ainda 
no envolvimento na mor-
te de José Murilo Chaves 
de Lima, no mês de julho. 

“Após roubar um veículo 
nas proximidades do cen-
tro da cidade, em fuga, co-
lidiu com a motocicleta que 
era guiada pela vítima, que 

morreu ainda no local”, dis-
se a autoridade policial.

O suspeito foi encami-
nhado para a sede da De-
legacia de Roubos e Furtos, 

na Central de Polícia Civil, 
em Campina Grande, onde 
prestou depoimento e fica-
rá aguardando as decisões 
da Justiça na carceragem. 

Armas e munições foram apreendidas; os presos em flagrante são suspeitos de integrar grupo criminoso envolvido em tráfico, homicídios e roubos

A Polícia Militar, através do 
4º Batalhão, intensificou as ações 
de combate ao tráfico de drogas 
na cidade de Guarabira e apreen-
deu mais de 1kg de maconha, na 
noite de quarta-feira (5), em dois 
locais do município. Oito pessoas 
foram detidas.

A primeira apreensão acon-
teceu no bairro Esplanada, onde 
seis suspeitos – três deles de 19 
anos, dois de 21 e um de 20 – fo-
ram detidos com um tablete com 
mais de 1kg de maconha, além de 
39 papelotes da mesma droga. A 

PM chegou até os suspeitos de-
pois que recebeu denúncias sobre 
o tráfico na localidade e levou os 
seis para a Delegacia de Polícia 
Civil, na cidade.

A outra ação que apreendeu 
droga foi no bairro de Areia Bran-
ca. Os policiais do 4º Batalhão 
realizavam rondas próximo a um 
posto de combustíveis quando 
presenciaram dois suspeitos em 
uma moto, retirando uma caixa da 
mala de um ônibus intermunicipal. 
A viatura tentou abordar a dupla, 
mas os suspeitos tentaram fugir e 

foram detidos após perseguição. A 
caixa que foi resgatada pelos dois 
no ônibus estava com oito tabletes 
de maconha. Os acusados, de 29 e 
24 anos, foram levados para a De-
legacia de Polícia Civil.

Em Patos
Um homem de 21 anos foi 

flagrado, na noite de quarta-
feira, no bairro do Jatobá, com 
38 trouxas de maconha prontas 
para a venda e uma quantia em 
dinheiro trocado. Ele foi apresen-
tado na Delegacia de Polícia Civil.

PM combate tráfico em Guarabira  
AÇÕES INTENSIFICADAS

O trabalho desenvolvido 
pela Polícia Civil da Paraíba 
durante a Etapa Nacional dos 
Jogos Escolares da Juventude, 
realizados na cidade João Pes-
soa entre os dias 20 e 29 de 
setembro desse ano, recebeu 
o reconhecimento do Comitê 
Olímpico do Brasil (COB). O 
agradecimento foi feito por 
meio de um documento en-
viado ao delegado geral de 
Polícia Civil, João Alves.

No texto assinado pelo 

gerente-geral de Juventu-
de e Infraestrutura, Edgar 
Antônio Hubner, o Comitê 
Olímpico do Brasil destaca o 
empenho e colaboração dos 
policiais civis na segurança 
dos Jogos criados em 2005 
pelo COB. Os Jogos Escola-
res é a maior competição 
estudantil do País, reunindo 
mais de 4 mil atletas de 26 
estados da Federação mais o 
Distrito Federal.

segundo o documento 

enviado para o delegado ge-
ral, João Alves, o evento só ob-
teve o sucesso almejado gra-
ças ao comprometimento de 
todos os envolvidos. O Comitê 
Olímpico encerra ratificando 
a especial atenção e apoio da 
Polícia Judiciária, que, além 
de atuar na segurança ga-
rantindo a tranquilidade do 
evento, ainda colaborou para 
o incentivo do futuro esporti-
vo da juventude no País.

“A Polícia Civil da Paraíba 

se sente muito honrada com 
o reconhecimento do nosso 
trabalho pelo Comitê Olímpi-
co do Brasil. Durante os dias 
do evento, os agentes de se-
gurança desempenharam os 
seus trabalhos como sempre 
acontece de forma eficiente 
para garantir o sucesso da 
competição que não registrou 
nenhuma ocorrência policial. 
O nosso objetivo foi alcança-
do”, concluiu o delegado geral 
de Polícia Civil, João Alves.

COB destaca trabalho da Polícia Civil 
NOS JOGOS ESCOLARES DA JUVENTUDE

O juiz José Ferreira Ra-
mos Júnior, da 10ª Vara Cível 
de João Pessoa, condenou o 
médico Roger Abdelmassih e a 
Clínica de Andrologia são Pau-
lo Ltda ao pagamento de R$ 1 
milhão por prática de abuso 
sexual durante procedimentos 
clínicos de fertilização in vitro. 
O valor deverá ser dividido 
entre duas vítimas, que ajuiza-
ram ação indenizatória. 

De acordo com o pro-
cesso, uma das vítimas, F. A. 
silva, teria procurado Roger 
Abdelmassih para realizar tra-
tamento de fertilização in vitro 
em maio de 2006. Na ocasião, 
foi informada da segurança e 
probabilidade de 90% de êxito 
no procedimento, bem como 
de definição prévia do sexo. 
Para tanto, os promoventes 
deveriam desembolsar R$ 18 
mil por tentativa ou pagar um 
pacote de três tentativas pelo 
valor de R$ 40 mil.

A vítima alega que na 
segunda consulta médica foi 
conduzida a uma sala cirúrgica 
desacompanhada de seu par-
ceiro para procedimentos de 
retirada de óvulo e, posterior-
mente, foi levada à sala de re-
cuperação, momento em que 

o médico determinou a reti-
rada dos demais funcionários 
e praticou abusos sexuais. Ela 
afirmou que não denunciou na 
época por conta da grande re-
putação do médico, bem como 
pela ausência de provas e a 
possibilidade de existência de 
embriões em poder da clínica.

Finalizada a terceira con-
sulta, ela retornou para sua 
cidade de origem e procurou 
o médico que a atendeu ini-
cialmente. “A informação era 
de que a clínica havia implan-
tado cinco óvulos. Contudo, 
foi constatado que não havia 
existência de nenhum óvulo 
ou embrião. Dessa forma, não 
havia possibilidade de gravi-
dez e nenhuma garantia da 
realização da inseminação e 
do implante na forma contra-
tada”, alegou a vítima.

O juiz José Ferreira Ramos, 
ao analisar todas as provas, jul-
gou parcialmente procedente 
o pedido no sentido de negar 
o pedido por danos materiais, 
visto que de acordo com o 
contrato não havia garantia 
de sucesso no procedimento, 
e acolher o pedido por danos 
morais, devido à comprovada 
existência do abuso sexual.

Justiça paraibana condena 
médico por abuso sexual

PAGAMENTO DE R$ 1 MILHÃO

FOTOS: Secom-PB
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HU atende 2.100 pacientes com 
fissuras labiopalatais na capital
Crianças atendidas no 
Serviço de Fissuras foram 
homenageadas ontem

José Alves   
zaveira2@gmail.com

Os casos de crianças que 
nascem com fissuras labio-
palatais continuam aumen-
tando na Paraíba. Segundo 
o coordenador do Serviço 
de Fissuras do Hospital Uni-
versitário Lauro Wanderley 
(HULW/EBSERH), Paulo 
Germano, atualmente o HU 
atende cerca de 2.100 pa-
cientes, e o problema vem 
aumentando porque à me-
dida que as pessoas são rea-
bilitadas, crescem e levam 
uma vida normal, são leva-
das a constituir família e um 
dos componentes para esse 
problema é a hereditarieda-
de. Quem tem algum filho 
com o problema e deseja o 
tratamento no Hospital Uni-
versitário, basta ligar para o 
fone (83) 3216-7585.

Ontem, dezenas de 
crianças com fissuras labio-
palatais se divertiram mui-
to em brinquedos como pu-
la-pula, e com a distribuição 
de docinhos, sucos, refrige-
rantes, sorvetes e salgadi-
nhos. O motivo foi a reali-
zação da festa do “Dia das 
Crianças com Labiolepori-
no”. O evento foi realizado 
no Ginásio de Práticas In-
tegrativas da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
Campus de João Pessoa e 
contou com a presença de 
representantes do HULW e 
da UFPB.

Vilma Barbosa é mãe 

de Benjamin, que atual-
mente está com sete meses 
e nasceu com fissura pala-
tina. Ela contou que o nas-
cimento de seu filho com o 
problema foi motivo de um 
grande susto, e numa con-
versa com um pediatra ele 
o encaminhou para o HU. 
Vilma disse que além do 
acompanhamento completo 
que o filho vem recebendo, 
ele deverá fazer a primeira 
cirurgia quando completar 
um ano e meio. 

"Acredito que com a 
equipe de médicos do HU 
meu filho vai crescer como 
uma criança normal e sem 
problemas. Após a cirurgia 
ele fará um tratamento com 
um fonoaudiólogo para evi-
tar que fique com a voz fa-
nha", disse a mãe de Benja-
min, feliz por estar no lugar 
certo para encontrar a cura 
de seu filho.

Elízia Lílian é outra 
mãe que não descobriu que 
sua filha tinha esse proble-
ma durante a gestação. "Só 
descobri que ela tinha fis-
sura labiopalatina quando 
nasceu. Aos três meses ela 
fez a primeira cirurgia, e 
com o incentivo da família 
e da equipe multiprofissio-
nal do HU, Ellisa fala corre-
tamente, canta, brinca e se 
alimenta bem. Ela se sub-
meterá a outras cirurgias 
e espero que em breve ela 
tenha lindos lábios", disse 
Elízia, muito confiante na 
cura total de sua filha.

Genética
A etiologia das mal-

formações faciais ainda é 
desconhecida, no entanto, 

existem evidências que fa-
tores genéticos e ambien-
tais atuam em associação 
na origem das fissuras la-
biopalatinas. Dentre os fato-
res ambientais mais citados 
destacam-se: doenças du-
rante a gravidez, uso abusi-
vo de drogas, uso de álcool 
ou cigarros, a realização de 
raios-x na região abdominal, 
idade dos pais, deficiência 
nutricional, medicamentos 
anticonvulsivantes ou cor-
ticóide durante o primeiro 
trimestre gestacional entre 

outras. Paulo Germano in-
formou que a maior parte 
dos pacientes recebidos no 
hospital é do interior, e mui-
tos são de famílias pobres. A 
preocupação maior nesses 
casos é com a desnutrição 
dos recém-nascidos. “Em 
alguns casos a criança não 
consegue mamar porque, 
com a fenda, não há sucção.  

A hereditariedade tem 
sido mencionada como o 
fator de maior importân-
cia no desenvolvimento de 
fissura, uma vez que vários 

genes estão relacionados 
com o desenvolvimento e 
fechamento do palato. Esta 
importância da influência 
hereditária é comprovada 
quando se observa que a in-
cidência de fissuras cresce 
com a presença de familia-
res com esta alteração.

A festa
Diversos palhaços le-

varam alegria à festa de 
comemoração pelo Dia das 
Crianças com Fissuras La-
biopalatais. O evento foi 

realizado na manhã de on-
tem no Ginásio de Práticas 
Integrativas da Universi-
dade Federal da Paraíba 
(UFPB), Campus de João 
Pessoa e contou com atra-
ções musicais, distribuição 
de brindes, sanduíches, 
salgadinhos, refrigerantes, 
sorvetes, balas e apresenta-
ção de palhaços. O objetivo 
foi levar alegria às crianças, 
buscando socializar os pa-
cientes que passam por um 
longo ciclo de consultas e 
cirurgias no HULW.

Em comemoração ao 
Dia da Criança, a Defensoria 
Pública da Paraíba realiza 
na próxima segunda-feira 
(10), das 8h30 às 13h30, no 
Parque da Lagoa Solon de 
Lucena, na capital, um aten-
dimento itinerante especial, 
voltado a orientar as pessoas 
sobre os serviços da institui-
ção na garantia dos Direitos 
da Criança e do Adolescente. 

Uma equipe de dez de-
fensores públicos vai estar 
no Parque da Lagoa prepara-
da para atender a população 
que precise de orientação 
para dar entrada em: ação de 
alimentos (quando ocorre a 
separação do casal e um dos 
cônjuges precisa arcar com 
o custeio do filho); revisão 
de alimentos (quando existe 
mudança financeira de quem 
paga a pensão) e investiga-
ção de paternidade, que são 
os procedimentos mais re-
queridos em se tratando de 
crianças e adolescentes. 

Junto com o atendimen-
to dos defensores públicos, 
a Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh) vai estar presente 
com o  Programa Cidadão. As 
pessoas que precisarem tirar 
a 1ª via do RG (identidade) 
devem apresentar fator RH 
e tipo de sangue, Certidão de 
nascimento ou Casamento. 
Para quem for tirar o 1º CPF 
deve levar Certidão de nasci-
mento ou Casamento, identi-
ficação civil, comprovante de 

residência com CEP e título 
de Eleitor, se for maior de 18 
anos. O Programa Cidadão 
também oferece a foto 3X4. 

Outro órgão parceiro da 
Defensoria nesta ação será a 
Secretaria de Estado da Saú-
de, que vai oferecer exames de 
sangue (fator RH), necessário 
para tirar o RG. O público-alvo 
são crianças e adolescentes, 
mas os adultos também po-
derão dar entrada nos docu-
mentos. Serão atendidos até o 
limite de 50 pessoas. 

Além desses serviços, a 
meninada vai brincar à von-
tade no momento de recrea-
ção, porque haverá palhaços 
para a diversão de todos e, 
na hora do lanche, distribui-
ção de  pipoca, pirulito e al-
godão doce. 

A defensora pública Jo-
sefa Elizabete Paulo Barbo-
sa disse que a expectativa é 
muito boa, porque os defen-
sores vão trabalhar na orien-
tação dos adultos na defesa 
dos direitos das crianças.

Defensoria Pública faz 
ação social na Lagoa 

DIA DA CRIANÇA

Os Correios publicaram ontem 
o edital de seleção pública para es-
colha da instituição com a qual for-
mará nova parceria na execução dos 
serviços do Banco Postal. Os detalhes 
do processo estão disponíveis no site 
www.correios.com.br.

A reunião de abertura da seleção 
pública ocorrerá no dia 14 de novem-
bro e, junto com o edital, os interessa-
dos também podem conhecer a minu-
ta de contrato a ser celebrado com a 
entidade vencedora. A melhor propos-
ta será escolhida com base na combi-
nação dos valores de tarifas por tran-
sação repassados aos Correios, bônus 
a serem pagos às agências postais que 
executarem maior volume de transa-
ções (preenchimento não obrigatório 
aos participantes) e valor de acesso ao 
negócio, estipulado no valor mínimo 
de R$ 600 milhões para a primeira par-
cela - sendo que a segunda parcela, de 
igual valor, deverá ser paga no início 
do sexto ano da operação.

Uma das inovações do processo 
de seleção é a possibilidade da par-
ticipação de consórcios formados por 
até duas instituições, aumentando, 
assim, as chances de participação de 
instituições de menor porte.

O novo contrato terá prazo de 
dez anos, prorrogável por mais dez 
anos, e também oferece a possibili-
dade de expansão dos serviços de 
correspondente do Banco Postal para 
as agências franqueadas dos Correios 
em todo o País, além de prever a pre-
ferência à instituição vencedora na 
realização de estudos conjuntos para 

constituição de uma instituição fi-
nanceira própria e na exploração de 
negócios nos segmentos de seguros, 
consórcios e títulos de capitalização.

O novo contrato substituirá o 
mantido com o atual parceiro, o Ban-
co do Brasil, cujo término está previsto 
para 2 de dezembro e, depois de assi-
nado, terá um prazo máximo de seis 
meses para o início efetivo das suas 
operações.

Sobre o Banco Postal
Constituindo-se um serviço finan-

ceiro postal disciplinado pela Portaria 
nº 133/2014 do então Ministério das 
Comunicações, o Banco Postal carac-
teriza-se pela utilização da rede de 
atendimento dos Correios para a in-
termediação de serviços bancários bá-
sicos, em todo o território nacional, 
como correspondente de instituições, 
na forma definida pela resolução do 
Banco Central do Brasil nº 3.954/2011.

Com o Banco Postal, os Correios 
possibilitaram a inclusão financeira 
em mais de 94% dos municípios bra-
sileiros, em mais de seis mil pontos de 
atendimento, com horário estendido 
em relação à rede bancária, todos in-
terligados por sistema de atendimen-
to totalmente automatizado e pro-
cessamento on-line das transações.

Além do edital e do contrato, as 
instituições interessadas e que preen-
chem as condições de participação 
poderão ter acesso a documentos 
complementares que apresentam o 
potencial do negócio projetado para 
dez anos de exploração.

Correios iniciam nova seleção para 
escolher parceiro do Banco Postal

REDE DE ATENDIMENTO
Grupo Energisa 
promove leilão 
de veículos até 
segunda-feira

O Grupo Energisa, hol-
ding de capital aberto com-
posta por 18 empresas, sen-
do 13 delas companhias de 
distribuição de energia, pro-
move leilão de 276 lotes de 
carros, caminhões, motos e 
carrocerias que variam entre 
R$ 300 e R$ 43 mil. Os itens 
estão localizados em Ara-
caju (SE), Cataguases (MG), 
Cuiabá (Mt), Bragança Pau-
lista, Presidente Prudente e 
Catanduva (SP), Guarapua-
ra (PR), e Campina Grande, 
João Pessoa e Patos (PB). O 
pregão tem como objetivo a 
renovação do maquinário da 
companhia. 

Um caminhão guindaste 
Mercedes Benz Atego (2006), 
com lance inicial de R$ 43 
mil, é o destaque do leilão. 
Outros ativos relevantes são: 
um caminhão guindaste Ford 
Cargo 1722 (2006), partindo 
de R$ 42,5 mil; um caminhão 
cesto aéreo Mercedes Benz 
Atego (2006), com preço ini-
cial de R$ 40,5 mil, e um ca-
valo mecânico Scania t143 
(1992), com valor inicial de 
R$ 31,5 mil.

O pregão está disponível 
e os lances podem ser efetua-
dos até a próxima segunda-
feira (17), às 11h, pelo portal  
Superbid (www.superbid.
net), plataforma online de 
leilões presente em cinco 
países da América Latina. 
Mais informações pelo tele-
fone (11) 4950-9400.

Defensores 
darão 
orientações 
e haverá 
recreação para 
a criançada

Pintura facial foi uma das atividades realizadas na festa em comemoração ao Dia das Crianças com Fissuras Labiopalatais

FOTO: Edson Matos
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Bancários aceitam propostas de
Fenaban e voltam ao trabalho hoje
Após 31 dias de greve, a 
categoria terá reajuste de 
8% e abono de R$ 3,5 mil

Os bancários da Paraí-
ba decidiram acabar a greve, 
ontem, durante a assembleia 
geral, realizada no Sindicato 
dos Bancários do Estado, na 
Avenida Beira Rio, na capital 
paraibana. Diante da decisão, 
os bancos privados, a Caixa 
Econômica Federal (CEF) e o 
Banco do Brasil (BB) retornam 
às atividades hoje, no horário 
das 10 às 16h. Após 31 dias de 
paralisação a categoria aceitou 
a proposta da Federação Na-
cional dos Bancos (Fenaban), 
que ofereceu na última quar-
ta-feira um reajuste salarial de 
8%, abono de R$ 3,5 mil e a ga-
rantia de conceder, no próximo 
ano, a reposição da inflação e 
1% de aumento real, entre ou-
tros benefícios. Esta foi a greve 
mais longa da categoria.

Na décima e última roda-
da de negociações, os bancos 
se comprometeram a corrigir 

o vale-alimentação em 15%; 
o vale-refeição e o auxílio cre-
che/babá em 10% e a implan-
tar a licença-paternidade de 20 
dias. Em relação à Participação 
nos Lucros e Resultados (PLR), 
o acordo prevê parcela adicio-
nal de 2,2% do lucro líquido di-
vidido linearmente para todos, 
limitado a R$ 4.367,07, sendo 
que a primeira parcela será paga 
até dez dias após assinatura do 
Contrato de Convenção Coletiva.

Após várias reuniões en-
tre banqueiros e bancários o 
Comando Nacional dos Bancos 
orientou a categoria a apro-
var a proposta feita no último 
encontro que ocorreu em São 
Paulo. No início da greve os 
bancários reivindicavam rea-
juste salarial de 14,78%, sendo 
5% de aumento real, conside-
rando uma inflação acumulada 
de 9,31%. Além disso, o sin-
dicato pedia o pagamento de 
três salários, mais R$ 8.297,61 
em participação nos lucros e 
resultados, além da fixação do 
piso salarial em R$ 3.940,24. 
Até o fechamento desta edição 
o Banco do Nordeste do Brasil 
(BNB) ainda não tinha decidi-
do pelo retorno.

A Comissão Especial da Câ-
mara que analisa a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 241, 
que limita os gastos públicos pelos 
próximos 20 anos à correção da in-
flação, aprovou ontem à noite, por 
23 votos a favor e sete contrários, o 
substitutivo apresentado pelo rela-

tor da proposta, deputado Darcísio 
Perondi (PMDB-RS). Os oito desta-
ques apresentados à proposta com 
o objetivo de alterá-la precisam 
ainda ser votados.

A votação ocorreu depois 
de muitas horas de discussão e 
de uma obstrução cerrada feita 
pelos deputados de partidos de 
oposição ao governo. A oposição 
tentou por diversas vezes apro-

var requerimentos de adiamento 
de votação. No entanto, todos os 
requerimentos foram derrotados 
pelos aliados do governo.

Plenário
Concluída a votação da pro-

posta na comissão, ela será levada 
à votação no plenário da Câmara, 
em primeiro turno de votação na 
próxima segunda-feira (10).

Aprovada PEC que limita gastos
na Comissão EsPECial da Câmara 

Iolando Lourenço 
Da Agência Brasil

FoTo: Lúcio Bernardo Júnior/Câmara dos Deputados

A PEC 241, que limita os gastos públicos pelos próximos 20 anos à correção da inflação foi aprovada por 23 votos a sete

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) julgou ontem in-
constitucional a lei cearense 
15.299/2013, que regulamen-
tava os espetáculos de vaque-
jada no Estado. Com o enten-
dimento da Corte Máxima do 
País, a vaquejada passa a ser 
considerada uma prática ilegal, 
relacionada a maus-tratos a ani-
mais e, portanto, proibida.

A ação foi movida pela 
Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) e questionava, 
especificamente, a legislação 
cearense. Contudo, a decisão 
do STF poderá ser aplicada nos 
demais estados e no Distrito 
Federal. O julgamento, inicia-
do em agosto do ano passado, 
terminou com seis votos a fa-
vor da inconstitucionalidade e 
cinco contra.

Muito comum no Nordes-
te, a Vaquejada é uma atividade 
competitiva na qual os vaquei-
ros têm como objetivo derru-
bar o boi puxando o animal 
pelo rabo.

Votaram a favor os minis-
tros Marco Aurélio Mello, rela-
tor do caso,  Roberto Barroso, 
Rosa Weber, Celso de Mello, 
Ricardo Lewandowisk e a pre-
sidente Cármen Lúcia. Ao apre-
sentar seu voto, que desem-
patou o julgamento, Cármen 
Lúcia reconheceu que a vaque-
jada faz parte da cultura de al-
guns estados, mas considerou 

que a atividade impõe agres-
são e sofrimento aos animais.

“Sempre haverá os que 
defendem que vem de longo 
tempo, que se encravou na cul-
tura do nosso povo. Mas cultu-
ra também se muda e muitas fo-
ram levadas nessa condição até 
que se houvesse outro modo 
de ver a vida e não só a do ser 
humano”, disse a ministra.

O julgamento foi retoma-
do ontem com o voto do mi-
nistro Dias Toffoli, que havia 
pedido vista do processo. Ele 
defendeu a tese que vaquejada 
é um esporte, diferentemente, 
da farra do boi, que foi proibida 
pela Corte em outro julgamento.

“Não se pode admitir o 
tratamento cruel aos animais. 
Há que se salientar haver ele-
mentos que se distingue a va-
quejada da farra do boi. Não 
é uma farra, como no caso da 
farra do boi, é um esporte e um 
evento cultural. Não há que se 
falar em atividade paralela ao 
Estado, atividade subversiva 
ou clandestina. Não há prova 
cabal que os animais sejam ví-
timas de abusos ou maus-tra-
tos”, disse Toffoli.

Já Lewandowisk, ressal-
tou que os animais não podem 
ser tradados como “coisa” e 
citou princípios da Carta da 
Terra, declaração de princípios 
éticos fundamentais para a 
construção de uma sociedade 
global justa, sustentável e pa-
cífica, de iniciativa das Nações 
Unidas (ONU).

Prática da vaquejada é 
julgada inconstitucional

PElo sTF

Levantamento feito pelo 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) mostra que, em todo 
o País, 145 dos candidatos a 
prefeito mais votados no plei-
to municipal estão com a pos-
se indefinida. Como tiveram 
indeferido o registro da can-
didatura, eles concorreram 
ao cargo graças a recursos 
apresentados à Justiça Elei-
toral. Destes, já chegaram ao 
TSE recursos provenientes de 
Itatinga e Quatá, em São Pau-
lo, Aiuaba, no Ceará, Dom Pe-

dro, no Maranhão, e Calçoene, 
no Amapá.

Conforme prevê a legis-
lação eleitoral, os candidatos 
com registro indeferido que 
entraram com recurso pude-
ram realizar todos os atos de 
campanha e tiveram o nome e 
número nas urnas eletrônicas 
na circunscrição onde con-
correram. Porém, os votos só 
serão computados se a Justi-
ça Eleitoral deferir o registro 
da candidatura. Nenhum dos 
municípios onde ocorreram 
tais casos tem mais de 200 
mil eleitores e, portanto, não 
há segundo turno.

De acordo com o TSE, os 
estados de São Paulo e Minas 
Gerais têm o maior número 
de candidatos mais votados 
a prefeito com registro inde-
ferido, cada um com 24. Em 
seguida, vem o Paraná, com 
17 candidatos nessa situação, 
a Bahia, com 12, e o Rio de Ja-
neiro, com 10.

Ao fazer o balanço do 
primeiro turno, realizado no 
último domingo (2), o presi-
dente do TSE, ministro Gilmar 
Mendes, disse que a priorida-
de do tribunal é para os casos 
de indeferimento de registro 
para o cargo de prefeito.

Posse de 145 dos mais votados 
ainda está indefinida, diz TSE

CandidaTos a PrEFEiTo

Heloisa Cristaldo 
Da Agência Brasil

Os brasileiros pretendem 
gastar menos com as compras 
de presentes para o Dia da 
Criança, segundo a Sondagem 
de Expectativas do Consumi-
dor, divulgada ontem pelo Ins-
tituto Brasileiro de Economia, 
da Fundação Getulio Vargas 
(Ibre-FGV). A pesquisa foi 
feita no período de 1º a 22 de 

setembro com 2.101 domicí-
lios em sete capitais brasilei-
ras.

O indicador que mede a 
intenção de gastos para a data 
atingiu 59,3 pontos este ano, 
menor valor da série histórica, 
mantendo a tendência decli-
nante iniciada em 2014, quan-
do atingiu 85,6 pontos. Em 
2015, o indicador de ímpeto 
de compras ficou em 63 pon-
tos. “Houve estabilidade em 

2012 e 2013 e a partir daí, o 
indicador começou a cair”, dis-
se a economista Viviane Seda 
Bittencourt, coordenadora da 
Sondagem do Consumidor. A 
proporção dos consumidores 
que tencionam reduzir os gas-
tos no Dia da Criança aumen-
tou de 41,1% para 44,9%.

Segundo a economista, 
isso é um reflexo da cautela 
de todo o período de recessão 
que o País atravessa.

Brasileiros pretendem gastar 
menos com presentes este ano

dia da Criança

Alana Gandra  
Da Agência Brasil

Ivan Richard Esposito 
Da Agência Brasil

secretário-geral da 
oEa com Temer

O secretário-geral da Orga-
nização dos Estados Americanos 
(OEA), Luis Almagro, se reuniu com o 
presidente Michel Temer, no Palácio 
do Planalto. Almagro já se posicionou 
diversas vezes contra o impeachment 
da presidente Dilma Rousseff por crime 
de responsabilidade. A reunião não 
constava na agenda oficial de Temer. 
Inicialmente, estava previsto apenas 
um encontro de Almagro com o minis-
tro das Relações Exteriores, José Serra, 
no meio da tarde, no Palácio do Itama-
raty. Pouco antes das 17h30, Serra e o 
secretário-geral chegaram ao Planalto. 
Ex-ministro das Relações Exteriores do 
Uruguai no governo de José Mujica, Luis 
Almagro se reuniu com Dilma Rousseff pelo 
menos duas vezes em menos de um mês, 
antes de ela ser afastada pelo Senado.

Barbosa condenado 
a indenizar jornalista 

A 4ª Turma Cível do Tribunal 
de Justiça do Distrito Federal e Ter-
ritórios (TJDFT) condenou ontem o 
ex-presidente do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Joaquim Barbosa a 
pagar R$ 20 mil de indenização por 
danos morais ao jornalista Felipe 
Recondo. O ex-ministro ainda pode 
recorrer. Em 2013, após sessão 
no Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), Barbosa chamou Recondo de 
“palhaço” e mandou o profissional 
“chafurdar no lixo”, quando este e 
outros jornalistas tentavam entre-
vistar o então presidente do STF. No 
julgamento em grau de apelação, 
os desembargadores Fernando 
Habibe, Sérgio Rocha e Rômulo de 
Araújo Mendes votaram pela con-
denação do ministro aposentado.

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Passados 24 anos, Fernan-
da Vicentina da Silva, 33 anos,  
resolveu cobrar na Justiça pela 
morte do pai. O pai de Fernan-
da, Antonio Quirino da Silva, 
foi uma das vítimas do Massa-
cre do Carandiru, ocorrido em 
1992. Ela tinha oito anos na 
época em que o pai morreu. 

A jovem ingressou com uma 
ação na última segunda-feira 
(3), na Vara da Fazenda Pública 
em São Paulo, para pedir uma 
indenização no valor de R$ 
176,8 mil ao Governo de São 
Paulo. Fernanda, que trabalha-
va como auxiliar de serviços 
gerais, está desempregada.

Filha quer indenização 
por morte no Carandiru
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Confira as melhores 
atrações culturais 
deste final de semana

PÁGINA 12

OSUFPB realiza concerto 
hoje com repertório de 
obras contemporâneas

poesia vive. Esta frase define por 
completo o Tributo a Otacílio Ba-
tista; poeta popular, compositor, 
escritor, produtor, pesquisador 
da cultura popular e fundamen-
talmente, cantador de viola, e 
dos bons. Infelizmente, “A  Voz 
do Uirapuru”, como também era 

conhecido Otacílio, morreu no dia 5 de agosto de 
2003, aqui mesmo, em João Pessoa. Faltava apenas 
um mês para o irmão mais novo da trindade Batis-
ta completar 80 anos de idade, 63 deles dedicados 
à arte de improvisar. O Tributo será amanhã, às 
19h30, na parte externa do O Sebo Cultural.

 Mas, sua poesia vive. Ela vive na voz de 
uma de suas filhas, Silvia Patriota. Ela subirá ao 
palco como atração principal do evento e brin-
dará o público com as dez canções do Cd “Nas 
Asas do Uirapuru – Silvia Patriota canta Otacílio 
Batista”. A poesia vive na poesia de José Patriota, 
outro filho de Otacílio e que fará uma apresen-
tação especial, ao lado de Silvia, além de decla-
mar vários versos de Otacílio Batista. A poesia 
também estará presente nas estrofes autorais 
de Cleudon Chaves Jr., um dos genros de Otacílio 
e casado com Lígia Patriota.

 durante sua apresentação, Silvia Patriota será 
acompanhada por João Linhares (violão), Cris-
tiano Oliveira (viola e violões) e Chiquinho Mino 
(percussão), ela vai receber como convidado espe-
cial, José Patriota, que canta quatro músicas do Cd. 
“Foi devido ao Tributo que conseguimos resgatar 

Fernando Patriota 
Especial para A União
 

Poesia na veia
Filhos de Otacílio Batista e convidados, como Oliveira de Panelas 

e Jonathas Falcão, realizam tributo em homenagem ao poeta

n Evento: XIII Tributo a Otacílio Batista – A Poesia Vive

n Local: O Sebo Cultural – Avenida Tabajara, 848, Centro, João Pessoa/PB

n Hora: 19h30

n Entrada: Franca

Serviço

José e Silvia Patriota (filhos do homenageado) participam da programação musical

Tenho n’alma as tatuagens 
Da minha origem cigana!

Confira as duas estrofes magní-
ficas que Otacílio fez na hora:
Fui criado entre as miragens

Na solidão do deserto
De um povo que andava incerto

Tenho n’alma as tatuagens!
São abstratas imagens

De Alá, que não se profana
Dos chefes de caravana

Me orgulho em ser porta-voz:
Os primitivos heróis

Da minha origem cigana!
Os antigos personagens
Defensores dos escravos
De uma legião de bravos

Tenho n’alma as tatuagens!
Fugindo às velhas linhagens

Da imposição âurkiana
Por vontade Soberana
Ismael foi peregrino
O primeiro beduíno

Da minha origem cigana!

O genial poeta Raimundo Asfora, descendente de árabe, deu este mote ao amigo Otacílio Batista:

parte da memória artística do meu pai. Entendemos 
que esse evento é importante porque valoriza não 
só a produção individual de um repentista, mas de 
toda uma classe que ainda continua marginalizada”, 
comentou Silvia.

 A versão do deste ano vem com uma programa-
ção de peso e com nomes já consagrados e reconhe-
cidos do grande público, como Oliveira de Panelas. 
Outro artista que tem presença confirmada é Jona-
thas Falcão. Ele é vocalista e compositor da Banda Seu 
Pereira e Coletivo 401. Falcão vai fazer uma apre-
sentação acústica, com algumas músicas de Otacílio 
Batista. “Os cantores de viola e seus improvisos são 
fonte de inspiração para as minhas composições”, re-
velou Jonathas. Seu Pereira e Coletivo 401, certamen-
te, mexeu com a cidade, nos últimos dois, três anos. 

A trajetória dos “Irmãos Batista”
Otacílio Batista foi um dos grandes poe-

tas populares brasileiros. O mais novo dos 
três famosos irmãos Batista (além dele, Louro 
e Dimas), Otacílio nasceu no dia 26 de setem-
bro de 1923, na Vila Umburanas, na região 
do Pajeú das Flores, hoje município de Ita-
petim/PE.  Radicado em João Pessoa, onde 
morreu no dia 5 de agosto de 2003, Otacílio 
Batista ficou conhecido nacionalmente pelos 

seus versos impressionantes - sempre feitos 
de improviso - e pelas inúmeras letras que 
compôs para vários intérpretes na música Po-
pular Brasileira. Ele também era conhecido 
como “A Voz do Uirapuru” e fez dupla com 
nomes lendários, como Pinto do monteiro, 
Dimas, Batista, Lourival Batista, Diniz Vitori-
no, Oliveira de Panelas, Daudethe Bandeira, 
Pedro Bandeira, entre outros.

Com músicas autorais e batidas próprias, Seu Pereira 
já formou seu público e tem uma forte ligação com a 
cultura popular.

 Uma homenagem a Otacílio Batista não poderia 
faltar repentistas. Um dos convidados principais do 
Tributo é Oliveira de Panelas. Ele foi o parceiro que 
mais cantou com Otacílio. Foram mais de 25 anos de 
uma formação de grande sucesso por todo o Brasil e 
em outros países, como Portugal, Cuba e Argentina. 
Juntos, ganharam tantos congressos, que passaram a 
ser chamados apenas para apresentações especiais 
(hors-concours). “Até hoje, sonho viajando e cantando 
com Otacílio, por este mundo de meu deus. Tenho 
muitas saudades. Além de um espetacular cantador, 
era um grande amigo”, fala de maneira triste Oliveira. 

Quem também vai encher a noite de poesia 
improvisada é a dupla de cantadores Antônio Costa 
e Jorge do Nascimento. Antônio Costa é natural de 
Belém/PB e participou de quase todos os Tributos. 
Jorge do Nascimento nasceu em Pirpirituba/PB e tem 
um programa na Rádio Cultural de Guarabira. 

Poeta, cordelista, ator, agitador cultural e pesqui-
sador da cultura popular brasileira, o multifacetado, 
Marco di Aurélio, será uma das presenças marcan-
tes, dentro da programação.  Radicado na Paraíba, 
di Aurélio nasceu na cidade de Bodocó, Alto Sertão 
pernambucano. O artista inclui em seu currículo, 
uma vasta experiência profissional. Sua criatividade 
artística o leva pelas artes plásticas, cinema, fotografia, 
palcos, contos e, principalmente, a poesia.

 O Grupo Voz Ativa será outro convidado espe-
cial da noite. Ao lado de Sílvia Patriota, que também 
faz parte do coral, o grupo vai interpretar algumas 
canções de Otacílio Batista. Composto por homens e 
mulheres que cantam e amam a música popular brasi-
leira, e em particular a música paraibana, o Voz Ativa 
é regido pelo maestro, Luiz Carlos Otávio, e está   há 
mais de vinte anos na cena cultural paraibana, sempre 
marcando presença nas mais diversas atividades 
culturais e políticas de  João Pessoa.

 Pela primeira vez no palco do Tributo, o grupo 
musical-filosófico, Tribo Ethenos, utiliza diversas 
linguagens artísticas, com ênfase na música e dança. O 
fundamento principal da banda é a arte em defesa do 
humanismo. No decorrer dos seus 20 anos de carrei-
ra, a Tribo passou a respeitar todos os estilos. Hoje, 
fazem parte desse grupo músicos, poetas, escritores, 
dançarinos, artistas plásticos, atores, filósofos.



Sob a regência de Carlos 
Anísio, que também é pro-
fessor do Departamento de 
Música da UFPB, a Orquestra 
Sinfônica da Universidade 
Federal da Paraíba realiza 
hoje, a partir das 20h, na 
Sala Radegundis Feitosa, 

instalada no Centro de Comunicação, 
Turismo e Artes (CCTA), no Campus I 
da própria instituição, em João Pessoa, 
o 14º concerto da temporada 2016. No 
repertório, músicas de compositores 
da escola contemporânea e, também, 
a obra intitulada ‘Unus para orques-

tra de câmara’, do jovem paraibano 
Weskley Dantas, aluno do Programa de 
Pós-Graduação em Música da UFPB. A 
entrada é gratuita para o público.

A obra que vai abrir o concerto 
intitula-se ‘Elegia para orquestra de 
cordas, TH 51’, do russo Tchaikovsky. 
Em seguida, o grupo executará ‘Unus 
para orquestra de câmara’, composta 
pelo paraibano Weskley Dantas. De-
pois, o público vai ouvir, pelo violinista 
Rodrigo Eloy, spalla da OSUFPB, ‘Fra-
tres para violino, percussão e orques-
tra de cordas’, do estoniano Arvo Pärt. 
E, encerrando o programa, ‘ Langsamer 

Satz’, do austríaco Anton Webern. 
Por ser um evento de cunho peda-

gógico, a coordenação do Laboratório 
de Música Aplicada (Lamusi) da UFPB 
recomenda que o público chegue pelo 
menos meia hora antes do concerto, 
para que ouça breve palestra - uma 
atividade costumeira na programação, 
cujo objetivo é formar plateia - a ser 
proferida pelo maestro convidado, 
André Muniz, antes da apresentação, 
durante a qual estarão sendo presta-
dos esclarecimentos sobre o conteúdo 
das obras musicais incluídas no reper-
tório. E, por administrar o espaço, os 

organizadores do evento antecipam 
que, por questão de segurança, depois 
que a lotação máxima de 300 pessoas 
for atingida, não será mais permitido o 
acesso à Sala de Concertos Radegundis 
Feitosa.

Ao longo desta temporada 2016 
a OSUFPB pretende realizar, no total, 
cerca de 20 apresentações quinzenais. 
Esses concertos contemplam clássi-
cos das músicas universal e brasileira, 
além das produções de professores e 
alunos do Departamento de Música 
e Educação Musical da Universidade 
Federal da Paraíba. 

Diversidade 
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OSUFPB realiza concerto hoje com repertório de obras contemporâneas 

Composição do estoiano Arvo Pärt (E) faz parte do concerto que também terá composição do paraibano Wesklei Dantas (C) e regência do maestro Carlos Anísio (D)

Apesar de jovem, Dj Kylt atua há alguns anos na cena musical alternativa da Paraíba

Após temporada em São Paulo, DJ Kylt retorna 
a João Pessoa para se apresentar em Jacumã

Após mais uma longa tempo-
rada de shows em São Paulo, a DJ 
e pesquisadora musical paraibana 
Kylt retorna a sua terra para mais 
uma apresentação, porém dessa 
vez n o evento intitulado “Amor 
em Jacumã”. A festa, que recebe 
o nome de uma das canções mais 
emblemáticas da música brasilei-
ra composta pelo instrumentista 
brasileiro Dom Um Romão, acon-
tece hoje às 22h e possui entrada 
gratuita ao público interessado 
em participar da atividade.  

Mergulhando literalmente 
na apresentação, Kylt vem inspi-
rada para celebrar a beira mar 
uma prévia do verão paraibano, 
tocando a boa música tropical, 
mesclando batidas eletrônicas à 
música brasileira e ritmos latinos e 
africanos. Uma novidade do even-
to é que, além de K ylt a atividade 
oferece uma banca com venda de 
discos de vinil e produtos naturais.    

“Quando estou tocando, 
busco despertar o interesse das 
pessoas para conhecer e afirmar 
as suas próprias raízes através da 
música, oferecendo uma roupa-
gem sonora mais contemporânea 
e híbrida dentro da nossa identi-
dade cultural que é tão diversifi-
cada. Toco também o que um dia 
o povo sentiu vergonha de dan-
çar, mas que, agora, torna-se uma 

verdadeira libertação ao escutar, 
porque pulsa em nosso sangue”, 
afirmou a DJ. 

Quem é DJ Kylt?
Nasceu em João Pessoa, capi-

tal da Paraíba e representa orgu-
lhosamente o Nordeste brasileiro, 
como ela mesma afirma em suas 
entrevistas. Toca desde 2005 e 
durante este tempo percorreu 
diversos horizontes com a música, 
o que a torna dona de uma enge-
nhosa técnica e primorosa pesqui-
sa musical. 

Em seu conceito estético, 
explora e dissemina de forma 
visceral a diversidade dos ritmos 
brasileiros, latinos e africanos com 
a fusão híbrida das sonoridades 
eletrônicas. Como DJ e formadora 
de opinião, participa ativamente 
da programação de variados even-
tos culturais pelo Brasil.

n Amor em Jacumã
n Atração: DJ KYLT 

n Quando: Hoje

n Horário: 22h

n Local: Carpe Diem Restaurante & Bar Endereço: 

Rua Projetada, S/N, Conde/PB.

n Entrada: Livre

n Apoio Cultural:   Cosmopopeia, Aflorada, Sontante 

Discos  e  Parahybólica Cultural.

Serviço
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Em cartaz

Letras
Crônica em destaque

AM                                 
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
16h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Transa Reggae

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Primeira Bola
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Afro-Brasil
19h - Voz do Brasil
20h - Programação Musical
22h - E por falar em saudade

Professora carioca lança 
livro e faz palestra no Iesp

Rádio Tabajara

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Shopping Mangabeira [3565-1400]  
 Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148]  

Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

 Serviço

Autora lançará obra 
para jovens na capital

A escritora 
carioca Babi 
Dewet lançará 
- com sessão de 
autógrafos - no 
próximo domin-
go, a partir das 
16h, na Livraria 
Leitura, instala-
da no Manaíra 
Shopping - lo-
calizado na Av. 
governador 
Flávio Ribeiro 
Coutinho, nº 
805, bairro de 
Manaíra -, em 
João Pessoa, o 
livro intitulado 
Sonata em Punk Rock. Na obra - que tem 304 pá-
ginas, preço de R$ 34,90 e é publicada pela Edito-
ra gutenberg, do grupo Autêntica, dentro da trilo-
gia Cidade da Música -, a autora aborda temas bem 
atuais, a exemplo dos desafios que uma jovem pre-
cisa enfrentar enquanto busca pela sua identidade 
e pelo seu lugar no mundo.

No livro, Babi Dewet leva o leitor a imagi-
nar um lugar capaz de atrair tantos amantes da 
música até chegar ao ponto de transformá-lo 
em uma cidade, denominada Vilela, que abri-
ga o conservatório mais importante do País e 
é pano de fundo da série, cujo intuito é con-
quistar os jovens que gostam de literatura do 
Brasil. A propósito, também amante da cultura 
coreana, a autora está lançando, agora, uma 
obra cheia de influências que permite conhecer 
muito sobre K-Pop. Enquanto a trama se de-
senrola, entre o sonho da protagonista Valenti-
na - que deseja viver de música - e os desafios 
de ser aceita no mais almejado conservatório, 
o leitor passa a conhecer um universo repleto 
de notas, arpejos, partituras, instrumentos mu-
sicais, disciplina e, também, de amor.

Sensível e apaixonada pela música, Babi de-
monstra estar em sintonia com a nova geração. 
É o que se conclui ao perceber que ela inclui, no 
enredo, temas diversos, a exemplo de conversas 
pelo WhatsApp, discussões sobre representativi-
dade e relações sociais. 

Natural do Rio de Janeiro, mas radicada em 
São Paulo, Babi Dewet tem 29 anos de idade, é 
formada em Cinema e iniciou sua carreira literá-
ria escrevendo fanfics, ou seja, histórias escritas 
de fãs para fãs. O primeiro livro ela lançou de 
forma independente. Em seguida, publicou, em 
2014, a trilogia Sábado à noite (generale) e re-
cebeu o convite para participar da coletânea Um 
ano inesquecível (gutenberg), para a qual escre-
veu um conto de amor e música que se passa du-
rante o outono. Amante de música, ela também 
é apresentadora de shows e eventos de cultura 
coreana e pop, além de possuir um canal no You-
Tube sobre KPop e livros e integrar a equipe de 
vídeos do DramaFever. 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

Hoje vai acontecer 3ª Edi-
ção da #PósDAEE do Iesp com 
a palestra da professora cario-
ca Adriana Sansão Fontes, do 
Programa de Pós-graduação em 
Urbanismo da FAU-UFRJ, que 
vai ministrar o módulo “Funda-
mentos da Efemeridade” da 3ª 
Edição da #PósDAEE do Iesp,  
com uma palestra sobre inter-
venções temporárias na cidade 
contemporânea e debaterá a 
respeito das táticas de ativação 
do espaço público.

O evento terá início às 19h, 
no Campus do Iesp e será aber-
to ao público. No sábado a aula 
será exclusiva para os alunos da 
Pós DAEE do IESP.

Segundo Pedro Rossi coor-
denador do Curso de Arquite-
tura do Iesp e organizador do 
evento,  a cada ano o  #PósDAEE 
do Iesp cresce mais. “Sim, cada 
ano amadurecemos o projeto 
do curso e nos aproximamos 
com o objetivo da formação em 
design e arquitetura de espaços 
efêmeros. A procura por parte 
de interessados de outros esta-
dos, como Rio grande do Norte 
e Pernambuco, mostra que o 
mercado de trabalho está se 
renovando e busca profissionais 
com novas perspectivas multi-
disciplinares”. Disse.

Para ele, a vinda da profes-
sora  Adriana Sansão é de suma 
importância, uma pesquisadora 
nacional de reconhecido valor. 
“Com certeza. Ela vem compar-
tilhar o conhecimento com a 
nossa comunidade acadêmica. A 
abordagem da professora Adria-
na Sansão é atual e precisa ser 
discutida no âmbito científico 
de modo que os profissionais se 
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formem com sensibilidade para 
os problemas reais da cidade.

 De acordo com a professora 
Erika Marques, diretora geral do 
Instituto de Educação Superior 
da Paraíba, a  3ª Edição da #Pós-
DAEE do Iesp é uma avanço. 
“Consideramos esse trabalho a 
nível nacional muito importante 
para os alunos de arquitetura 
do Iesp e convidamos o públi-
co interessado para participar. 
O Iesp está de portas abertas”, 

comentou.
A convidada vai lançar  du-

rante o evento seu livro “Inter-
venções temporárias, marcas 
permanentes. Apropriações, arte 
e festa na cidade contemporâ-
nea” da Editora Casa da Palavra. 
O lançamento nacional foi feito 
no Rio de Janeiro. “Agora, na 
Paraíba, a professora fará uma 
apresentação especial e disponi-
bilizará exemplares para venda”, 
afirmou Rossi.

É FADA (NACIONAL). Gênero: Comédia. Dura-
ção: 86 min. Classificação: 12 anos. Direção: 
Cris D’Amato. Com Kéfera Buchmann e Klara 
Castanho. Sinopse: Uma fada tagarela e atra-
palhada recebe a missão de ajudar uma jovem 
garota que não acredita no mundo da magia. 
CinEspaço4: 14h, 15h50, 17h40, 19h30, 
21h20. Manaíra4: 14h, 16h, 18h, 20h e 22h. 
Manaíra6: 13h, 15h, 17h10, 19h20 e 21h30. 
Mangabeira2: 19h25 e 21h30. Mangabeira3: 
14h, 16h10, 18h10, 20h10 e 22h10. Tambiá6: 
14h30, 16h30, 18h30 e 20h30.

O BEBÊ DE BRIDGET JONES (EUA 2016). Gênero: 
Comédia Romântica. Duração 123 min. Clas-
sificação: 12 anos. Direção: Sharon Maguire. 
Com Renée Zellweger, Patrick Dempsey, Colin 
Firth. Sinopse: Depois de tantas idas e vindas, 
Bridget Jones e Mark finalmente se casam. 
Mas não demora muito para que a vida pregue 
mais uma peça e eles acabam se separando. 
CinEspaço1: 19h20, 21h40 (LEG). Manaíra1: 
22h30 (LEG). Manaíra11: 13h30, 21h (LEG). 
Tambiá3: 16h25 (DUB). 

O LAR DAS CRIANÇAS PECULIARES (EUA 2016). 
Gênero: Aventura/Fantasia. Duração: 127 
min. Classificação: 12 anos. Direção: Tim 
Burton. Com Eva Green, Asa Butterfield, 
Samuel L. Jackson. Sinopse: Após uma 
tragédia familiar, Jake vai parar em uma 
ilha isolada no País de Gales buscando in-
formações sobre seu avô. Investigando as 
ruínas do orfanato “MisPeregrine’s Home for 
Peculiar Children”, ele encontra um abrigo 
para crianças com poderes sobrenaturais. 
CinEspaço3/3D: 13h50 (DUB) e 16h20, 
18h50, 21h20 (LEG). Manaíra9/3D: 13h10, 
19h (DUB) e 16h10, 22h50 (LEG). Mana-
íra10/3D: 14h30, 17h30 e 20h30 (LEG). 
Mangabeira1/3D: 13h, 15h55, 18h50 e 
21h45h (DUB). Tambiá1: 14h15 e 18h35 
(DUB). Tambiá5/3D: 18h20 e 20h45 (DUB).

AQUARIUS (BRA 2016). Gênero: Drama. Dura-
ção: 141 min. Classificação: 18 anos. Direção: 
Kleber Mendonça Filho. Com Sonia Braga, Maeve 
Jinkings e Irandhir Santos. Sinopse: Clara tem 
65 anos, é jornalista aposentada, viúva e mãe 

de três adultos. Interessada em construir um 
novo prédio no espaço, os responsáveis por 
uma construtora conseguiram adquirir quase 
todos os apartamentos do prédio, menos o 
dela. Cine Bangüê: 18h e 19h.

OLMO E A GAIVOTA (BRA 2016). Gênero: Do-
cumentário. Duração: 87 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Petra Costa e Lea Glob. Com  
Olivia Corsini, Serge Nicolai, Philippe Duquesne 
e Shaghayegh Beheshti.  Sinopse: Olivia é uma 
atriz que se prepara para encenar “A Gaivota”, 
de Tchekov. Quando o espetáculo começa a 
tomar forma, Olivia e seu companheiro des-
cobrem que ela está grávida.  Cine Bangüê:  
17h30 e 16h.

REBECCA (EUA 2016). Gênero: Suspense lDura-
ção: 130 min. Classificação: 12 anos. Direção: 
Alfred Hitchcock . Com Elenco: Laurence Olivier, 
Joan Fontaine e mais.  Sinopese: Uma jovem 
e inocente dama de companhia se casa com 
um rico viúvo, Juntos, residem na mansão 
Manderley. Cine Bangüê:  18h.

Adriana Sansão 
Fontes e a capa 
do seu livro que 
será lançado na 

noite de hoje



Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte - teresaduarte2@hotmail.com

n Atrações: Discotecagem de Baby 
Galeto, Parajeau, Íguia e KIKA
n Quando: Hoje
n Onde: Mofado Estúdio Bar
n Horário: 22h
n Entrada: R$ 5

KiKA VOlTOu? É gOlPE!

SHOw DE PAulinHO MOSKA
n Quando: Amanhã
n Onde: Teatro Pedra do 
Reino
n Horário: 20h
n Entrada: Ingressos 
variam de R$ 55 a R$ 90

Domingo

Sábado

Escurinho promove intercâmbio cultural

com o projeto “O Bumba Meu som”
om um novo projeto intitulado “O 
Bumba Meu Som”, o músico Escuri-
nho recebe o também músico Manu-
ca Bandini, de Recife, para promover 

a integração cultural entre artistas da 
cena autoral paraibana com estados 

vizinhos. A apresentação acontece hoje e os 
músicos sobem ao palco da Usina Cultural Ener-
gisa, às 21h30 para levar suas canções autorais 
ao público. Os ingressos custam R$ 15.

C
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Hoje Hoje

Agenda

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 7 de outubro de 2016
Fim de semana
ATRAÇÕES DiVERSAS

n Quando: Hoje
n Onde: Parque Solon de Lucena
n Horário: 17h
n Entrada: Franca 

SARAu DE RAP POESiA
Hoje

l  Conde
Uma festa tradicional alemã ganhou edições 

mundo afora e agora chega à Costa do Conde, 
Praia de Carapibus. Trata-se da 1ª Oktoberfest 
da Oasis Tajaja, evento organizado por Christine 
Brugger, que vai oferecer comidas típicas duran-
te todo o dia acompanhada de excelente cerveja 
artesanal produzida em nossa cidade pelo “bres-
sager” Ralph. A Oktoberfest terá também ginca-
nas e brincadeiras tradicionais da festa e música 
ao vivo com MPB, a partir das 18 horas pra fe-
char a noite. A festa será realizada na próxima 
quarta-feira (12), no período das 14h as 24h, na 
Pousada Oasis Tajaja –  S/N, R. Mário F. Gominho 
– Praia de Carapibus, Conde. Mais informações: 
www.oasistajaja.com

l   lucena
Milhares de fiéis devem participar na ma-

nhã da próxima quarta-feira, 12 de outubro, da 
26ª romaria de Nossa Senhora da Guia em Lu-
cena. Os romeiros saíram a pé às 4h da Igreja 
Matriz Sagrado Coração de Jesus Menino para 
uma caminhada de 12km até o Santuário Nos-
sa Senhora da Guia. 

l  Halloween 
A jornalista e animadora cultural Ruth 

Avelino realiza hoje, a partir das 22h no Espor-
te Clube Cabo Branco, no bairro do Miramar 
em João Pessoa, mais uma edição do tradicio-
nal “Assustado”. Dessa vez será um Halloween. 
O ‘Assustado’ acontece na capital paraibana 
há 15 anos, sempre reunindo fãs da ‘dance 
music’ e do pop rock nacional. Ao longo destes 
anos o evento tornou-se ponto de encontro 
das pessoas com mais de 40 anos e que vi-
veram bons momentos ao som das principais 
estrelas da discoteca.

l  João Pessoa 
Um novo grupo de 13 agentes de viagem mineiros desembarcaram ontem em 

João Pessoa), dando sequência ao trabalho de divulgação do “Destino Paraíba” pela 
Empresa Paraibana de Turismo (PBTur), ABIH-PB (Associação Brasileira da Indústria 
Hoteleira), Abrasel-PB e a operadora CVC de Minas Gerais. De acordo com a progra-
mação, hoje pela manhã o grupo segue em direção a Costa do Conde, no Litoral Sul 
paraibano, para conhecer as principais praias. Os agentes de viagem mineiros irão 
conhecer Carapibus, Coqueirinho, Tambaba e Praia Bela. O almoço está confirmado 
no restaurante Tropicália, especializado em frutos do mar. No final do dia, os orga-
nizadores do famtour programaram uma visita técnica ao Hotel Bessa Beach. Ama-
nhã a programação será extensa. Logo pela manhã está prevista uma visita técnica 
ao Hotel Netuanah, na Praia do Cabo Branco. Em seguida o grupo sai para um city 
tour pelos principais atrativos turísticos de João Pessoa (Estação Cabo Branco, 
Centro Histórico, Hotel Globo, Praça dos Três Poderes e Lagoa do Parque Solon de 
Lucena e Mercado de Artesanato). A gerência do Hotel Tambaú vai receber o grupo 
para uma visita técnica e almoço. À tarde os agentes de viagem visitarão os hotéis 
Caiçara, Ouro Branco e Nord Classe Cabo Branco.

l   Criança i
Será encerrada hoje a Semana Soli-

dária da Criança, iniciada na última segun-
da-feira em mais de 25 estabelecimentos 
comerciais associados à Abrasel-PB 
(Associação Brasileira de Bares Restau-
rantes e Similares, secção Paraíba). A 
ação, que atendeu crianças de escolas 
das redes municipal e estadual de ensino 
de vários bairros de João Pessoa, oferece 
momento de bastante descontração e 
conhecimento. São oferecidos lanches, 
almoços e jantares preparados espe-
cialmente para os estudantes, que são 
levados aos estabelecimentos comerciais 
por meio de transporte oferecidos pela 
Prefeitura e Governo do Estado, que são 
parceiros nessas atividades.

l   Criança ii
O Restaurante Regional Casa de 

Cumpade, na zona rural de Galante, distri-
to de Campina Grande, lança na próxima 
quarta-feira (Dia da Criança) uma progra-
mação em homenagem ao mês da crian-
ça. Aproveitando o ambiente de fazenda, 
atrativo e confortável em contato direto 
com a natureza, se torna perfeito para o 
lazer das famílias nos finais de semana. 
A nova proposta recebeu o nome de “Fa-
zendinha da Teté”, uma estrutura mon-
tada para proporcionar as crianças como 
vive os animais, como alimentá-los, ou 
seja, os pequenos poderão vivenciar os 
prazeres de uma fazenda. Informações: 
(83) 99187-5587 (83) 98770-4760.

l   Criança iii 
O Parque Zoobotânico Arruda Câma-

ra, conhecido como Bica em João Pessoa, 
é uma boa opção para o Dia das Crianças 
na próxima quarta-feira (12). Ele terá seu 
funcionamento normal no período das 8h 
às 17 horas (entrada até às 16h). O in-
gresso custa R$ 2,00 por pessoa, sendo 
isentos crianças de até 7 anos e idosos 
A Bica está localizado na Avenida Gouveia 
Nóbrega, s/n – Róger. A expectativa é de 
que cerca de 20 mil pessoas entre crian-
ças e adultos visitem a Bica no feriado 
do 12 de outubro.

l   Areia
 O Hotel Fazenda 
Triunfo, região do 

Brejo paraibano, está 
com uma excelente 
programação para o 

próximo sábado. A 
animação ficará por 

conta do grupo Xote 
Jeito Manhoso, com 

apresentação no pe-
ríodo das 20h até às 
23h no Restaurante 

Azul Histórico. Infor-
mações (83) 3362-

1238.

FotoS teresa Duarte

n Projeto:
O Bumba Meu Som
n Quando:
Hoje
n Onde:
Usina Cultural Energisa
n Horário:
21h30
n Entrada:
R$ 15 

n Quando: Domingo
n Onde: Teatro de Arena do Espaço Cultural
n Horário: 20h30 – Totonho e os Cabra: Coco Os-
tentação (PB) e 21h30 – Luísa & Os Alquimistas (RN)
n Entrada: R$ 15 meia-entrada e R$ 25 inteira

ESPACinHO

n Quando: Domingo
n Onde: Usina Cultural Energisa
n Horário: 16h
n Entrada: R$ 20 (Inteira) e R$ 10 (meia) 
(Crianças menores de 2 anos não pagam)

BEATlES PARA CRiAnÇAS

Domingo



Ministério da Educação 
admite que ranking do 
Enem está errado
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STF fatia o principal inquérito
LAVA JATO

13

Michèlle Canes 
Da Agência Brasil

O ministro Teori Zavas-
cki, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), autorizou o fa-
tiamento do principal inqué-
rito da Operação Lava Jato. A 
decisão atendeu a um pedido 
do procurador-geral da Repú-
blica, Rodrigo Janot, e dividiu 
o inquérito em quatro proces-
sos para investigação.

Segundo o pedido de 
Janot, o inquérito inicial foi 
aberto para investigar grupo 
criminoso que seria coman-
dado e articulado por polí-
ticos de diferentes partidos 
para viabilizar o “enriqueci-
mento ilícito daqueles e de 
grupos empresariais, bem 
como financiar campanhas 
eleitorais, a partir de desvios 
públicos de diversas empre-
sas estatais e entes da admi-
nistração direta e indireta”.

Para o MPF o fatiamento 
é importante para otimizar os 
trabalhos. “Embora, até o mo-
mento, tenha sido desvelada 
uma teia criminosa única, 
mister, para melhor otimiza-
ção do esforço investigativo, 
a cisão do presente inquérito 
tendo como alicerce os agen-
tes ligados aos núcleos políti-
cos que compõem a estrutura 
do grupo criminoso organiza-
do”, diz o pedido.

Com o fatiamento, serão 
mantidos no inquérito inicial 
apenas os fatos relacionados 
aos investigados que inte-
gram o PP “e aos que, como 
esses, atuaram em concurso 
de pessoas”.

Os outros investigados 
serão divididos em três in-

Supremo inclui Eduardo
Cunha, Renan Calheiros
e o ex-presidente Lula

quéritos. No primeiro, serão 
investigados os fatos relacio-
nados ao PT. “Um inquérito 
para investigar possíveis fatos 
delitivos perpetrados por al-
guns membros do Partido dos 
Trabalhadores - PT integrados 
à organização criminosa e aos 
que, com esses, atuaram em 
concurso de pessoas”.

Na lista dos investigados, 
está o ex-presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva. O segundo 
inquérito, aberto pelo fatia-
mento, será para investigar 
membros do PMDB com ar-
ticulação no Senado Federal. 
Na lista, aparece, por exem-
plo, o nome do presidente 
do Senado, Renan Calheiros 
(AL). Já no terceiro inquérito 
resultante do desmembra-
mento, serão investigados 
integrantes do PMDB na Câ-
mara dos Deputados, como o 
ex-presidente da casa, Eduar-
do Cunha (RJ).

Diante do pedido, o minis-
tro Teori Zavascki autorizou o 
fatiamento. “Ante o exposto, 
defiro a postulação do Minis-
tério Público e determino a 
instauração dos inquéritos 
nos termos formulados pelo 
procurador-geral da Repúbli-
ca”, diz o ministro. Em maio, o 
procurador-geral da Repúbli-
ca, Rodrigo Janot, pediu ao Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
a inclusão do ex-presidente 
Lula, de três ministros do go-
verno, do então presidente da 
Câmara dos Deputados, Eduar-
do Cunha, e de parlamentares 
do PMDB, entre outros acusa-
dos, no principal inquérito da 
Operação Lava Jato.

Com o desmembramen-
to, a Operação Lava Jato passa 
a ter no STF 105 investigados 
em 39 inquéritos. Entre estas 
ações, 10 já receberam de-
núncias e duas viraram ações 
penais na Corte.

Carolina Gonçalves 
Da Agência Brasil

Com a presença de familiares 
e amigos de Ulysses Guimarães, a 
Câmara dos Deputados lembrou 
ontem a trajetória do político, tido 
como símbolo da defesa da demo-
cracia e da liberdade. Em uma ses-
são de homenagem aos 100 anos 
do líder, que comandou a Casa 
durante a Constituinte de 1988, in-
tegrantes do governo do também 
peemedebista Michel Temer, como 
o ministro Eliseu Padilha (Casa Ci-
vil) destacaram frases históricas de 
Ulysses, como “o político tem que 
ter coragem”.

“Hoje o político tem que ter 
coragem para assumir os desafios 
que aí estão”, disse Padilha, fazen-

do referência à atual situação finan-
ceira do país e ao pacote de ajuste 
fiscal defendido pelo Executivo. O 
ministro lembrou que Ulysses inte-
grou o MDB, partido que deu ori-
gem ao PMDB, e é um símbolo para 
correligionários e para a sociedade. 
“Ulysses foi um brasileiro que com-
bateu politicamente, sem violência, 
e conseguiu derrubar uma ditadura 
militar pela política, pela mobiliza-
ção e pelo discurso, dando ao povo 
a noção de que tem a capacidade 
de mudar o Brasil”, disse.

Rodrigo Maia (DEM-RJ), hoje 
no comando da Casa que já foi pre-
sidida por Ulysses Guimarães, res-
saltou que ele foi “um dos maiores 
estadistas que a política brasileira 
teve. Sempre defendeu a democra-
cia e construiu a redemocratização 

do Brasil a partir de 1985”, afirmou.
O combate à ditadura militar 

pela política também foi destacado 
pelo presidente da Fundação Ulys-
ses Guimarães, do PMDB, Moreira 
Franco, que lembrou que o líder 
conseguiu sintonizar sua atividade 
aos anseios da população. “Esta-
mos homenageando o último polí-
tico brasileiro que teve autoridade 
moral, que é a essência da ativida-
de política, de dizer que estava fa-
lando em nome da nação”, disse.

Na sessão, além de discursos 
exaltando a trajetória do consti-
tuinte, foi lançado um selo co-
memorativo elaborado dos Cor-
reios, pelos 100 anos do político, 
e um documentário produzido 
pela TV Câmara e dividido em 
três episódios.

Câmara homenageia 100 anos 
de Ulysses, símbolo das Diretas

LídEr POLíTiCO

Na sessão, além dos discursos, foi lançado um selo comemorativo dos Correios, pelos 100 anos de Ulisses Guimarães

          FOTO: Agência Brasil

Pedro Peduzzi 
Repórter da Agência Brasil 

Todos os governado-
res se reunirão na próxima 
quinta-feira (13), em Brasí-
lia, na tentativa de elaborar 
uma proposta conjunta para 
o problema do déficit previ-
denciário dos estados. Segun-
do o governador de Santa Ca-
tarina, Raimundo Colombo, a 
ideia é elaborar uma propos-
ta conjunta a ser apresentada 
às Assembleias Legislativas.

Ele e outros sete gover-
nadores se reuniram ontem 
com o presidente Michel Te-
mer no Palácio do Planalto. 

De acordo com Colombo, 
o encontro dos oito governa-
dores (de Santa Catarina, Rio 
de Janeiro, São Paulo, Espírito 
Santo, Minas Gerais, Alagoas, 
Rio Grande do Sul e Distrito 
Federal) teve como objetivo 
manifestar apoio à busca por 
soluções para este problema 
que prejudica o Governo Fe-
deral, estados e municípios.

“Faremos uma reunião 
com todos os governadores 
para reunir dados e, a partir 
de um documento, formar 
um posicionamento nosso, de 
apoio para que evolua a re-

forma da Previdência e para 
que se equilibre as contas pú-
blicas a médio e longo prazo”, 
disse Colombo, referindo-se 
à reunião do dia 13 na resi-
dência oficial do governo do 
Distrito Federal. “Nesse dia, 
apresentaremos os estudos 
básicos, com cada Estado 
apresentando sua realidade e 
seu déficit”, acrescentou.

Proposta unificada
Segundo o governador 

catarinense, a meta é elabo-
rar uma proposta unificada, 
a ser adotada por todos os 
estados. Ele antecipou uma 
das propostas entre as apre-
sentadas por Santa Catarina 
nas reuniões. “Em Santa Ca-
tarina nós subimos a contri-
buição dos servidores e tam-
bém do Estado, de 11% para 
14%. Isso diminuiu o déficit 
e torna mais justo o proces-
so. Que se faça isso de forma 
articulada, com todos esta-
dos ao mesmo tempo”.

Colombo esclareceu 
que esse percentual foi de-
finido levando em conta o 
fato de o Supremo Tribunal 
Federal considerar que alí-
quotas acima de 14% sejam 
confiscatórias.

Governadores vão se 
reunir em Brasília dia 13

dEbATE sObrE PrEVidÊNCiA

Cristiane sampaio
Brasil de Fato

O plenário da Câmara 
Federal aprovou na noite da 
última quarta-feira o Proje-
to de Lei (PL) 4567/16, que 
desobriga a Petrobras de ser 
a única operadora dos blo-
cos de exploração do pré-sal. 
Depois de várias semanas de 
queda de braço entre governo 
e oposição, a maioria da Casa 
aprovou a proposta por 292 
votos a favor e 101 contra.

Na avaliação dos parla-
mentares de oposição, o pla-
car reflete a configuração de 
forças que tem se delineado 
no Congresso, com a agluti-
nação de expoentes neolibe-
rais em torno dos projetos 
governistas.

 “O Temer fez dois movi-
mentos: primeiro, o de acenar 
tudo aquilo que o mercado 
queria implementar em ter-
mos de agenda; e, segundo, 
um movimento mais voltado 
pra política parlamentar, no 
sentido de distribuir todos os 
cargos da República e todos 
os ministérios para garantir 
essa maioria que eles têm 
hoje no Congresso Nacional. 
Além disso, essa maioria já é 
um grupo sensível à agenda 
liberal do mercado, aí você 
tem o casamento das duas 
coisas, o que dá a eles a folga 
pra aprovar esse tipo de me-
dida”, analisou o deputado 
Glauber Braga (PSOL-RJ).

A oposição ao PL reú-
ne também deputados da 
Rede, do PCdoB, do PT, do 

PDT e alguns parlamenta-
res de outras legendas, de 
forma mais isolada.

Após a votação, as enti-
dades dos petroleiros lamen-
taram a aprovação da maté-
ria. “É o pagamento do golpe, 
que foi articulado em comum 
acordo com os interesses dos 
setores empresariais e de 
mídia, que nunca admitiram 
que a exploração do pré-sal 
fosse uma prerrogativa do 
Estado brasileiro”, disse em 
nota a Federação Única dos 
Petroleiros (FUP), que reúne 
13 sindicatos da categoria.

Ao longo dos últimos 
meses, os petroleiros vi-
nham fazendo intenso com-
bate ao PL no parlamento. 
Nessa quarta-feira (6), após 
intensas negociações com 

a presidência da Câmara, 
eles conseguiram acessar 
a galeria do plenário para 
acompanhar de perto a apre-
ciação da matéria. Durante 
a votação, os trabalhadores 
fizeram protesto e entoaram 
palavras de ordem contra os 
parlamentares que votaram 
pela aprovação da matéria.  

Após a votação, o pre-
sidente da Câmara, Rodri-
go Maia (DEM-RJ), também 
ressaltou o peso da maioria 
governista na Casa. “Governo 
é placar; oposição é plateia. 
Hoje o que ocorreu foi que o 
governo ganhou no placar, e 
a oposição ficou com a críti-
ca.”, declarou o democrata, 
que vinha apontando o PL 
4567 como uma das priori-
dades da gestão.

Petroleiros dizem que aprovação
de projeto é o pagamento do golpe

PrÉ-sAL



NACIONAL

Ministério da Educação admite 
que ranking do Enem está errado
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Geral

Mais de 90% das escolas 
federais haviam sido excluídas 
na divulgação original
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Boff
Leonardo

O golpe da reconquista
O golpe de classe via parlamento é um processo que 

gerou uma cadeia de outros golpes com especial atropelo 
da ordem jurídica e constitucional. Os golpes são contra 
a diversidade social e de gênero, não mais representada 
no governo, golpe na cultura, golpe na saúde, golpe nos 
direitos sociais, golpe nas aposentadorias, golpe judicial e 
ultimamente golpe nas eleições. Estes golpes têm por detrás 
as oligarquias golpistas que utilizaram uma sagaz estratégia 
de conquistar setores do Judiciário, do Ministério Público, da 
Polícia Federal e do corpo de procuradores para conseguir 
seus fins.

Encontraram um testa de ferro, educado fora do 
país, para desempenhar esta nova tipologia de golpe: um 
justiceiro, de primeira instância, Sérgio Moro e sua equipe de 
jovens procuradores, infantilmente exibicionistas. Imbuídos 
de convicções messiânicas de limpar o país da corrupção – o 
que é louvável - direcionam as investigações unicamente a um 
partido, ao PT. Desprezando todas as demais agremiações, 
com não menos atos de corrupção, concentram o foco nas 
figuras referenciais como  o ex-presidente Lula, vários ex-
ministros entre outros. Bem disse o ministro  Marco Aurélio 
Mello: ”Moro deixou de lado  a lei, isso é escancarado”.

A novidade deste teatro político é a desfaçatez do juiz 
e dos policiais  de passar por cima de direitos, consagrados 
na Constituição e em todo o mundo, como a presunção de 
inocência, aplicação da prisão preventiva ou coercitiva, 
sem qualquer necessidade, o intencional e irresponsável 
vazamento de gravações, sequer respeitando a suprema 
autoridade do país, como foi o caso da presidenta Dilma 
Rousseff, a delação premiada, conseguida sob forte pressão 
psicológica e a especialmente perversa espetacularização das 
ações policiais, avisando previamente meios de comunicação 
massivos em conluio com esses desmandos. Pareceria que o 
juiz Moro tanto estudou a máfia italiana que se tornou ele 
mesmo num mafioso da justiça. Confessou que pratica uma 
justiça de exceção, coisa que soa a fascismo.

Entre muitas razões subjacentes a este golpe de classe 
enfatizo apenas duas: o ódio que a classe dominante tem e 
sempre teve da população  pobre e negra. Não sou eu quem o 
diz. Refere-o o grande historiador e acadêmico José Honório 
Rodrigues: ”a maioria foi sempre sofrida e sempre viu desfeita 
sua esperança de melhoria; … as oligarquias negaram seus 
direitos, arrasaram sua vida, conspiraram para colocá-la de 
novo na periferia, no lugar que continua achando que lhe 
pertence”(Conciliação e Reforma no Brasil, 1965, 14 e 31). 
Ocorre que um representante destes desprezados, que não 
foi educado na escola do faraó, chegou a ser presidente e 
transformou profundamente a vida de milhões de pobres.

Isso é intolerável para as oligarquias, habituadas a 
ocupar o Estado e seus aparatos não em vista do bem de 
todos, mas de seus interesses corporativos. Lula e seus 
assemelhados são odiados por isso.  Nunca apreciaram 
a democracia mas regimes fortes e ditatoriais que lhes 
facilitam a acumulação, uma das mais altas do mundo. Jamais 
entenderam o poder como expressão jurídico-política da 
soberania de um povo, mas como dominação em função do 
enriquecimento. Sérgio Moro forneceu o enquadramento 
jurídico  canhestro para dar vazão a este ódio de classe.

Um segundo fator cabe ser ressaltado: a estratégia 
de reconquista por parte das oligarquias, aquele punhado 
de famílias de super-ricos que controlam grande parte da 
renda nacional e que possuem imenso poder econômico, 
político e mediático. Visam voltar ao lugar que ocuparam 
por séculos mas que, agora com a situação histórica 
mudada, jamais chegariam por via democrática, expressa 
pelo voto popular. Mas o fazem com a trama de um golpe 
parlamentar vergonhoso.

Essas oligarquias representam a ordem e a cultura 
do capital, cruel e desumano, que nunca mostraram 
solidariedade para com as grandes maiorias sofredoras. 
Praticam uma economia altamente concentradora e 
predatória de bens e serviços naturais, produzindo 
externalidades  que são injustiças sociais graves e 
ambientais altamente danosas, das quais se eximem 
de responsabilidade e jogando ao Estado o ônus  de 
sua reparação. Um grupo deles pratica ainda trabalho 
semelhante ao escravo, levando os trabalhadores a um 
verdadeiro extermínio físico e psicológico.

Eles agora voltaram para realizar a sonhada 
reconquista só possível à revelia da Constituição. Aplicam 
medidas neoliberais das mais deslavadas, atropelando 
conquistas históricas dos trabalhadores e enxovalhando 
a inteligência brasileira. E o fazem com furor, respaldados 
por um tribunal de exceção.

Esperamos a rejeição desta reconquista, pelos 
movimentos sociais, quiçá os únicos, nas ruas e nas praças 
de todo o país,  capazes de inviabilizar esse retrocesso 
histórico infame.

Leonardo Boff é articulista do JB on line e escreveu: 
A grande transformação, Vozes 2015.

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira (Inep), 
ligado ao Ministério da Edu-
cação e responsável pelo Exa-
me Nacional do Ensino Médio 
(Enem), anunciou ontem que 
os resultados por escola na 
avaliação de 2015 estão erra-
dos.

Eles haviam sido divul-
gados na terça-feira (4) e ex-
cluíram 96% dos institutos 
e centros federais de ensino. 
Com isso, das 100 escolas 
com maior nota média no 
Enem, 97 seriam privadas. A 
informação, porém, não era 
verdadeira.

Na nota em que admitiu 
o erro, o Inep afirmou que 
não há data para que o ran-
king correto seja divulgado.

Na quarta-feira (5), o mi-
nistro da Educação, Mendon-
ça Filho (DEM-PE), concedeu 
entrevista à Rádio Jovem Pan 
e usou os resultados equivoca-
dos para defender a reforma 
do Ensino Médio, baixada por 
medida provisória há menos 
de duas semanas. Ele afirmou 
que os resultados pediriam 
uma “ação urgente”. Até o mo-
mento o ministro não se mani-
festou sobre o erro do Inep.

A presidente do Inep, 
Maria Inês Fini, igualmen-
te não se manifestou sobre 
o assunto. Em entrevista na 
divulgação dos dados, ela ha-
via afirmado que os resulta-
dos apontavam a “imperiosa 
necessidade” da reforma do 
Ensino Médio. É a segunda 
passagem dela pela autar-
quia. A primeira foi durante o 
governo Fernando Henrique 
Cardoso, entre 1996 e 2002.

Leia a íntegra da nota 
do Inep:

“A definição das esco-
las cujos resultados no Enem 
2015 seriam calculados e di-
vulgados pelo Inep foi realiza-
da de acordo com a portaria  
nº 501, de 27 de setembro de 
2016. Houve, contudo, um 
equívoco na interpretação da 
legislação por parte da equi-
pe técnica que fez os cálculos 
para a divulgação dos resulta-
dos do Enem 2015 por Escola e 
por isso os Institutos Federais 
não foram incluídos. Sendo 
assim, a administração atual 
do Inep decidiu processar os 
resultados dos Institutos Fede-
rais no Enem 2015 e divulgar 
tão logo seja possível”.

Da Carta Capital

A Polícia Federal defla-
grou ontem duas fases simultâ-
neas da Operação Sermão aos 
Peixes, que investiga o desvio 
de recursos do Fundo Nacional 
de Saúde (Funasa) destinados 
ao Estado do Maranhão. Uma 
das fases, a Operação Voado-
res, revelou que mais de R$ 36 
milhões foram desviados por 
meio de cheques.

Três pessoas envolvidas 

no esquema tiveram a prisão 
preventiva decretada e 10 fo-
ram conduzidas a prestar es-
clarecimentos sobre os fatos 
investigados. Também foram 
cumpridos 18 mandados de 
busca e apreensão. Os policiais 
cumpriram as ordens judiciais 
nas cidades de São Luís e Impe-
ratriz, no Maranhão, em Palmas 
e Araguaína, no Tocantins, em 
Goiânia e Arenópolis, em Goiás, 
e em Juquitiba, em São Paulo.

A primeira fase da Opera-
ção Sermão aos Peixes ocorreu 

em novembro do ano passado 
a partir de investigações que 
revelaram que duas organi-
zações privadas responsáveis 
pela gestão de unidades de 
saúde pública do Maranhão 
estavam desviando verbas 
para enriquecimento ilícito e 
financiamento de campanha 
política.

A fase Voadores, deflagra-
da ontem, mostrou que dire-
tores do Instituto Cidadania e 
Natureza (ICN), uma das enti-
dades privadas envolvidas nos 

desvios, sacavam cheques nos 
caixas de bancos das contas 
vinculadas às organizações e 
depositavam em contas pes-
soais e de pessoas próximas.

Para disfarçar a prática, os 
cheques tinham valores redon-
dos até R$ 10 mil, o que não 
exige no banco a identificação 
de quem saca o valor. A práti-
ca é chamada de smurfing. Se-
gundo a Polícia Federal, foram 
emitidos 4.177 cheques entre 
janeiro de 2010 e dezembro de 
2013.

PF investiga desvio de recursos no MA
NA fuNAsA

Edwirges Nogueira
Da Agência Brasil

O Censo da Educação Superior 
mostrou que há dificuldades em 
preencher todas as vagas ofertadas. 
Das novas vagas e vagas remanes-
centes oferecidas nas redes pública e 
privada em 2015, 5,6 milhões ficaram 
ociosas. Os dados foram divulgados 
ontem pelo Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep). Em 2015, foram ofe-
recidas mais de 8,5 milhões de vagas 
em cursos de graduação, sendo 72% 
vagas novas e 27,7%, vagas remanes-
centes. Das 6.142.149 novas vagas ofe-
recidas em 2015, 42,1% foram preen-
chidas, enquanto apenas 13,5% das 
2.362.789 vagas remanescentes foram 
ocupadas no mesmo período.

Isso significa que 3.556.304 das 

novas vagas e 2.043.812 das remanes-
centes não foram ocupadas, de acor-
do com os dados do Censo. Mesmo na 
rede federal, que teve maior índice de 
ocupação - mais de 90% das novas va-
gas e 27,4% das remanescentes - so-
braram 116.692 vagas.

O maior índice de vagas não 
preenchidas está no ensino privado. 
Das novas vagas, 37,8% foram preen-
chidas e 12,8 das remanescentes, o 
que totaliza 5.377.580 vagas não 
preenchidas.

Por lei, pelo Plano Nacional de 
Educação (PNE) o País terá que elevar 
a taxa bruta de matrícula na Educação 
Superior para 50% e a taxa líquida, ou 
seja, da população de 18 a 24 anos, 
para 33%. Deve assegurar a qualidade 
da oferta e expansão e ter pelo menos 
40% das novas matrículas no segmen-
to público. Até 2014, a taxa bruta era 
34,2% e a líquida, 17,7%.

Sobram vagas no Ensino 
Superior público e privado

CeNsO dA eduCAçãO CONstAtA

Mariana Tokarnia e 
Yara Aquino
Da Agência Brasil

fOtO: Agência Brasil

No ano de 2015, foram oferecidas mais de 8,5 milhões de vagas em cursos de graduação

O ministro das Cidades, 
Bruno Araújo, disse ontem, 
após participar de encontro na 
Federação das Indústrias do 
Estado de São Paulo (Fiesp), 
que lançará uma campanha 
para combater a inadimplên-
cia da faixa 1 do Programa Mi-

nha Casa, Minha Vida, que está 
em 25%. “É algo injustificável, 
porque a sociedade brasileira 
aporta 90% do valor do imó-
vel e cabe ao beneficiado pa-
gar só 10% do pagamento por 
dez anos. As pessoas precisam 
ser conscientizadas de que se 
não pagarem e não cumpri-
rem com seus compromissos 
não terão a escritura”.

Segundo ele, o governo 
assinará uma medida provisó-
ria que institui o Cartão Refor-
ma, com previsão de subsídio 
de até R$ 500 milhões para o 
ano de 2017. O cartão pode 
ter um atendimento médio em 
torno de R$ 5 mil reais, com 
15% dos recursos sendo apli-
cados para a contratação de 
profissionais.

Programa terá campanha para 
diminuir nível de inadimplência

MINhA CAsA, MINhA VIdA

Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil
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Mundo

Furacão chega aos Estados Unidos 
com rajadas de ventos de 250 km/h
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Presidente Obama pediu
à população que atenda
aos pedidos de evacuação

Regiões costeiras dos 
Estados da Flórida, Geórgia 
e Carolina do Norte e do Sul, 
nos Estados Unidos, reali-
zaram ontem uma operação 
para retirar moradores das 
áreas possivelmente afetadas 
pela chegada do poderoso 
furacão Matthew.  Evacua-
ções obrigatórias em alguns 
condados e voluntárias em 
outros já afetam 1,5 milhões 
de pessoas que residem na 
região.

Segundo o Centro Na-
cional de Furacões (CNH, em 
sua sigla em inglês) de Miami, 
acredita-se que o Matthew 
avançará “muito perto da 
costa leste da península da 
Flórida” a partir até a noite de 
hoje. No fim da última quarta-
feira, o CNH prognosticou que 
nas 24 a 36 horas seguintes 
ele se “reforçaria”, e por isso 
prevê-se que em sua chegada 
à Flórida o furacão alcance 
de novo a categoria 4 de um 
máximo de 5 na escala Saffir-

Simpson, ou seja, com ventos 
entre 210 e 249 quilômetros 
por hora.

Mais de dois milhões de 
pessoas que vivem em regiões 
que podem ser atingidas por 
um furacão que já causou 
estragos no Haiti, Cuba e, na 
quarta-feira, dia 5, nas Baha-
mas, terão de ser evacuadas. 
O presidente Barack Obama 
instou a população que pode 
ser afetada a não desconside-
rar a ameaça, que é “séria”, e 
que dê ouvidos às ordens de 
evacuação das autoridades 
locais. As notificações já co-
meçaram.

Na Flórida, que está sob 
alerta de furacão e tormenta 
tropical, o governador, Rick 
Scott, determinou que sejam 
iniciados os preparativos 
para evacuar regiões da costa 
leste do Estado onde residem 
1,5 milhões de pessoas.

“Temos de estar prepa-
rados para ser alcançados 
por um furacão catastrófico”, 
advertiu na entrevista cole-
tiva. O Matthew, destacou, 
poderia provocar “uma des-
truição em massa como não 
ocorre em anos”.

Agência Brasil 

Subiu drasticamente o nú-
mero de mortes causadas pela 
passagem, pelo Caribe, do fu-
racão Matthew, considerado o 
mais perigoso em uma década 
a atingir a região. Somente no 
Haiti, por onde o furacão passou 
há dois dias e destruiu cidades e 
plantações, foram ao menos 98 
mortes, muitas provocadas por 
quedas de árvores e inundações. 
Alguns jornais da América Cen-
tral falam em mais de 100 víti-
mas na região.

A Organização das Nações 
Unidas (ONU) estima que 350 
mil pessoas estejam precisando 
de assistência imediata no Haiti 
e que 1,5 milhão de pessoas te-
nham sido afetadas.

Segundo o Fundo das Nações 
Unidas para a Infância (Unicef), 
a situação se assemelha a um 
“cenário apocalíptico”. De acor-
do com o porta-voz do órgão na 
Itália, Andrea Iacomini, cerca de 
522 mil crianças foram atingidas 
com a passagem do Matthew, 
que segue em direção às Baha-

mas e à Florida, nos Estados Uni-
dos, com ventos de 200 km/h.

Iacomini disse que estão 
sendo registrados casos graves 
de cólera, dengue e vírus zika. 
“Com nossas equipes chegando, 
finalmente, às áreas atingidas, 
começam a vir notícias da situa-
ção”, comentou.

O Haiti foi devastado por um 
terremoto em janeiro de 2010 e 
até hoje não conseguiu se recu-
perar completamente

Exército brasileiro no Haiti
Em nota, o Exército brasi-

leiro informou que a passagem 
do furacão Matthew pela costa 
haitiana provocou danos à in-
fraestrutura e à população do 
país, especialmente na região 
sul, onde ventos de mais de 220 
Km/h e ondas de até 3 metros 
atingiram algumas cidades.

“No dia 2 de outubro, um 
efetivo de 78 militares do Gru-
pamento Operativo de Fuzilei-
ros Navais, tropa integrante do 
Batalhão Brasileiro de Infantaria 
de Força de Paz (Brabat, na si-
gla em inglês), apoiado por um 

efetivo de 22 militares da Com-
panhia Brasileira de Engenharia 
de Força de Paz, deslocou-se de 
forma preventiva para a locali-
dade de Miragoâne, na região 
sudoeste do Haiti, com a finali-
dade de realizar ações de apoio 
à população local”, diz a nota.

Segundo o Exército, as ope-
rações de segurança na área 
de responsabilidade do Brabat 
foram retomadas na manhã de 
ontem (5). Além das tropas já 
empregadas no Departamento 
Oeste e em Miragoâne, foram 
enviados militares para as cida-
des de Les Cayes, Petit Goave, 
Jacmel, Marigot, Belle-Anse, 
Anse-à-Pitres, Bainet, Côtes-de-
-Fer e Aquin no Sul do país, para 
fazer reconhecimentos e pres-
tar apoio à população na região 
mais afetada pelo furacão.

Ainda segundo o comuni-
cado, militares especializados 
também estão fazendo reconhe-
cimentos aéreos com helicópte-
ros da Missão das Nações Unidas 
para a Estabilização no Haiti 
(Minustah) com o objetivo de 
avaliar os danos causados.

Caribe já registra 100 mortes
Mulher caminha entre pedras arrastadas pelo furacão nessa quarta-feira, em Porto Principe,  Haiti, que ainda sofre com o terremoto

FOTO: Reprodução internet

Mais de 107 mil pessoas 
deixaram a Itália para morar 
no exterior no último ano, 
revelou o estudo “Italianos 
no Mundo 2016”, realizado 
pela Fundação Migrantes. O 
número mostrou que 39.410 
italianos que saíram do país 
são jovens entre 18 e 34 anos. 
“Os jovens têm uma mobilida-
de itinerante, que pode mu-
dar continuamente porque 
não se baseia em um projeto 
migratório já determinado, 
mas é contínuo e baseado 
sempre em novas oportuni-
dades encontradas”, informa 
o documento.

Ao todo, até o dia 31 de 
dezembro de 2015, pouco 
mais de 4,8 milhões de italia-
nos estavam registrados em 
outros países, com um cresci-
mento de 3,7% em relação ao 
ano anterior. Outro dado inte-
ressante é que, entre 2006 e 

2016, a mobilidade entre os 
italianos aumentou 54,9%.

O relatório aponta que 
o incremento em valores 
absolutos atingiu todos os 
continentes e todos os paí-
ses, sobretudo, aqueles que 
acolhem as mais numerosas 
comunidades de italianos, 
como Argentina, Alemanha 
e Suíça. Todavia, as variações 
mais significativas dos últi-
mos 11 anos atingiram a Es-
panha, que registrou um au-
mento de 155,2%, e o Brasil, 
com alta de 151,2% no nú-
mero de italianos residentes.

 O levantamento mos-
trou ainda que mais da 
metade dos cidadãos que 
moram no exterior estão 
em outros países da Eu-
ropa (53,8%), enquanto 
40,6% buscam as Américas. 
Já 50,8% dos italianos que 
deixam a Itália são de cida-
des do sul do país e 48,1% 
são mulheres.

Nas últimas 48 horas, a 
Central de Operações da Guar-
da Costeira de Roma coorde-
nou 78 diferentes ações que 
salvaram quase 11 mil imi-
grantes em embarcações ile-
gais no Mar Mediterrâneo.   

Somente nessa quarta-
-feira (5), 33 operações salva-
ram mais de 4,6 mil pessoas. 
Porém, o drama das mortes 
durante as travessias continua, 
com o resgate de 28 corpos que 
estavam nos barcos que tenta-
vam chegar à Itália pelo Canal 
da Sicília. Os mortos se somam  
a mais dez vítimas resgatadas 
domingo (2) e segunda-feira 
(3) no mesmo local.

Milhares de pessoas es-
tão sendo transportadas tanto 

por navios da Guarda Costeira 
e da operação europeia Fron-
tex, quanto em embarcações 
comerciais que estão próximas 
dos locais de resgate. Em um 
desses salvamentos, o Corpo 
de Socorro italiano precisou 
fazer três partos emergenciais 
nos próprios navios. Desde o 
início da crise migratória, há 
cerca de quatro anos, milha-
res de mulheres, crianças e 
adolescentes tentam uma vida 
melhor na Europa fugindo de 
guerras, da fome e de conflitos 
civis.

De acordo com dados da 
Organização Internacional para 
as Migrações, mais de 302,9 mil 
pessoas chegaram à Europa pela 
travessia do Mar Mediterrâneo. 

Mais de 107 mil deixaram 
o país nesse ano de 2015

Em dois dias, Itália salva 
quase 11 mil imigrantes

iTalianOs nO mundO

mar mEdiTErrânEO

O Conselho de Seguran-
ça das Nações Unidas indicou 
ontem formalmente o nome 
do português António Guter-
res para o cargo de secretá-
rio-geral da ONU. O anúncio 
foi feito em Nova Iorque.

A indicação foi decidida 
por aclamação e agora será 
submetida aos 193 países que 
compõem a Assembleia Geral 
da ONU, que devem homo-
logar a decisão do conselho. 
Guterres deverá substituir o 
atual secretário-geral, Ban Ki-
-moon, em 31 de dezembro e 
terá mandato de cinco anos.

Ex-primeiro ministro de 

Portugal, António Guterres 
foi chefe do Alto Comissaria-
do das Nações Unidas para 
os Refugiados (Acnur) de 
2005 a 2015.

Pela primeira vez na his-
tória da ONU, a escolha do 
secretário-geral foi feita por 
meio de processo transpa-
rente, que envolveu discus-
sões públicas sobre assuntos 
ligados aos direitos humanos, 
acordos de paz e desenvolvi-
mento sustentável. Nos pro-
cessos anteriores, a eleição 
do secretário-geral era feita 
a portas fechadas, por alguns 
países que integram o Conse-

lho de Segurança da ONU.
Após participar da 

reunião do Conselho de 
Segurança que formalizou 
a escolha de António Gu-
terres, o embaixador russo 
nas Nações Unidas, Vitaly 
Churkin, disse que a esco-
lha foi unânime.

Em entrevista à agên-
cia de notícias Reuters, Ban 
Ki-moon disse que conside-
ra “excelente” a escolha de 
Guterres para o posto. “Sua 
experiência como primeiro-
-ministro português, o seu 
vasto conhecimento do 
mundo e o seu intelecto bri-

lhante vão servi-lo bem na 
liderança das Nações Uni-
das neste período decisivo.”

Ban Ki-moon também 
elogiou a atuação de Guter-
res à frente do Acnur. “Ele 
mostrou uma profunda com-
paixão para com milhões de 
pessoas que foram forçadas 
a deixar suas casas.”

Pelo Twitter, o embai-
xador do Reino Unido na 
ONU, Matthew Rycroft, dis-
se que Guterres vai trazer 
“liderança, visão e sentido 
de missão que é o que mais 
as Nações Unidas preci-
sam”.

António Guterres é indicado como 
novo secretário-geral da ONU

cOnsElHO dE sEgurança das naçõEs unidas

Agência Ansa 



João Pessoa > Paraíba > sexta-feira, 7 de outubro de 2016Publicidade
16 A UNIÃO 



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 7 de outubro de 2016

Página 18

Saques da poupança
em nove meses 
superam R$ 50 bilhões
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Vírus zika pode bloquear a ativação do sistema imunológico

Mapeamento genético
Sumaia Villela
Da Agência Brasil

  Essas coisas Carlos Aranha  -  Membro da Academia Paraibana de Letras  -  caranha@terra.com.br

O vírus zika é capaz de 
bloquear a ativação do sis-
tema imunológico da pessoa 
infecctada. A constatação 
veio a partir do mapeamento 
genético do vírus que circu-
la em Pernambuco, sequen-
ciado pela primeira vez no 
Estado por pesquisadores 
da Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz) de Pernambuco em 
parceria com profissionais 
da Universidade de Glasgow, 
no Reino Unido.

O artigo com os resulta-
dos foi publicado anteontem 
na revista PLOS Neglected 
Tropical Disease. O sequen-
ciamento genético foi reali-
zado a partir de uma amos-
tra coletada de um paciente 
infectado em 2015, no início 
da epidemia.

De acordo com o pes-
quisador da Fiocruz Rafael 
França, um dos responsáveis 
pela pesquisa, uma pequena 
parte da carga genética do 
zika pode bloquear a ativa-
ção de um componente do 
sistema imune considerado 
importante para combater 
infecções virais: o interferon, 
que combate a replicação do 
vírus. “Se o zika bloqueia a 
produção desses interferons 
ele vai conseguir replicar, en-
tão ele vai ter um processo 
infeccioso melhor, vai conse-
guir infectar muito mais a cé-
lula, vai ser mais agressivo”, 
disse França.

Essa característica é en-
contrada em outros vírus da 
mesma família, como o vírus 
da dengue, segundo o pes-
quisador. No caso do zika, 
porém, a habilidade é ainda 
maior: “É um vírus que tem 
uma vantagem evolutiva em 
relação ao vírus da dengue”.

A descoberta deve aju-
dar outros pesquisadores a 
formular possíveis métodos 
terapêuticos, já que se iden-
tificou uma característica 
do vírus que pode  ser com-
batida. “A gente pode inter-

ferir no [gene] que o vírus 
bloqueia no sistema imune, 
e tentar bloquear essa capa-
cidade do vírus como uma 
forma de terapia”, exemplifi-
ca Rafael.

Vírus mutante
Com o mapeamento, os 

pesquisadores identificaram 
que o vírus zika de Pernam-
buco tem semelhanças com 
o vírus encontrado na Ásia, 
como outras pesquisas já 
haviam mencionado. Eles 
também descobriram que a 
assinatura genética é a mes-
ma de vírus zika isolados em 
outras regiões do Brasil. “Ou 
seja, é o mesmo vírus que cir-
cula no país todo, provavel-
mente”, indica Rafael França.

Apesar de similar, o zika 
analisado sofreu mutações 
em relação ao encontrado na 
Ásia. Questionado se essas 
mutações poderiam se rela-
cionar ao maior número de 
casos de síndrome congênita 
de zika identificados em Per-
nambuco e no Nordeste, Ra-
fael França afirma que nessa 
fase da pesquisa não é possí-
vel identificar se há vínculo.

“Ainda é cedo, porque a 
gente ainda não tem os ge-
nomas completos dos outros 
lugares. A partir do momen-
to que outros pesquisadores 
forem sequenciando os vírus 
e fazendo a leitura do geno-
ma, a gente vai poder compa-
rar”, explica.

O próximo passo da pes-
quisa, que já está em curso, é 
estudar a evolução do vírus 
até agora, a partir de outros 
mapeamentos genéticos de 
amostras mais recentes. “A 
gente já sabe como fazer, já 
tem um quantitativo de amos-
tras grande. O que a gente 
pretende fazer agora é um 
comparativo dos vírus que a 
gente tem desde o início de 
2015 até o fim de 2016, para 
ver se ele está se adaptando 
ou se está havendo mutação 
e se a mutação poderia estar 
relacionada com uma adapta-
ção na população”.

Parte da carga genética do zika pode bloquear a ativação de componente do sistema imune importante para combater infecções virais

FOTO: Reprodução/Internet

Municípios de todo o País têm 
60 dias para adotar o prontuário 
eletrônico em Unidades Básicas de 
Saúde. O prazo vence no dia 10 de 
dezembro. Uma nova versão da 
plataforma, lançada ontem pelo 
Governo Federal, permite que to-
dos os serviços de saúde da cidade 
possam acompanhar o histórico, 
os dados e o resultado de exames 
dos pacientes.

Também será possível, de acor-
do com o Ministério da Saúde, verifi-
car em tempo real a disponibilidade 
de medicamentos em farmácias e 
registrar visitas de agentes de saúde. 

A expectativa é que a transmissão 
digital dos dados da rede municipal 
à base nacional permita ainda a ve-
rificação online dos gastos feitos via 
Sistema Único de Saúde (SUS).

“Todos os procedimentos fei-
tos serão lançados na ficha e ela 
estará permanentemente atuali-
zada”, disse o ministro da Saúde, 
Ricardo Barros, ao citar que este 
será mais um meio de fiscalização 
dos procedimentos pelo próprio 
cidadão. “A partir de agora, essa é 
a forma que queremos receber as 
informações”, completou.

A plataforma digital será ofe-
recida gratuitamente pelo minis-
tério, mas o envio de dados pode-
rá ser feito pelos municípios por 

meio de sistema próprio. A previ-
são do ministério é de uma econo-
mia de R$ 84 milhões ao ano com 
tecnologias para informação.

Bloqueio de recursos
Após o período previsto para 

adaptação, o pagamento do Piso 
da Atenção Básica (PAB) variável 
para as Prefeituras – equivalente a 
R$ 10 bilhões ao ano – ficará condi-
cionado à implantação do prontuá-
rio eletrônico. O recurso é aplicado 
no custeio de atendimentos de pe-
diatria e de programas como Saúde 
da Família e Brasil Sorridente.

Os municípios que não se ade-
quarem à proposta, segundo o mi-
nistro, terão os repasses bloqueados. 

Cidades têm 60 dias para implantação
PRONTUÁRIO ELETRÔNICO NAS UNIDADES DO SUS

Paula Laboissière
Da Agência Brasil

No final da tarde-véspera das eleições 
(sábado passado) senti a brisa marítima. A 
natureza pura canalizada para a moderni-
dade em concreto, plástico e vidro, luzes e 
burburinhos - o som confuso de altas vozes 
dissonantes num dos templos do consumo 
desenfreado desta pós-modernidade. Ironia 
que a pós-modernidade seja uma pré-bar-
bárie tecnológica.
         Estava num “shopping” - centro de 
quietudes de quem sabe usufruí-lo sem a 
contaminação das minirreligiões de incer-
tezas e tsunamis de pares e pares de olhos 
que trocam-se, angustiam-se, sexualizam-se, 
compram-se e correm de si próprios.
          Dividi a minha quietude com uma 
poetisa professora e um místico mestre 
misturando as longínquas tradições de Mac-
chu Picchu com os galopes motociclados à 
beira-mar. A quietude a seis mãos era sinal 
de que o mundo não vai acabar em 2018, 
nem 2035 ou 2042.

Trocamos informações sobre os planos 
paralelos da existência, apelando ora para o 
Grande Ser ora para Fritjof Capra, o tal ponto 
de mutação na física necessária para entender 
a religião e sua ausência.

Ficamos até a hora em que o ansio-
so formigueiro humano começou a ceder 
espaços para invisíveis agentes da turbulên-

Entre outubros, novembros e dezembros
nnn  Não defendo 
que seja erguido um 
monumento a Augusto 
dos Anjos no Parque 
Solon de Lucena.
         Não defendo que 
seja erguido um mo-
numento ao autor do 
“Eu” na Lagoa (lá existe 
um busto, e não um 
monumento). Que não 
seja apenas pela óbvia 
importância do paraiba-
no, que é um dos maio-
res poetas da língua 
portuguesa. A minha 
proposta tem a ver com 
algo moderno, eficiente, 
concreto, que se chama 
turismo cultural - pra-
ticado no Brasil, com 
organização, em muitas 
cidades e capitais.         
       Não são dois inex-
pressivos bustos - como 
os colocados na Lagoa 
e numa galeria entre a 
Praça 1817 e o calçadão 
da Duque de Caxias 
-, nem as pequenas 
estátuas colocadas 
no largo em frente ao 
Teatro Santa Roza e 
mais recentemente na 
Academia Paraibana 
de Letras, que podem 

provocar atenções 
maiores da população 
nem muito menos uma 
sólida contribuição ao 
turismo cultural.
         O necessário é um 
monumento de Augusto 
dos Anjos em dimensão 
semelhante ao que a 
Bahia ergueu para Cas-
tro Alves, inaugurado 
em julho de 1923.
         Em Salvador, o 
monumento de Castro 
Alves, em sua totalidade 
mede 10,74m de altura, 
com um pedestal de seis 
degraus.
         A estátua do poeta 
baiano - esculpida por 
Pasquale de Chirico - 
mede 2,34 de altura.
          Em placa de már-
more, numa das faces 
da base, lê-se: “A Bahia, 
a Castro Alves”.
           Nenhum turista 
passa por Salvador sem 
registrar imagens no 
monumento de Castro 
Alves. O mesmo acon-
teceria em João Pessoa, 
erguendo-se um monu-
mento a Augusto dos 
Anjos. Turismo cultural, 
sim, caros amigos.

Monumento

cia da qual o mar afasta-se com sabedoria. 
Saímos e nos separamos, cada qual para 
seus afazeres.

nnnnnnnnnn

Eu tinha saído de uma semana em que 
o definitivo adeus de uma amiga levou-me à 
lembrança de um antigo verso de Drummond:
          “Quem me acode à cabeça e ao coração 
neste fim de ano, entre alegria e dor”.
         Sim, terminaram as eleições para prefei-
tos e vereadores e já estamos bem próximos 
do final de 2016. Na verdade, em Drummond 
mais pergunta que verso, menos comunhão 
que solidão.
          Num táxi, no longo trajeto entre Manaíra 
e Cruz das Armas, entre paralelas e perpendi-
culares, retas e curvas iluminadas aleatoria-
mente, comecei a olhar a falta de céu e a te-
mer que os outubros, novembros e dezembros 
deixem de ser exceções e transformem-se em 
rotinas. Principalmente os dezembros.

nnnnnnnnnn

          Agora, já neste quase final de semana, 
em que o calor dá sinais que será bem forte no 
verão e um furacão deixa a Flórida atordoada, 
a violência aumenta em minhas preocupações. 
Hoje (ontem) pela manhã um cidadão passou 
num carro branco, em alta velocidade, pela 

rua onde moro, dando tiros pra cima.
         A violência cresce assustadoramente 
numa cidade outrora calma. No começo deste 
século, era uma calma violência, mas já uma 
forma de violência. Recordo Fagner cantando:   
        “Minha mão não tem mais palma, dói a ir-
reverência, violência calma, brasileira é minha 
alma”.

Nos últimos dez anos, vêm sumindo os 
sinais de pureza e inocência - como se elas 
tivessem medo de vir à tona. O medo vem 
sendo a única reação à violência.

Não há calma no trânsito, nas ruas. Faz 
tempo que não vou a capitais de áreas seme-
lhantes a João Pessoa, como Natal, Maceió e 
Aracaju. Será que estão assim? Acredito que 
sim, pois as almas dessas cidades também são 
brasileiras.

Nosso país inspira e expira violência. Não 
foi por mera semelhança e coincidência que, 
em levantamento patrocinado pela ONU, verifi-
cou-se que o consumo de drogas pesadas dimi-
nuiu nos Estados Unidos, na Europa, e cresceu 
no Brasil. Pior: a projeção é de ascensão.

nnnnnnnnnn

Confesso que me dá uma espécie de 
depressão ao pensar que crianças estão cres-
cendo, indo às escolas, estudando, experimen-
tando com precocidade os sentimentos de 
desconfiança e medo.



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 7 de outubro de 2016

ECONOMIA

18

Prática de exercícios cresce no País, mas ainda não é o ideal

Pesquisa revela
Estudantes de 2010 
deixam graduação

Quase metade dos estudantes 
(49%) que entraram no Ensino Su-
perior em 2010 desistiram do curso 
escolhido. Os dados fazem parte de 
um levantamento do Ministério da Edu-
cação que acompanhou a trajetória de 
estudantes das redes pública e privada 
ao longo de quatro anos. Foram moni-
torados os alunos que permaneceram 
no mesmo curso de ingresso entre os 
anos de 2010 e 2014. A taxa de desis-
tência dos estudantes em 2014 foi de 
49% e a de conclusão, 29,7%. Cerca de 
21% dos estudantes que entraram em 
2010 permaneciam nas universidades 
em 2014.

Alunos terão dez dias 
para atualizar passe

Cerca de 1,2 mil pessoas ins-
critas no cadastro do Passe Livre 
Estudantil como alunos da Universi-
dade de Brasília (UnB) terão de vali-
dar os dados para ter direito ao be-
nefício. Após cruzamento de dados 
com base nas informações enviadas 
pela instituição de ensino, o DFTrans 
detectou 1.236 pessoas cadastra-
das que não estavam matriculadas 
na universidade. Os estudantes com 
pendências terão dez dias, a partir 
de hoje, para regularizar a situação.
Para atualização do cadastro, o es-
tudante precisa acessar o site do 
Passe Livre Estudantil e preencher o 
formulário com nome completo, nú-
mero do cadastro de pessoas físicas 
(CPF), data de nascimento, nome da 
mãe e a justificativa. Caso não haja 
atualização no cadastro, o estudante 
poderá perder o benefício.

Fiocruz terá centro 
de fármaco no País

Um centro de pesquisa em 
fármacos será instalado no Parque 
Tecnológico da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro na Ilha do Fundão, 
Zona Norte do Rio de Janeiro. O acordo 
foi assinado ontem com a Fiocruz para 
a implantação do Centro de Referência 
Nacional em Farmoquímica, do Institu-
to de Tecnologia em Fármacos. O acordo 
é o primeiro passo para que a Fiocruz 
possa contratar o projeto executivo 
do Centro. A previsão é que o projeto 
seja feito em 2017 para o prédio ser 
construído em 2018 e os cientistas 
começarem a trabalhar no local a partir 
de 2019.

Matrículas no Ensino 
Superior caem

Em 2015, o número de estudan-
tes matriculados na educação superior 
no Brasil chegou a 8.033.574. O total 
representa um crescimento de 2,5% em 
relação a 2014. Os dados são do Censo 
da Educação Superior 2015, divulgados 
hoje (6) pelo Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep).Das 8.033.574 matrícu-
las, 8.027.297 estão na graduação e 
6.277 em curso sequencial de formação 
específica. Apesar do aumento de 2,5% 
entre 2014 e 2015, houve desacelera-
ção na tendência de crescimento do nú-
mero de matrículas. De 2013 para 2014, 
o crescimento foi de 6,8%. Nos censos 
anteriores a 2014, os dados também 
haviam mostrado trajetória de desacele-
ração. Os estudantes do Ensino Superior 
estão principalmente nas instituições 
privadas. Elas concentram 6.075.152 
matrículas na graduação e 5.837 em 
cursos sequenciais e são maioria no País 
(87,5%). As instituições públicas são 
12,5% e têm 1.952.145 estudantes 
matriculados em graduações e 440 em 
cursos sequenciais.

Alana Gandra e 
Douglas Corrêa
Agência Brasil
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O número de pessoas 
que procura academias de 
ginástica para praticar ativi-
dade física vem aumentando 
nos últimos anos no Brasil. 
Obesidade, sedentarismo e 
recomendação médica são 
motivos que levam a popu-
lação a buscar a prática de 
exercícios em academias de 
ginástica públicas ou priva-
das, gratuitas ou pagas.

Para a maioria, sobre-
tudo pessoas de renda mais 
baixa, um fator que conta é 
o preço. Programas como o 
oferecido pelo Serviço So-
cial do Comércio (Sesc), com 
preços abaixo dos praticados 
pelo mercado, permitem que 
maior número de pessoas 
tenha acesso a atividades es-
portivas.

Pesquisa inédita feita 
pelo Serviço Social do Co-
mércio (Sesc) revela que o 
número de pessoas que pro-
cura a instituição para iniciar 
prática esportiva em todo o 
País aumentou 38 vezes en-
tre 2009 e 2015, elevando de 
699 para 27.101 o número 
de indivíduos atendidos. Em 
relação a 2016, o número de 
pessoas avaliadas aumentou 
17 vezes, atingindo 12.029 
adultos e jovens no acumu-
lado janeiro/agosto, em re-
lação ao início do programa.

Mobilização
O aumento de partici-

pantes nas atividades do 
Sesc é justificado pela am-
pliação da atuação da insti-
tuição em todo o País, pela 
maior mobilização entre as 
pessoas e também devido às 
campanhas e ações em níveis 
nacional e regional, visando 
ao incentivo da prática de 
atividades físicas pela popu-
lação.

O projeto do Sesc conta 
atualmente com 307 acade-
mias que oferecem ativida-
des físicas em todo o País, 
somando quase 1.500 espa-
ços esportivos, onde atuam 
1.800 profissionais de Edu-
cação Física. Os espaços es-
portivos do Sesc incluem 113 
ginásios, 324 piscinas, 504 
salas de ginástica, 148 cam-
pos de futebol, 299 quadras 
de esporte, 11 pistas de atle-
tismo, seis pistas de patins e 
skate e 22 canchas de bocha 
e malha. O projeto contabili-
za 1,8 milhão de alunos ins-
critos.

O Sesc visa incentivar a 
prática da atividade física e, 
ao mesmo tempo, combater 
o sedentarismo, por meio 
da ferramenta educativa da 
avaliação física, que permite 
identificar a aptidão física do 
aluno e prescrever o treina-
mento individualizado. A fer-
ramenta é adotada em todo o 
território, de maneiras diver-
sas. “O que o Sesc fez foi or-
ganizar essa avaliação para 
ficar padronizada no Brasil 
inteiro, para a gente poder 
dispor de um banco de dados 
e disponibilizar para o País”, 
disse a assessora técnica da 

Número de pessoas que 
procuram academias do 
Sesc aumentou 38 vezes

Área de Lazer do Depar-
tamento Nacional do Sesc, 
Rose Gil.

Diferencial
Quem procura as aca-

demias do Sesc no Brasil 
tem como vantagem o pre-
ço reduzido. Os associados 
pagam por mês R$ 40 para 
fazer aula de Pilates duas 
vezes por semana. O mesmo 
valor é cobrado para quem 
faz circuito funcional tam-
bém duas vezes por semana. 
Em uma academia particu-
lar, somente uma aula de Pi-
lates pode custar R$ 120.

Jamile Santos, 33 anos, é 
uma das alunas de ginástica 
funcional do Sesc. Ela disse 
que veio para a academia do 
Sesc Engenho de Dentro, na 
Zona Norte do Rio, porque 
na academia que frequenta-
va se sentia cansada e que-
ria fazer algo diferente. “Vale 
muito a pena. Principalmen-
te quem é associado do Sesc. 
A qualidade dos professores 
é ótima, tudo limpinho e o 
ambiente das aulas muito 
agradável”, afirmou.

Já a aposentada Maria 
Ângela Fonseca Cordeiro, 66 
anos, disse que faz ginástica 
no Sesc há mais de 10 anos. 
“Eu venho para cá porque eu 
amo o Sesc. Sou comerciá-
ria, mas já estou aposentada 
e sou uma frequentadora 
atuante. Então, tudo o que 
o Sesc me proporciona, eu 
faço”. Maria Ângela disse que 
depois das aulas de circuito 
funcional às quartas e sex-
tas-feiras pela manhã, ela re-
torna à tarde para participar 
de uma aula ‘master’. E ain-
da brincou: “Eu participo da 
aula, embora não seja idosa 
não, mas eu faço”. Maria Ân-
gela disse que frequenta o 
Sesc há mais de 40 anos e ali 
é a sua “segunda casa”.

Outro aluno da aula de 
circuito funcional, Arioval-
do Gama, 69 anos, considera 
as atividades físicas muito 
boas, especialmente a ginás-
tica, que é a aula que ele fre-
quenta. Além disso, “o nível 
do professor com quem eu 
estou há mais de dois anos 
é muito bom. A única coisa 
que eu sinto é que as aulas 

ocorrem só duas vezes na 
semana.” O ideal para ele é 
que houvesse aula às segun-
das, quartas e também às 
sextas-feiras.

Saúde
Os dados computados 

pelo Sesc revelam que a 
maioria das pessoas pas-
sou a fazer atividade física 
menos, devido à hipertrofia 
ou condicionamento físico, 
e mais, devido às indica-
ções de saúde e lazer. O 
percentual que buscava o 
projeto por hipertrofia caiu 
de 19,25%, em 2009, para 
16,57%, nos oito primeiros 
meses de 2016. No ano pas-
sado, atingiu 16,06%. Em 
relação à saúde, observa-
-se um movimento de alta, 
passando de 18,36%, em 
2009, para 22,6% em 2015, 
e para 23,46%, no acumu-
lado janeiro/agosto deste 
ano.

A assessora técnica 
de Lazer do Sesc, Rose Gil, 
explicou que graças a essa 
organização dos dados, o 
Sesc está podendo confe-

rir o que está ocorrendo “e 
mudar, se for necessário, o 
programa de exercícios ou 
as estratégias de mobilizar 
os alunos a entrar na práti-
ca de atividades físicas”. O 
número de obesos de nível 
1 (quando a obesidade já 
começa a afetar a saúde) 
que entraram no progra-
ma aumentou de 9% para 
13%, informou. Cinquenta 
e três por cento das pesso-
as tinham índice normal de 
massa corporal; hoje, esse 
número baixou para 43%. 
Em 2009, 4% buscavam a 
atividade física por lazer. 
“Hoje, são mais de 6%”, co-
memorou Rose Gil.

A proposta da avaliação 
que o Sesc faz é educar a pes-
soa para a atividade física. A 
partir do momento em que 
tem noção da importância de 
iniciar uma atividade física, a 
pessoa consegue fazer a ade-
são à nutrição correta e ter 
uma meta para alcançar. A 
avaliação é um respaldo para 
quem não tem condições de 
fazer exame médico e serve 
como referencial de saúde.

O presidente do Conselho Fede-
ral de Educação Física (Confef), Jorge 
Steinhilber, vê o crescimento da ativi-
dade física no Brasil com boa perspec-
tiva, porque entende que as pessoas 
estão aumentando o interesse nessa 
prática, ainda que seja de forma inci-
piente, “ou seja, muito lentamente”. 
Conforme explicou, o índice de parti-
cipação dos brasileiros em atividades 
físicas não tem contribuído para a di-
minuição da obesidade e sedentaris-
mo no País. 

Não há, disse, uma política ou 
incentivo público nessa direção. Stei-
nhilber analisou que a oportunidade 
da Olimpíada e Paralimpíada Rio 2016 
não foi aproveitada para o desenvol-
vimento de  um projeto que estimule 
e leve as pessoas à prática de ativi-
dades físicas. Segundo ele, mesmo 
academias que cobram mensalidades 
baixas não chegaram a ter impacto 
em relação ao número de praticantes. 
Pesquisa do Ministério do Esporte, di-
vulgada no ano passado, mostra que 
o número de pessoas que praticam 

sistematicamente atividades físicas 
alcança 28,5%. “É muito pouco, mas 
vamos dizer que está melhorando”.

O presidente do Confef de-
fendeu que haja uma mudança na 
educação física escolar, de modo a 
conscientizar as crianças sobre a im-
portância da prática da educação fí-
sica para o restante de suas vidas. “O 
problema dessa questão toda está 
no processo educacional que não 
leva as crianças a compreenderem 
e incorporarem, enquanto hábito e 
importância, a prática de atividades 
físicas.” O presidente do Conselho 
Regional de Educação Física da 1ª 
Região (CREF1), que compreende 
os estados do Rio de Janeiro e Es-
pírito Santo, André Fernandes, ob-
servou que o que tem ocorrido no 
Brasil é que a população está cres-
cendo mais, em termos estatísticos, 
do que cresce o número de pessoas 
que fazem exercícios. “O que a gen-
te tem hoje, no quadro real, é que 
a maior parte da população não é 
praticamente de exercícios físicos; é 

sedentária. Esse é um número que 
assusta”.

Fernandes destacou que mais 
de 50% da população são obesos. “E 
um dos principais fatores que geram 
obesidade é a falta de exercícios”. A 
conclusão é que apesar de aumentar 
o número de praticantes, como in-
dica o projeto do Sesc, cresce muito 
mais o percentual de sedentários. É 
preciso, indicou André Fernandes, 
que sejam feitas campanhas “como 
o Sesc e outras entidades e empresas 
fazem, no intuito de incentivar que 
as pessoas pratiquem exercícios”.

O presidente do CREF1 sugeriu 
que os governos invistam na cultura, 
inclusive por uma questão de saúde. 
“Se você tem uma população mais 
ativa, automaticamente vai ter uma 
população mais saudável e, em con-
sequência, vai ter menor impacto na 
área de saúde”. Segundo Fernandes, 
o que se investe hoje para uma pes-
soa praticar exercícios significa a me-
tade do que investiria para cuidar da 
saúde desse mesmo indivíduo.

Índice de participantes não diminuiu a obesidade

FOTO: Reprodução/Internet

Projeto do Sesc conta com 307 academias que oferecem atividades físicas em todo o País, somando quase 1.500 espaços esportivos
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Saques superam R$ 50 bilhões
poupança em nove meses

Os saques na poupança 
superaram os depósitos pelo 
nono mês seguido. A retirada 
líquida (descontados depósi-
tos) ficou em R$ 2,351 bilhões, 
em setembro, informou on-
tem o Banco Central (BC).

Desde janeiro do ano 
passado, o único mês em que 
foi registrado resultado posi-
tivo (mais depósitos do que 
saques) foi em dezembro de 
2015 (R$ 4,789 bilhões). Nos 
nove meses de 2016, a reti-
rada chegou a R$ 50,539 bi-
lhões, quase o mesmo valor 
registrado em todo o ano pas-
sado (R$ 53,567 bilhões).

Os saques da poupan-
ça chegaram a R$ 148,624 
bilhões, em setembro, e a 
R$ 1,465 trilhão de janeiro a se-
tembro deste ano, superando 
os depósitos, que ficaram em 
R$ 146,272 bilhões e R$ 1,415 
trilhão, respectivamente.

Os rendimentos credita-
dos nas cadernetas totaliza-
ram R$ 4,215 bilhões no mês 
passado. O saldo total nas 
contas ficou em R$ 642,990 
bilhões, em setembro.

Com os juros e a infla-
ção em alta, outras aplicações 
têm se tornado mais atrativas. 
Além disso, a recessão econô-
mica contribuiu para a fuga 
de recursos da poupança. Por 
causa da crise e do desempre-
go, os brasileiros têm menos 
dinheiro para aplicar na ca-
derneta e precisam sacar mais 
recursos para pagar dívidas.

Resultado já é quase 
equivalente ao registrado 
em todo o ano passado vendas de veículos 

novos caem 27,4% 

As vendas de veículos novos 
caíram 27,4% em 12 meses, entre 
outubro de 2015 e setembro pas-
sado, em comparação com o mesmo 
período anterior. Segundo o balanço 
divulgado ontem pela Associação 
Nacional dos Fabricantes de Veícu-
los Automotores (Anfavea), foram 
emplacados 2,12 milhões de unida-
des no período, contra 2,93 milhões 
de outubro de 2014 a setembro de 
2015. Os veículos importados re-
presentaram 13,9% das vendas 
feitas neste ano. Na comparação 
de setembro último com o mesmo 
mês de 2015, a queda nas vendas 
fica em 20,1%. Foram comerciali-
zados 160 mil veículos, enquanto 
no mesmo período do ano passado 
as vendas chegaram a 200 mil uni-
dades. No acumulado de janeiro a 
setembro, a comercialização de 1,5 
milhão de veículos, significou uma 
retração de 22,8% em relação ao 
mesmo período de 2015.

embraer inicia hoje 
demisssão voluntária

A Embraer iniciou ontem mais 
um plano de demissão voluntária 
(PDV), que se estenderá até o próximo 
dia 11. Segundo a Embaer, o PDV faz 
parte do ajuste das operações da em-
presa diante da “retração da demanda 
do mercado aeroespacial global”. O PDV 
está aberto apenas para engenheiros, 
secretários e técnicos de nível médio, 
funções que representam aproxima-
damente 50% dos empregados da 
Embraer.“O PDV é parte de uma série de 
medidas de redução de custos que vem 
sendo adotada pela empresa visando 
superar o cenário desafiador enfren-
tado hoje pela indústria aeroespacial 
e garantir a perenidade da empresa”, 
dia nota divulgada pela Embraer. Os 
empregados que tiverem a adesão ao 
PDV confirmada pela empresa serão 
desligados a partir do próximo dia 17.

Cesta básica cai em 14 
capitais e sobe em 13

A Pesquisa Nacional da 
Cesta Básica de Alimentos, do 
Departamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socioeconô-
micos (Dieese), em 27 capitais do 
País, mostra que o conjunto dos 
itens alimentícios considerados 
essenciais na mesa dos brasileiros 
ficou mais barato, em setembro, 
em 14 localidades, ao mesmo 
tempo em que subiu de preço em 
13 cidades.O maior reajuste ocor-
reu em Brasília (2,37%), seguido 
de Salvador (1,46%), Fortaleza 
(1,42%) e Recife (1,06%). Em 
sentido oposto, as maiores que-
das foram registradas em Macapá 
(-5,18%), Goiânia (-4,31%). Cam-
po Grande (-1,95%) e Belo Hori-
zonte (-1,88%). Os gaúchos são 
os que estão pagando mais pelos 
produtos. Em Porto Alegre,o valor 
da cesta básica atingiu R$ 477,69, 
o que significa um aumento de 
0,71% sobre o mês anterior e uma 
alta acumulada de 12,56% desde 
o começo do ano. Ainda na lista das 
localidades com os maiores custos 
aparecem São Paulo (R$ 471,57, 
mas baixa de 0,75% sobre agos-
to) e Brasília (R$ 461,99, 2,37% 
mais). Em Natal, foi encontrado o 
menor valor (R$ 367,54, com alta 
de 0,57%) e Aracaju (R$ 371,30, 
com aumento de 0,16%). De janei-
ro a setembro, os maiores reajus-
tes ocorreram nas seguintes loca-
lidades: Boa Vista (22,02% e valor 
de R$ 444,04); Maceió (21,67%) 
e valor de R$ 394,75) e Salvador 
(21,54% e valor de R$ 381,93).
Já as correções mais baixas, nes-
se acumulado, foram constatadas 
em Florianópolis (5,89% e valor 
de R$ 449,05); Curitiba (8,45% 
e valor de R$ 424,87) e Manaus 
(9,15% e valor de R$ 401,44).

Kelly Oliveira
Repórter da Agência Brasil 

Da agência Brasil 

A produção de grãos da safra 
2016/2017 deve chegar a 214,8 
milhões de toneladas – aumento 
de 15,3% (28,4 milhões de tonela-
das) em relação à safra 2015/2016, 
que alcançou 186,4 milhões de to-
neladas. Os números são do Pri-
meiro Levantamento da Safra de 
Grãos da Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab), divulga-
do ontem (6). De acordo com a 
Conab, a safra será recorde.

Segundo o secretário de Po-
lítica Agrícola do Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abaste-
cimento (Mapa), Néri Geller, há 
uma grande expectativa no au-
mento da produção de feijão. Ele 
acredita que a alta na produção 
vai gerar também mais empregos.

“A expectativa é melhor do 
que esperávamos. Uma previsão 
de safra de 214 toneladas. Isso 
é bom para o produtor e para 
a economia do país. Há uma ex-
pectativa muito forte no aumen-
to da produção do feijão e do ar-
roz. (...) O aumento da produção 

dessas culturas tem um impacto 
direto na mesa do consumidor e 
isso acaba gerando emprego”, 
disse Geller.

safra em números
Segundo o levantamento da 

Conab, o arroz apresenta reto-
mada nas áreas não cultivadas na 
safra anterior, com uma produção 
entre 11,6 e 12 milhões de tonela-
das. Na safra anterior, a produção 
foi 10,6 milhões de toneladas.

Com relação ao feijão de pri-
meira safra, o forte incremento 
de área poderá refletir em produ-
ção de 672,6 mil toneladas – 11,9 
a 18,7% superior à safra passada 
que foi 565,5 mil toneladas.

Após três anos consecutivos 
de queda, a produção de mi-
lho primeira safra deve ser entre 
1,6% a 7,3% superior que o pe-
ríodo 2015/2016 (25,8 mil tonela-
das), podendo chegar a 27,7 mil 
toneladas no período 2016/2017.

A projeção para a soja é de cres-
cimento entre 6,7% a 9% na produ-
ção, podendo atingir 104 milhões 
de toneladas, contra 95,4 milhões 

de toneladas na safra anterior.
O amendoim deve ter produ-

ção de 408,8 a 421 mil toneladas, 
incrementada pelo ganho de área 
e produtividade. Na safra ante-
rior, a produção foi 406,1 mil to-
neladas. O levantamento também 
indica aumento na produção de 
algodão, de 1.9 milhão de tonela-
das para 2.1 milhões de toneladas

A principal cultura de inverno, 
o trigo, tem crescimento estimado 
em 14,5%, chegando a 6,3 milhões 
de toneladas, mesmo com uma 
área reduzida. O principal motivo 
é a recuperação da produtividade, 
que deve ser significativamente 
superior à safra anterior, passando 
de 2.260 quilos por hectare (kg/ha) 
para 3.008 kg/ha

Área plantada
A estimativa para a área 

plantada é de 59,7 milhões de 
hectares, com aumento de 2,3% 
em relação a safra 2015/2016. 
Com exceção do algodão, todas 
as demais culturas de primei-
ra safra tiveram incremento de 
área plantada.

Conab prevê aumento de 15,3% na 
safra de grãos para 2016/2017

proDução agrÍCola

CNI diz que 
emprego na 
indústria tem 
queda de 0,4%

O emprego na indús-
tria recuou 0,4% em agos-
to frente a julho, conforme 
dados, com ajustes para o 
período, divulgados ontem 
na pesquisa Indicadores In-
dustriais da Confederação 
Nacional da Indústria (CNI). 

Essa foi a 19ª queda con-
secutiva do emprego, que 
atingiu o menor patamar 
desde novembro de 2004. 

No acumulado dos 19 
meses, o indicador caiu 
12,8%, na série livre de efei-
tos sazonais.

A massa salarial dos 
trabalhadores do setor con-
tinua diminuindo. 

Em agosto, o indicador 
caiu mais 0,6% frente a ju-
lho. O rendimento médio re-
cuou 0,3% na mesma com-
paração.

Segundo a CNI, a retra-
ção do emprego é conse-
quência do quadro recessivo 
da indústria. 

O faturamento da in-
dústria caiu 3,9% e as horas 
trabalhadas na produção 
recuaram 3,2% em agosto 
na comparação com julho, 
segundo dados com ajustes 
sazonais.

A indústria operou, em 
média, com 77,1% da capa-
cidade instalada em agosto, 
uma alta de 0,3 ponto per-
centual em relação a julho.

Burocracia, deficiências 
na infraestrutura dos aero-
portos, questões econômicas, 
como guerra fiscal e impostos, 
que afetam o preço do combus-
tível, são apenas alguns pro-
blemas que a aviação regional 
enfrenta, afirmam represen-
tantes de empresas áreas.

Segundo a diretora de Re-
lações Institucionais da Azul, 
Patrizia Xavier, para desenvol-
ver uma rota, é preciso sub-
meter aeroportos locais aos 
requisitos da Agência Nacional 
de Aviação Civil (Anac) que são 
as mesmas da aviação interna-
cional e não foram adaptados 
às realidades regionais.

Entre as dificuldades en-
frentadas pelo setor, Patrizia 
citou as normas referentes à 
resistência da pista de pouso 
dos aeródromos e a exigência 
de caminhões de bombeiros, 

com máquinas caras, em loca-
lidades que nem têm a corpo-
ração. Só a manutenção desses 
servidores consumiria grande 
parte do orçamento da Prefei-
tura, disse a diretora da Azul.

Patrizia afirmou que o des-
credenciamento de aeroportos 
por falhas nas exigências afeta 
toda a construção da malha 
aérea. O assunto foi discutido 
nesta semana na Comissão 
de Desenvolvimento Regional 
(CDR) do Senado, que analisa 
o relatório do senador Welling-
ton Fagundes (PR-MT) sobre o 
Programa de Desenvolvimento 
da Aviação Regional. Criado em 
2015 pela Lei 13.097, o progra-
ma visa a estimular a operação 
de empresas em voos de me-
nor escala e longe dos grandes 
centros urbanos.

As companhias aéreas 
reclamam também da guerra 

fiscal e da cobrança de alíquo-
tas diferentes do Imposto so-
bre Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS) em cada 
estado, que podem trazer dis-
torções que afetam o preço da 
operação. No Sudeste, o valor 
do litro de combustível gira em 
torno de R$ 3, enquanto em 
Mato Grosso ou na região ama-
zônica pode chegar a R$ 7.

De acordo com o presi-
dente da Passaredo, José Luiz 
Felício Filho, em alguns casos, a 
questão é tão relevante que se 
chega a diminuir o número de 
passagens vendidas para de-
terminado voo para evitar o re-
abastecimento em localidades 
onde o querosene é mais caro.

Novos mercados
Sobre a continuidade da 

operação nos aeroportos re-
gionais quando terminar a 

subvenção econômica, o di-
retor executivo de Relações 
Institucionais e Comunicação 
Corporativa da Gol, Alberto 
Fajerman, sugeriu a separação 
entre aeroportos regionais e 
aqueles em que as autoridades 
gostariam que houvesse oferta 
de voo, chamados por ele de 
“sub-regionais” e que deve-
riam receber mais incentivos. 
“Para esses, deve haver uma 
legislação diferente da do resto 
do país”, sugeriu.

Na opinião do presidente 
da Associação das Indústrias 
Aeroespaciais Brasileiras, 
Walter Bartels, o mercado da 
aviação regional tem potencial. 
Bartels diz que hoje é evidente 
o crescimento do mercado nas 
regiões Norte e Centro-Oeste, 
muito mais do que no Sul e Su-
deste, onde se concentra o flu-
xo de voos.

Companhias apontam entraves 
para desenvolvimento da aviação

 DefiCiÊnCia regional no paÍs

Os primeiros levantamentos apontam para um acréscimo na colheita bem superior ao da safra de grãos de 2015/2016 

Da Agência Brasil
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Ele disse Ela disse
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Zum Zum Zum

   Hoje no Teatro Pedra do Reino acontece o espetáculo “Beatles na Favela”, 
uma parceria do Grupo Cultural Afro Reggae e a Banda All You Need Is Love”. Já 
amanhã, a pedida naquele mesmo teatro é o show do cantor Paulinho Moska. Ambos 
espetáculos contam com o apoio da Alliance Empreendimentos.

FOTOS: Dalva Rocha

A aniversariante de hoje, Fátima Bronzeado e a estilista Celene Sitônio

Karine e Leonardo Ruffo, elegantes nas núpcias de Raissa Torres e 
Pedro Moreno na Casa Roccia

Dois Pontos

Analisa judiciária Marta 
Maria Carneiro, empresá-
ria Selda Falcone Ribeiro 
Coutinho, Sras. Fátima 
Bronzeado e Cleonice 
Brito, executiva Maria 
Angelina Paiva, estudante 
Mateus Franco Chaves.

Parabéns

Ação social

O LIONS Clube 
João Pessoa Verdes 
Mares, que tem na 
presidência Rofran 
Saldanha, vai promover 
neste domingo uma 
feijoada beneficente 
para angariar recur-
sos destinados as 
festividades do Dia 
das Crianças para a 
Comunidade do Gama, 
no Bessa.

O evento será a 
partir do meio-dia no 
restaurante Panorâ-
mico, do Clube Cabo 
Branco.

Turismo
CHEGARAM ontem 

a João Pessoa 13 agen-
tes de viagem mineiros, 
dentro do trabalho de 
divulgação do “Destino 
Paraíba”, desenvolvido 
pela PBTur, Abrasel/PB, 
ABIH/PB e a operadora 
CVC de Minas Gerais. 
Nesta sexta-feira, o gru-
po segue para a costa 
do Conde e amanhã fará 
um citytour em João 
Pessoa.

Aula de revisão
O GOVERNO do Estado, através da Secretaria de 

Educação vai realizar amanhã mais uma aula de revisão do 
Pré-Vestibular Social (PBVest), com o objetivo de preparar 
os alunos para o Enem, marcado para novembro.

Cerca de 6 mil estudantes estão cadastrados para 
assistir a revisão nos polos de João Pessoa, no Lyceu 
Paraibano e em Campina Grande, no Colégio Dr. Elpídio de 
Almeida, que também vão dispor do material de revisão no 
endereço pbvest.pb.gov.br.

Presenças bacanas de Gláucia Silveira, Helena Coutinho, Irene Ribeiro e Norma Pedrosa
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Novos juízes
O PRESIDENTE do TJPB, desembargador Marcos Caval-

canti, deu posse a mais dois novos juízes aprovados no 
53o concurso para juiz substituto no Estado da Paraíba.

Os empossados foram Francisca Brena Camelo Brito 
e Vinícius Silva Coelho que se juntam aos outros 27 que 
tomaram posse em setembro, para o curso de formação 
que será realizado na Escola da Magistratura - Esma.

   A linha Ekos da Natura está 
lançando novos produtos com o 
potencial máximo de cada ativo 
da Amazônia.
  A marca cada vez mais 
explora o sentimento de Ama-
zonizar, que é utilizar o bio ativo 
do maracujá, da pitanga, do buriti, 
do cumaru, da andiroba, entre 
tantos outros.

   O Sonho Doce recebeu na última quarta-feira crianças da Comunidade Aratuba, 
localizada em Mangabeira, dentro do projeto Semana Solidária, promovido pela Secre-
taria de Desenvolvimento Humano em parceria com a Abrasel paraíba, que está levando 
crianças carentes a restaurantes e lanchonetes de João pessoa.

Palestra

 A PROFESSORA 
carioca, Adriana Sansão 
Fontes, do Programa 
de Pós-Graduação em 
Urbanismo da FAU-Uni-
versidade Federal do Rio 
de Janeiro, está hoje em 
João Pessoa para minis-
trar o módulo “Funda-
mentos da Efemeridade”, 
dentro da terceira edição 
da #PósDAEE, do IESP.

A palestrante, que é 
autora do livro “Interven-
ções temporárias, marcas 
permanentes. Apropria-
ções, arte e festa na 
cidade contemporânea”, 
editado pela Casa da 
Palavra, vai abordar e 
debater sobre as táticas 
de ativação do espaço 
público.

Cinema
O LONGA nacional 

“Que horas ela volta?”, 
de Anna Muylaert, foi 
o grande vencedor do 
Grande Prêmio do Cine-
ma Brasileiro, realizado 
na última terça-feira 
no Teatro Municipal 
do Rio de Janeiro, 
onde ele foi premiado 
em sete categorias, 
incluindo o de Melhor 
Filme.

A atriz Regina 
Casé, personagem 
principal do filme, 
ganhou o prêmio de 
Melhor Atriz.

    O encontro festivo de hoje será no almoço da Appetito Trattoria onde amigas 
leais da aniversariante Fátima Bronzeado vão homenageá-la para marcar a data.

Abraço afetuoso de Terezinha Moreno e Marlene Targino na Casa 
Roccia último sábado

Exortação Apostólica
NESTA próxima segunda-feira, o bispo da Diocese 

de Garanhuns-PE, dom Paulo Jackson, vai estar em João 
Pessoa para um Encontro de Formação sobre a Exortação 
Apostólica “Amoris laetitia” , texto do Papa Francisco, me-
nos solene, mas não menos importante, que transmite um 
ensinamento do Pontífice a respeito do amor na família.

O encontro, promovido pela Região Pastoral Praia Sul, 
da Arquidiocese da Paraíba, que tem à frente o monsenhor 
Ivônio Cassiano, será realizado às 19h20 no Seminário Ar-
quidiocesana da Paraíba “Imaculada Conceição, localizado 
no bairro do Castelo Branco.

“O maior erro que você 
pode cometer é o de ficar 
o tempo todo com medo de 
cometer algum”

“Levou tempo para eu epren-
der que, nessa vida, talvez 
seja necessário se perder 
para se encontrar”

ELBERT HUBBARD AGHATA PAREDES

FOTOS: Goretti Zenaide

As irmãs Germana Targino e Roberta Aquino comemoram o resultado das eleições em Nova Cruz-RN, onde 
o esposo da primeira, Targino foi eleito prefeito e o filho da segunda, Flávio Aquino foi eleito vereador
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ex-jogador do campinense

Tabata nas Eliminatórias
Jogador naturalizou-se e 
hoje joga no Qatar, que é 
líder do Grupo C da Ásia
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Internacional precisa 
de um empate para 
chegar à 1a Divisão

A rodada de outubro 
das eliminatórias da Copa do 
Mundo-2018, que começou 
ontem e vai até a próxima ter-
ça, contará com a participação 
de 37 jogadores brasileiros 
espalhados por 12 seleções de 
três continentes diferentes, de 
acordo com o blog de Rafael 
Reis da Uol.. E tem até jogador 
que já brilhou no futebol pa-
raibano, Rodrigo Tabata, sen-
do considerado o melhor meia 
na temporada de 2003 atuan-
do pelo Campinense fez histó-
ria como craque e vilão tam-
bém, já que estragou o acesso 
da Raposa ao ser expulso con-
tra o Santo André na derrota 
por 2 a 1, em jogo no Amigão. 
A sua exclusão foi considerada 
estranha e acabou sendo acu-
sado ter provocado a sua saí-
da do jogo propositadamente. 
Depois doi jogar no Santos e 
em seguida no futebol da Ásia. 
Hoje, naturalizou-se e atua 
pela seleção  do Qatar. O país 
asiático lidera o Grupo C com 
21 pontos, na frente da China.

Além dele tem um outro 
jogador, mas de sangue parai-
bano. É Thiago Alcântara, da 
Seleção Espanhola, que é filho 
de Mazinho, tetracampeão 
mundial

Além dos 23 atletas con-
vocados por Tite para as parti-
das contra Bolívia e Venezuela, 
outros 14 atletas nascidos no 
Brasil ou filho de brasileiros 
irão a campo em busca de uma 
vaga no Mundial da Rússia.

Diego Costa
A maioria deles está na 

Europa. Espanha (Thiago Al-
cántara e Diego Costa), Itá-
lia (Thiago Motta), Portugal 
(Pepe e Bruno Alves), Bulgá-
ria (Marcelinho), Suíça (Léo 
Lacroix), Polônia (Thiago Cio-

nek) e Armênia (Marcos Pi-
zzelli) chamaram brasileiros 
para os confrontos de outubro.

Dos rivais diretos da se-
leção pentacampeã mundial 
pela classificação para a Copa-
2018, três recorrem a jogado-
res que poderiam optar por 
vestir a camisa amarelinha: 
Bolívia (Marcelo Moreno), 
Chile (Júnior Fernandes) e 
Peru (Beto da Silva).

Anfitrião do Mun-
dial-2022, o Qatar é a outra 
equipe que usará brasileiros 
na rodada de outubro das eli-
minatórias. O meia Rodrigo 
Tabata (ex-Santos) e o volan-
te Luiz Júnior (ex-Uniclinic) 
foram convocados pelo time 
árabe.

Apesar de elevado, o nú-
mero de brasileiros nos jogos 
deste mês do qualificatório 
poderia ser ainda maior. Como 
não há rodada das eliminató-
rias da Concacaf em outubro, o 
costarriquenho Celso Borges e 
os irmãos mexicanos Giovani 
e Jonathan dos Santos ficam 
fora da estatística.

Outras seleções que in-
vestem pesado na naturali-
zação de brasileiros já foram 
eliminadas da disputa por 
vaga na Copa. É o caso por 
exemplo do Timor Leste, que, 
desde 2010, utilizou mais de 
dez atletas nascidos no Brasil.

Alguns brasileiros que 
já defenderam seleções es-
trangeiras em outras ocasiões 
também ficaram fora das lis-
tas deste mês, como os italia-
nos Thiago Motta e Jorginho e 
os bolivianos Edivaldo Rojas e 
Luis Martelli.

O número excessivo de 
brasileiros atuando por sele-
ções de outros países é moti-
vo de preocupação frequente 
da CBF, que nos últimos anos 
passou a monitorar garotos 
que poderiam seguir esse 
caminho e tentar fazê-los de-
sistir da ideia.

O técnico com quem Tite 
aprendeu a se relacionar com jo-
gadores deu um tapa no tetra-
campeão Bebeto quando o ata-
cante, então ainda no início da 
carreira, reclamou ao ser substi-
tuído em um jogo da seleção pré
-olímpica, em 1987.

Em Natal, onde a seleção en-
frentou ontem a Bolívia, pelas eli-
minatórias sul-americanas, Tite, 
ao ser questionado como havia 
informado Willian que perderia 
a posição de titular para Philippe 
Coutinho, lembrou dos ensina-
mentos de Carlos Alberto Silva e 
Pedro Pires de Toledo, que foram, 
respectivamente, seu técnico e 
preparador físico nos tempos em 

que era jogador no Guarani de 
Campinas.

"Aprendi com eles que dá pra 
falar pela frente, enaltecer o traba-
lho", disse o treinador da seleção, 
lembrando que avisou com antece-
dência a Willian que ele perderia a 
posição. Não foi a primeira vez que 
Tite elogiou Silva, que ganhou o 
Campeonato Brasileiro de 1978.

"Carlos Alberto e Pedro Pires 
sempre me mostraram esse outro 
lado, o humano, do respeito e da 
escolha que deve ser profissional, 
de dar atenção a todos de forma 
igual, do veterano ao juvenil. Esse 
legado, esse aprendizado eu trou-
xe desses dois profissionais. Trago 
bastante do Guarani, de vida e 

profissão", disse Tite em entrevis-
ta ao diário "Lance" em 2013. Tite 
é muito grato a Silva por que este 
sempre o apoiou quando sofreu 
uma grave lesão no joelho e dei-
xou de jogar. Foi praticamente na 
mesma época em que Silva prota-
gonizou o episódio que ajudou a 
criar a fama de "chorão" que Be-
beto teve no início da carreira.

O Brasil jogava com a Colôm-
bia em busca de uma vaga. No pri-
meiro tempo, Bebeto perdeu um 
pênalti. Ele acabou substituído 
por Sérgio Araújo, em confronto 
que a seleção acabou perdendo 
por 2 a 0. No vestiário, reclamou 
da troca e acabou levando um 
tapa do treinador.

Tite diz que aprendeu com carlos alberto
SELEÇÃO BRASILEIRA

Tite durante treinamento na Arena das Dunas orientando os jogadores para jogos das Eliminatórias para a Copa 2018

Tabata, que 
faz sucesso 

no Qatar, 
jogou em 

2003 pelo 
Campinense

FOTO:  Lucas Figueiredo/CBF

FOTO:  Reuters



Árbitros e juízes na Rio 2016 são 
afastados pela Associação de Boxe
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Entidade apura suspeita 
de corrupção em função 
de decisões controversas

Todos os árbitros e juí-
zes que participaram dos 
Jogos Olímpicos do Rio de 
Janeiro foram removidos da 
escala enquanto a Associa-
ção Internacional de Boxe 
(AIBA) investiga as contro-
versas decisões nas lutas do 
evento.

Diversos pugilistas 
derrotados no Rio dizem 
ter sido vítimas de má arbi-
tragem ou até mesmo cor-
rupção por parte dos ofi-
ciais, e a entidade que rege 
o esporte decidiu afastá-los, 
mas rechaçou as acusações 
de erros propositais.

No boxe, árbitro é quem 
comanda a luta no ringue, 
e juiz dá as notas nos três 
rounds.

"O Rio 2016 foi um di-
visor de águas para a AIBA. 
O boxe estava no holofote 
por razões positivas, mas 
ocasionalmente também 
pelas erradas", admitiu o 
presidente, Wu Ching-Kuo, 
após reunião de três dias 
com os principais executi-
vos da entidade em Lausan-
ne, na Suíça, já com planos 
para Tóquio 2020.

Na tentativa de deixar o 
boxe amador mais atrativo, 
a AIBA liberou a entrada de 
boxeadores profissionais 
(apenas três participaram 

no Rio) e baniu o uso do 
capacete. Mas as controvér-
sias de alguns resultados 
chamaram a atenção.

"Os resultados de uma 
investigação específica de 
R&J (referres and judges, 
árbitros e juízes em in-
glês), ainda em andamento, 

permitirão à AIBA avaliar 
completamente qual ação 
precisa ser tomada. Por en-
quanto, ficou decidido que 
todos os 36 R&Js que foram 
usados nos Jogos Olímpicos 
não participarão de qual-
quer evento até a investi-
gação alcançar essa con-

clusão", explicou a AIBA em 
comunicado.

Além disso, o órgão 
máximo do boxe amador 
manterá o sistema atual de 
pontuação, em que um atle-
ta pode alcançar 10 pontos 
por round, e não retornar 
ao anterior, com a contagem 

de socos, utilizado em Olim-
píadas anteriores.

"Como entidade regula-
dora, a AIBA sempre procu-
rará evoluir o esporte, mas 
vai continuar refutando 
acusações infundadas que 
mancham a reputação de 
nosso esporte. O sistema de 

julgamento nunca pode se 
tornar um bode expiatório 
para pugilistas e treinado-
res que desempenham de 
forma decepcionamente no 
ringue e revela comporta-
mento inapropriado ou co-
mentários na mídia", diz a 
entidade.

Todos os árbitros e juízes das Olimpíadas de 2016 estão sob investigação e a Associação Internacional de Boxe está apurando. O anúncio foi feito em Lausanne na Suíça

Um operário morreu e 
outro perdeu uma perna em 
acidentes durante a desmon-
tagem de equipamentos dos 
Jogos Olímpicos do Rio, in-
formou à Reuters uma fonte 
próxima ao assunto, que teme 
por novas ocorrências devido 
as dificuldades enfrentadas 
por prestadores de serviço em 
meio a atrasos no pagamento 
do Comitê Rio-2016.

O comitê confirmou os 
acidentes e a morte de uma 
pessoa e disse que a responsa-
bilidade por possíveis falhas é 
das empresas contratadas para 
realizar os serviços.

Segundo a fonte, que tra-
balha para uma empresa con-
tratada e pediu anonimato, a 
segurança dos trabalhadores 
está fragilizada e ameaçada 
desde que o comitê dispensou 
recentemente mais de 100 fis-
cais de segurança do trabalho 
que seriam responsáveis por 
acompanhar a desmontagem 

de instalações dos Jogos.
Nos últimos dias, um 

operário morreu eletrocutado 
num canteiro de apoio mon-
tado nas proximidades de um 
shopping da zona Oeste do Rio 
de Janeiro, no chamado polo 
da Barra da Tijuca, e outro teve 
uma perna amputada depois 
de se envolver em um acidente 
com um poste de luz que fa-
zia parte da arena de vôlei de 
praia, em Copacabana.

O diretor de comunicação 
do Comitê Rio 2016, Mario An-
drada, disse que os acidentes 
ocorreram por possíveis falhas 
nos canteiros, que são de res-
ponsabilidade dos contrata-
dos pelo Comitê para realizar 
a desmontagem dos locais dos 
Jogos.

"A gente não tinha ne-
nhum controle sobre essas 
ocorrências; foram em instala-
ções nossas em operações ter-
ceirizadas e nos dois acidentes 
ocorreram erros primários", 

afirmou. "A culpa não é nossa, 
é de quem contrata os funcio-
nários, seja ele de menor ou 
maior qualidade"

Para o Ministério Públi-
co do Trabalho, o Comitê não 
pode se eximir de responsabi-
lidades por ter terceirizado os 
serviços dos Jogos. “Quando 
você contrata um terceirizado, 
você tem que fiscalizar e ficar 
atento para saber se está cum-
prindo a lei... contratar alguém 
menos preparado e qualifica-
do. No fim das contas, chegan-
do ao Judiciário, há responsa-
bilização sim do contratante 
(Comitê)”, afirmou à Reuters a 
procuradora do MPT Viviann 
Mattos.

A fonte argumenta que 
os acidentes podem estar de 
alguma forma relacionados ao 
atraso do Comitê Rio-2016 no 
pagamento de alguns fornece-
dores e prestadores de serviço 
contratados para atuar nos Jo-
gos Olímpicos e Paraolímpicos. 

Um morto e um ferido durante 
a remoção dos equipamentos

JOGOS OLÍMPICOS

O trágico acidente so-
frido por Jules Bianchi, que 
acabou culminando com a 
sua morte nove meses de-
pois, completou dois anos 
na última quarta-feira (5). 
O mundo da F1 lembrou o 
jovem piloto francês, que lu-
tou pela vida desde a batida 
sofrida em Suzuka. Mas as 
gravíssimas lesões sofridas 
— uma lesão axonal difusa 
— em razão da forte desa-
celeração ao bater em um 
guindaste que fazia a remo-
ção do carro de Adrian Sutil 
na área de escape durante a 
chuvosa corrida não permi-
tiram a Jules dar sequência a 
uma carreira que tinha tudo 
para ser brilhante.

 A primeira morte de 
um piloto na F1 desde Ayr-
ton Senna foi tratada pela 
FIA como mera fatalidade. 
Mas Philippe Bianchi, pai de 
Jules, não se conforma com a 
postura das autoridades que 
comandam a F1 e entrou 
na Justiça contra o próprio 
esporte, a FIA e também a 
equipe Marussia. Philippe 
reclama da falta de clareza 
e entende que a F1 “está es-
condendo algo”.

 “É óbvio que buscamos 
entender, porque as provas 
que nos deram e a pequena 
investigação que foi feita 
não são suficientes”, afirmou 
Philippe Bianchi em entre-
vista à emissora francesa 

Canal Plus, justificando por-
que entrou na Justiça contra 
a F1.

 “Não foi uma circuns-
tância normal, de modo que 
não devemos dizer que Jules 
teve responsabilidade nes-
te acidente. Também quero 
evitar que isso aconteça de 
novo. Mas o que é que nos 
falta hoje em dia? Justiça e 
verdade. Isso é o primeiro de 
tudo, porque é difícil lamen-
tar a morte de alguém nas 
condições que nos pedem 
que façamos. É quase impos-
sível. Claramente identifica-
mos que houve erros signifi-
cativos cometidos”, bradou o 
pai do ex-piloto da Marussia 
e da Academia da Ferrari.

Pai de Bianchi diz que morte de 
seu filho na F-1 não foi fatalidade

AÇÃO NA JUSTIÇA

O piloto francês Jules Bianchi, no detalhe, no momento em que era socorrido após acidente no Japão

Atraso nos pagamentos pelo Comitê da Rio 2016 está dificultando a remoção dos equipamentos

Foto: Hassan Ammar/AP

Foto: Rio 2016

Foto: Reuters



Palmeiras aumenta favoritismo
CAMPEONATO BRASILEIRO

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 7 de outubro de 2016

Time paulista tem 72,3% 
de chances de ganhar a 
competição nacional

Faltando 10 rodadas 
para o Campeonato Brasilei-
ro chegar ao fim, o Palmei-
ras é o clube que domina a 
probabilidade de levantar a 
taça de campeão. Tirando o 
Flamengo, os outros clubes 
têm menos de 10% de chan-
ce de tirar o caneco do Pal-
meiras, que venceu o Santa 
Cruz na rodada. De acordo 
com o site Chance de Gol, o 
clube carioca tem 15,9 % de 
chance de ser campeão. Ou-
tros clubes têm chances mí-
nimas de levantar a taça. A 
disputa para conquistar uma 
vaga na Libertadores a partir 
do momento que a Conme-
bol anunciou que o Brasil 
tem mais vagas para a com-
petição e a CBF confirmou o 
G6 do Campeonato Brasilei-
ro ficou mais ampla. Assim, 
clubes que estão mais para 
baixo da tabela de classifica-
ção continuam a ter chances 
de ir ao torneio. Do nono co-
locado, Botafogo, para baixo 
da tabela, todos ainda têm 
chance de rebaixamento. 
Mas a faixa de times que têm 
mais chances fica para baixo 
da 13ª colocação, onde está 
o São Paulo atualmente. Do 
time do Morumbi para baixo, 
todos têm mais de 10% de 
probabilidade de jogar a Se-
gunda Divisão em 2017.

CHANCES

Título
Palmeiras = 72,3 %
Flamengo = 15,9 %
Atlético-MG  = 6,2 %
Santos  = 5,5 %
Fluminense  = 0,03%

Rebaixamento
São Paulo  = 11,3 %
Vitória  = 20,5 %
Sport  = 23,3 %
Cruzeiro  = 13,7 %
Figueirense  = 73,3 %
Internacional  = 51,2 %
Santa Cruz  = 97,9 %
América-MG  = 99,9%

Libertadores
Palmeiras  = quase 100%
Flamengo  = 99,6 %
Atlético-MG  = 98,7 %
Santos  = 98,7 %
Fluminense  = 65,4 %
Atlético-PR = 35,8 %
Grêmio  = 26,1 %
Corinthians  = 43,1 %
Botafogo  = 21,5 %
Ponte Preta  = 6,7 %
Chapecoense  = 0,5 %
Coritiba  = 3,4 %
São Paulo  = 0,2 %
Vitória  = 0,08%
Sport  = 0, 06%
Cruzeiro  = 0,4%

Corinthians e Botafogo seguem na luta por uma vaga na Taça Libertadores e ganharam mais ânimo depois que a Conmebol aumentou o número de clubes brasileiros 

Briga por 
mais vagas na 
competição 
sul-americana 
vai aumentar 
nas rodadas 
finais do 
Campeonato 
Brasileiro

Com as alterações na dis-
puta na ponta da tabela, ago-
ra que os times brasileiros têm 
mais vagas na Libertadores, o 
meia Robinho lamentou o Pri-
meiro Turno ruim que o Cru-
zeiro fez no Campeonato Bra-
sileiro. O jogador acredita, no 
entanto, que a "Raposa" ainda 
pode sonhar com uma posição 
no torneio continental.

O que Robinho disse tem 
total fundamento: o Cruzeiro 
terminou a primeira parte da 
competição na zona de rebaixa-
mento, com 19 pontos ganhos. 
Boa parte disso é resultado do 
desempenho ruim jogando den-
tro de casa. Atualmente, o time 
azul tem apenas quatro vitórias 
jogando em Belo Horizonte, 
contra cinco empates e cinco 
derrotas. Diante da Ponte Preta, 
amanhã no Mineirão, a "Rapo-
sa" tem a oportunidade de, pela 
primeira vez, emplacar duas vi-
tórias consecutivas jogando no 
Gigante da Pampulha.

"Precisamos muito de uma 
sequência boa dentro de casa, 
os resultados em casa são ruins, 
mas deu uma melhorada na 
vitória contra o Grêmio. Acho 
que a Ponte vai ser difícil, assisti 
o último jogo deles, eles jogam 
bem. Vai ser difícil, uma vitó-
ria contra eles nos deixa moti-
vados", finalizou. O Cruzeiro 
segue com os treinamentos na 
Toca da Raposa II, em Belo Ho-
rizonte, para o duelo contra 
a "Macaca". Para este jogo, 
o time celeste não conta com 
Ariel Cabral e Manoel, suspen-
sos, e perdeu também Arrascae-
ta para a Seleção Uruguaia.

Ciente da importância do 
jogo, o lateral-esquerdo Edimar 
acredita que o único resultado 
que interessa ao Cruzeiro é a 
vitória. Para o defensor, o ad-
versário explora bastante o con-
tra-ataque e o Maior de Minas 
precisa ficar atento para não ser 
surpreendido diante de seu tor-
cedor.

Robinho diz que lamenta o Primeiro Turno ruim
CRUZEIRO

Henrique, do Fluminense, chuta a camisa do Santos
O zagueiro Henrique, do 

Fluminense, causou polêmica 
após a derrota do Fluminense 
para o Santos por 2 a 1, nessa 
quarta-feira, na Vila Belmiro, 
em jogo válido pela 29ª roda-
da do Campeonato Brasileiro. 
O defensor chutou a camisa 
santista após ser informado 
que havia sido sorteado para o 
exame antidoping.

Irritado com a situação, 
ele chutou a camisa rival que 
havia recebido do volante Yuri 
na troca após o fim da partida.

Dorival, porém, acha que 

a atitude de Henrique não re-
percutiu no vestiário santista. 
"O Henrique sempre foi um 
cara muito sério, profissional, 
mas não imagino que tenha 
feito por uma situação pensa-
da ou não. Não ficamos saben-
do, não", afirmou Dorival.

Diante da polêmica,  o 
jogador do Fluminense pediu 
desculpas após o ocorrido 
por intermédio da assessoria 
de imprensa do clube carioca.

"Gostaria de pedir des-
culpas a todo torcedor do 
Santos pelo ocorrido. Pedi 

pra trocar a camisa com o jo-
gador do Santos e estava com 
ela na mão e, andando com a 
cabeça quente, fiquei saben-
do que estaria mais uma vez 
no doping. Sem lembrar que 
estava com a camisa na mão, 
acabei chutando sem inten-
ção de desrespeitar o San-
tos, onde tenho amigos e um 
grande respeito. Peço since-
ras desculpas", disse. Na ava-
liação do técnico Levir Culpi, 
o empate seria o resultado 
mais justo na partida dessa 
quarta-feira na Vila Belmiro, 

aonde o Santos venceu por 
2 a 1 o Fluminense e abriu 
vantagem sobre o rival cario-
ca. O Peixe, quarto lugar, foi 
aos 51 pontos, enquanto o 
Tricolor ficou na quinta po-
sição com 46. Para o técnico 
do Flu, os times fizeram um 
bom e equilibrado confronto.

“Eu vi um jogo muito 
igual, até no número de fi-
nalização foi assim. Tivemos 
oportunidades para marcar. 
O jogo era mais para empate, 
mas também estivemos pró-
ximos da vitória. Foi um jogo 

muito igual. Só fiquei decep-
cionado com o resultado, o 
jogo foi ótimo - comentou o 
treinador.

O lance capital do jogo, 
aos 34 minutos da etapa fi-
nal, Ricardo Oliveira levou a 
melhor sobre Gum e marcou 
o gol decisivo. Na saída de 
campo, o desabafo de Gum 
chamou atenção. O capitão 
do Flu estava bem chateado, 
reação a qual o comandante 
Levir Culpi viu com naturali-
dade, minimizando a impor-
tância.

POLÊMICA

Robinho acredita que o time vai brigar por posições melhores nessa reta final

FOTO: Vítor Silva/Botafogo

FOTO: Cruzeiro/Divulgação
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Dirigente acredita na 
vitória para continuar 
modernizando o clube

Watteau disputa a reeleição
AUTO ESPORTE

O Auto Esporte realiza 
no próximo dia 17 eleições 
para escolha dos novos inte-
grantes do Conselho Delibe-
rativo e diretoria executiva 
do clube. O atual presidente 
Watteau Rodrigues, anun-
ciou que vai concorrer a re-
eleição. Os novos dirigentes 
vão comandar pelos próxi-
mos dois anos.

A eleição acontece um 
mês após o Macaco Autino 
completar 80 anos de exis-
tência. O edital convocando 
as eleições foi publicado no 
dia 30 de setembro. A vota-
ção está prevista para ser 
iniciada às 19h30 na sede do 
clube, no Bairro de Manga-
beira.

Os futuros dirigentes se-
rão escolhidos, segundo o es-
tatuto do clube, pelos sócios 
que estejam em dia com as 
suas obrigações, com exce-
ção do sócio-torcedor. Terão 
direito a votar cerca de trin-
ta sócios e aqueles que estão 
inadimplentes têm até 48 
horas antes da eleição para 
regularizar a sua situação no 
clube. O sócio-torcedor não 
tem direito a participar do 
pleito.

Desde o mês de abril 
quando conseguiu se livrar 
do rebaixamento para a 2ª 
Divisão do Campeonato Pa-
raibano, o time profissional 
do Auto Esporte está sem ati-
vidades

Seguindo o novo estatu-
to do clube e caso o quórum 
mínimo - metade dos sócios, 
não seja atingido na primeira 
chamada, a assembleia acon-
tece com qualquer número 
de sócios, na segunda chama-
da, meia hora depois. Antes, 
o Conselho Deliberativo será 
escolhido ficando responsá-
vel para eleger o presidente 
e vice para a direção executi-
va. Até ontem, apenas Watte-
au Rodrigues se apresentava 
como candidato. O registro 
de chapas pode ser feito até 
24 horas antes do pleito, na 
secretaria do clube.

Reeleição – o presiden-
te Watteau Rodrigues con-
firmou sua candidatura à 
reeleição, mas não anunciou 
a composição da chapa. A 
nova diretoria vai comandar 
o Auto Esporte no biênio 
2017/2018.

O atual presidente do 
Auto Esporte está no cargo 
desde 2015 após um pleito 
que acabou suspenso duas 
vezes pela justiça, antes de 
ser confirmado. Ele foi eleito  
após Acácio Moreira, eleito 
em dezembro de 2014 ter 
o pleito anulado pela juíza 
Adreia Ximenes por enten-
der que o processo feriu o 
estatuto do clube. 

Após a anulação, hou-
ve nova eleição e Watteau 
Rodrigues foi escolhido pre-
sidente do Alvirrubro. No 
início de março de 2015, con-
tudo, a juíza também anulou 
essa nova eleição. 

No início do próximo 
ano, o Auto Esporte vai dis-
putar mais uma edição da 
Copa São Paulo de Futebol 
Júnior.  No dia 10 deste mês, 
os jogadores voltam aos trei-
namentos preparativos sob o 
comando do técnico Robson.

O Internacional de San-
ta Rita está levando uma boa 
vantagem para o jogo de-
cisivo contra o Nacional de 
Patos quando será decidido 
um dos classificados para a 
elite do futebol paraibano 
de 2017. No jogo de ida, o 
Inter venceu o representan-
te da Morada do Sertão por 
2 a 0 com gols de Bambam 
e Elton.

O primeiro jogo da de-
cisão aconteceu anteontem, 
no CT Ivan Tomaz, em João 
Pessoa. No próximo  domin-
go, no Estádio José Cavalcan-
te, acontece o jogo de volta 
e o time patoense necessita 
vencer, pelo menos, por dois 
gols de diferença para levar a 

decisão aos pênaltis. Se con-
seguir diferença superior a 
dois gols fica com a vaga.

Serrano x Femar
Femar e Serrano de 

Campina Grande ficaram no 
0 a 0 no primeiro jogo da de-
cisão que classifica o vence-
dor para a Primeira Divisão 
do Campeonato Paraibano 
de 2017. O jogo aconteceu 
na noite de anteontem no 
Estádio Almeidão, em João 
Pessoa e no domingo as duas 
equipes voltam a se defron-
tar, agora no Amigão, às 16h 
e sem vantagem.

Em caso de novo empate 
com ou sem gols, a decisão 
será nas penalidades. (CF)

Internacional está mais 
perto da classificação

SEGUNDA DIVISÃO

Um trio de árbitros pa-
raibanos foi sorteado pela 
Confederação Brasileira de 
Futebol para atuar no jogo 
Vasco e Londrina, amanhã 
pela 30ª rodada do Campe-
onato Brasileiro da Série B. 

Renan Roberto de Sou-
za (CBF-1) apitará o jogo 
que começará às 18h30, na 
Arena da Amazônia, em Ma-
naus. Ele será auxiliado por 
Tomaz Diniz de Araújo - PB 
(CBF-1) e Marcio Freire Lo-
pes - PB (CBF-1), respecti-
vamente assistentes um e 
dois. O quarto árbitro Ivan 
S Guimarães Junior - AM 
(CBF-3).

Renan, de 30 anos, é ár-
bitro da Federação Paraiba-

Trio paraibano vai apitar o jogo 
Londrina x Vasco em Manaus

ARBITRAGEM

na de Futebol. Já comandou 
jogos importantes no cená-
rio nacional, entre eles a se-
gunda partida entre Bahia 
e Luverdense, pela Copa do 
Brasil. Nesta temporada, 

o árbitro paraibano atuou 
em três partidas da Copa 
do Nordeste, incluindo um 
triunfo do Vitória sobre o 
América de Natal, no Está-
dio do Barradão. (CF)

Renan Roberto comanda importante jogo pela Série B do Brasileiro

Flagrante da última eleição de Watteau Rodrigues na sede do clube. O dirigente tem planos ousados para continuar no comando e busca reeleição no próximo dia 17

O Botafogo da Pa-
raíba continua se prepa-
rando para o grande e 
decisivo jogo domingo 
no Estádio Municipal 
Prefeito Dilzon José de 
Melo (Melão) contra o 
Boa Esporte pela Série C 
do Campeonato Brasilei-
ro. O jogo está marcado 
para as 11h e, por conta 
disso o técnico Itamar 
Shuller está realizando 
as atividades no mesmo 
horário utilizando o Es-
tádio da Caldense, em 
Poços de Caldas, cidade 
onde está hospedada a 
delegação desde a últi-
ma quarta-feira.

De acordo com a 
programação, às 7h30 
de hoje os jogadores 
participam do café, em 
seguida se dirigem para 
o Estádio do Caldense, 

onde realizam aqueci-
mento, marcado para às 
10h30. As 11h haverá o 
treino coletivo quando 
Itamar pretende definir 
o time titular.

A delegação do Bo-
tafogo viaja amanhã, 
após o almoço para a ci-
dade de Varginha, onde 
ficará hospedada. A saí-
da para o local do jogo, 
Estádio Melão, está pre-
vista para duas horas an-
tes da partida.

A equipe paraibana 
viajou na madrugada de 
quarta-feira. Cerca de 
200 torcedores foram ao 
Aeroporto Castro Pinto 
para dar o incentivo ao 
time. O grupo fez uma 
grande festa para mo-
tivar os jogadores em 
busca deste feito inédi-
to. (CF)

Equipe treina em
Poços de Caldas

BOTAFOGO
Foto: tVtorcedor

Foto: Soesporte/Reprodução

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

No próximo domingo, 
Boa Esporte e Botafogo 

voltam a jogar valendo 
vaga na Série B

Foto: Pedro Alves



PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE PREGÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 011/2016
OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviços de lavagem de veículos e bor-

racharia, destinados a frota de veículos, veículos locados e vinculados a Prefeitura Municipal de 
Curral Velho-PB.

TIPO: Menor Preço 
DATA DA ABERTURA: 18/10/2016 – Horário: 13:30 Horas
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: LEI 10520/02, LEI 8666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos no prédio na sala de licitaçoes, situada na Rua 

Manoel Batista Sobrinho nº 20 – centro de Curral velho – PB. 
CURRAL VELHO, 05 de outubro de 2016.

CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS
PREGOEIRO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO
AVISO DE PREGÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 007/2016
OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviços de lavagem de veículos e 

borracharia, destinados a frota de veículos, veículos locados e vinculados ao Fundo Municipal de 
Saúde de Curral Velho-PB.

TIPO: Menor Preço 
DATA DA ABERTURA: 18/10/2016 – Horário: 15:30 Horas
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: LEI 10520/02, LEI 8666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos no prédio na sala de licitaçoes, situada na Rua 

Manoel Batista Sobrinho nº 20 – centro de Curral velho – PB. 
CURRAL VELHO, 05 de outubro de 2016.

CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS
PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA – PB
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 021/2016

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Lagoa Seca – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº. 
021/2016, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a contratação de serviços de consultoria e assessoria 
na área de planejamento e elaboração de projetos para captação de recursos para o município de 
Lagoa Seca marcada para o dia  12/10/2016 às 10h00min (Horário Local) FICA ADIADA para o dia 
13/10/2016 as 10h00min. Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Prefeitura de Lagoa Seca, à Rua Cícero Faustino da Silva, N°. 647, 
Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3366 – 1991 / 3366 – 1992

Lagoa Seca, 06 de outubro de 2016.
Amanda Soares Freire Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33002/2016

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, por meio da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto Nº 8.750/2016, datada de 04 de julho de 2016, torna público que a sessão de 
abertura da licitação na modalidade Concorrência Nº 33002/2016, em regime de execução de em-
preitada por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL, com Recursos 
Próprios e de Convênio, que seria realizada no dia 10/10/2016, às 09:00 horas, em razão de terem 
sido feitos ajustes no edital da licitação, fica REMARCADA para o dia 10/11/2016, às 09:00 horas. 
Outrossim, convocamos as empresas a comparecerem ao endereço abaixo para receberem o Edital 
Consolidado com as alterações. A cópia do Edital Consolidado, e seus anexos estão à disposição 
dos interessados na sede da SEPLAN, na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, 
Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 14:00h, podendo ser adquirida mediante 
a entrega de 1(um) DVD ou Pen drive. O extrato do edital estará disponível no sítio da PMJP no 
endereço http://www.joaopessoa. pb.gov.br/licitacoes. Qualquer informação será prestada no local 
e horário acima citado.

João Pessoa, 06 de outubro de 2016.
Newton Euclides da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 10.775/2016 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.098/2016
DATA DE ABERTURA: 19/10/2016 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 

EXPEDIENTE PARA O INSTITUTO CANDIDA VARGAS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Ticiana 

Hercilia C. Cavalcanti torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da licitação 649037. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no 
HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@
gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, 
e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 06 de OUTUBRO de 2016. 
Ticiana Hercilia Chaves Cavalcanti 

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 06.606/2015 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.102/2016
DATA DE ABERTURA: 21/10/2016 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

HOSPITALAR – SERINGAS DESCARTÁVEIS PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Ticiana 

Hercilia C. Cavalcanti torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da licitação 649090. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no 
HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@
gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, 
e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 06 de OUTUBRO de 2016. 
Ticiana Hercilia Chaves Cavalcanti 

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.045/2016 
PROCESSOS ADMINISTRATIVOS NºS. 2016/062639 e 2016/062647 da SEPLAN e 2016/057612 

da SEAD.
DATA DE ABERTURA: 20/10/2016 - ÀS 08h30minh - Horário de Brasília. 
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL 

DE CONSUMO (PAPEL SULFITE E TONERS) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SEPLAN 
E DA GRÁFICA MUNICIPAL / SEAD

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela 
Portaria nº. 1.763/2011 torna público, que fará realizar a Licitação na modalidade Pregão Eletrôni-
co SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
649041. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelos Decretos Municipais 
nº 4.985/03 e 5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
Decreto Federal nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. Fonte de Recursos: 
Ordinários. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no endereço Av: Diógenes Chianca, 
1777-Água Fria - João Pessoa/PB, no Fone: 83. 3218-9005 ou pelo e-mail: licitacaojp@gmail.com 
ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br.

João Pessoa, 06 de outubro de 2016
Manoel Taigy de Queiroz Mello Neto

Pregoeiro da COPEL/SEAD

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de um veículo tipo caminhão Munck equipado com lança e cesto para trabalhos 

com iluminação pública na zona urbana e rural deste Município.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00040/2016.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Sapé: 08.00 - Secretaria de Meio Ambiente e 

Infra Estrutura. 15.122.1002.2048 - Manter Atividades Secretaria de Meio Ambiente e Infra Estru-
tura. 15.451.2002.2049 - Manter Atividade de Iluminação Pública. 3390.36.01 - Outros Serviços de 
Terceiros Pessoa Física. 3390.39.01 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica

VIGÊNCIA: 14 (quatorze) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sapé e:
CT Nº 00081/2016 - 19.09.16 - LUIZ CARLOS BEZERRA DA SILVA - R$ 29.400,00
Republicado por Incorreção

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D`ÁGUA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de prestação de serviços, de acordo com o Processo Tomada de 
Preços  nº  00009/2016. 

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Olho D`água
CONTRATADA: TEREZINHA DE CALDAS FIGUEREDO -  ITEM 01 
OBJETO: Prestação de serviços para ficar a disposição da Secretaria de Infra estrutura.   
VALOR R$:  2.500,00 (dois mil e quinhentos reais) mensal.
VIGÊNCIA: Da assinatura do contrato até 31.12.2016.
Olho D`água - PB, 06 de Outubro de 2016
FRANCISCO DE ASSIS CARVALHO  -  Prefeito
INSTRUMENTO: Contrato de prestação de serviços, de acordo com o Processo Tomada de 

Preços  nº  00009/2016. 
CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Olho D`água
CONTRATADA:  CLEIDE LAURINDO DA SILVA LEITE – ITEM 02 
OBJETO: Prestação de serviços para ficar a disposição da Secretaria de Saúde.   
VALOR R$:  200,00 (duzentos reais) por viagem.
VIGÊNCIA: Da assinatura do contrato até 31.12.2016.

Olho D`água - PB, 06 de Outubro de 2016
FRANCISCO DE ASSIS CARVALHO  -  Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 013/2016 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2016/09.475
DATA DE ABERTURA: 25 DE OUTUBRO DE 2016 – HORÁRIO: 09:30 HORAS (HORÁRIO 

DE BRASÍLIA).
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO 

DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE CAL ESPECIAL PARA PINTURA, 
DESTINADOS AS NECESSIDADES DESTA AUTARQUIA.

A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa 
através da sua Pregoeira, torna público que fará realizar Licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 649056. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto Municipal nº 4.985/03 e 
5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal 
nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSO – 00 (TESOURO). 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço Av. Minas Gerais, 177, Bairro 
dos Estados, João Pessoa-PB, no Fone: (083) 3214-7629 ou pelo e-mail: cplemlur2@gmail.com

João Pessoa, 06 de Outubro de 2016
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Pregoeiro CPL/EMLUR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Cajazeiras - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Outubro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Registro de preços para futura e eventual prestação 
de serviços de digitalização, incluindo a preparação, o escaneamento, o tratamento de imagens, o 
reconhecimento óptico dos caracteres, o armazenamento eletrônico dos documentos.. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3531-2534.
Email: cplprefeituracajazeiras@gmail.com
Edital: http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/

Cajazeiras - PB, 05 de Outubro de 2016
EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial

Responsavel.: MISTURA NORDESTINA COMERCIO 
DE ALIM
CPF/CNPJ....: 024290173/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.095,19
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052115
Responsavel.: NATHALYA DE LIMA NASCIMENTO 
ARAUJO
CPF/CNPJ....: 024101814/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            649,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052142
Responsavel.: NOBREGA E FARIAS COM FARM 
LTDA ME
CPF/CNPJ....: 022258846/0001-69
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            237,82
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 051833
Responsavel.: ODONTOSUL SERV DE PROT DENT E
CPF/CNPJ....: 024190184/0001-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            662,68
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052854
Responsavel.: PARAIBANO COMERCIO E REPRE-
SENTACOES
CPF/CNPJ....: 003629051/0001-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            625,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052632
Responsavel.: PATEO COMERCIO DE VEICULOS LTD
CPF/CNPJ....: 007784006/0018-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.444,58
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052363
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  07/10/2016
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

Responsavel.: ANDREA SIMONE DE LIMA
CPF/CNPJ....: 024253352/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            742,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052585
Responsavel.: BR COMERCIO DE PECAS PNEUS 
E SERVIC
CPF/CNPJ....: 007674705/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.138,51
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052350
Responsavel.: CRISTIANE M N SIL 0276774442
CPF/CNPJ....: 017886571/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            484,90
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052846
Responsavel.: HERCULES DINIZ BRANDAO
CPF/CNPJ....: 007568964-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            160,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052784
Responsavel.: HERCULES DINIZ BRANDAO
CPF/CNPJ....: 007568964-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            390,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052785
Responsavel.: JORDAN NEVES DO AMARAL BEZERRA
CPF/CNPJ....: 095694604-66
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            467,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052798
Responsavel.: MATEX IMPORTACAO E EXPORTA-
CAO LTDA
CPF/CNPJ....: 009137076/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            547,25
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052666

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 01.2016.
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para construção de Unidade Básica de 

Saúde – (“UBS”), PORTE I, Centro – Pilões/PB, regime de execução empreitada por preço unitário, 
tipo menor preço global, (Programa de Requalificação de unidades Básicas de Saúde) – Portaria 
nº 1.160, de 17 de Maio de 2014 – MINISTÉRIO DA SAÚDE, Proposta nº 12044868000114002. 
CLASSIFICAÇÃO DE PROPOSTAS: CONSULTORIA E CONSTRUÇÕES SANTA LUZIA LTDA 
– ME, R$ 455.686,25 – (vencedora) / EBS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELLI – EPP, R$ 
458.744,31 / CONSTRUFORTE CONSTRUÇÕES EIRELI – EPP. R$ 460.792,28 / CADECON ENG. 
INCORPORAÇÃO LTDA – EPP, R$ 468.585,31 / PINHEIRO E BRAGA CONSTRUÇÕES LTDA – 
ME, R$ 469.551,85 / DAVUS ENGENHARIA E INCORPORAÇÕES LTDA, R$ 480.238,37 e ALTO 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI-ME, R$ 499.936,29. A empresa NORDCON NORDESTE 
CONSTRUTORA LTDA - ME, proposta de Preços desclassificada por não ter apresentados pre-
ços unitários e valores totais para os subitens 9.1, 9.2, 10.1 e 10,2, desatendendo as exigências 
contidas no sub item 9.13 do competente Edital de Licitação TP 01.2016. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. O Processo encontra-se a disposição dos interessados no Prédio Sede 
da Prefeitura Municipal, Sala da CPL, Praça João Pessoa, 48 - Centro – Pilões/PB, no horário das 
08h00min as 12h00min dos dias úteis.

Pilões - PB, 04 de Outubro de 2016.
MARCONDES HONORATO DA SILVA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.14.024/2016

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 2.14.024/2016
AVISO 

A Comissão Permanente de Licitação, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público 
para o conhecimento dos interessados, que a licitação na modalidade Pregão Presencial             Nº 
2.14.024/2016, realizado no dia 21 de setembro de 2016 às 08:00 horas, que tem como OBJETO 
A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE BANCOS DE 
JARDIM TIPO COLONIAL, PARA ATENDER A SECRETARIA DE SERVIÇOS URBANOS E MEIO 
AMBIENTE DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, foi 
declarado DESERTO.

A Comissão Permanente comunica aos interessados que será realizada nova licitação na 
modalidade Pregão Presencial Nº 2.14.030/2016, no dia 25 de outubro de 2016 às 08:00 horas 
com o mesmo OBJETO.

    Campina Grande, 06 de outubro de 2016.
RIVALDO AIRES DE QUEIROZ NETO

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAIBA

PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2016
O Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, através do Pregoeiro, torna público para conhecimen-

to dos interessados, que fica adiado “Sine Die” o procedimento licitatório na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS nº 001/2016, cujo objeto é a Contratação de empresa prestadora de serviços de 
construção e engenharia para execução de Reforma na Cobertura do Palácio da Justiça, de acordo 
com as especificações estabelecidas no Projeto Básico e seus Complementos – Anexo I do edital. 
Demais esclarecimentos poderão ser obtidos na sala da Comissão de Licitação, no 5º andar do 
Anexo Administrativo Des. Archimedes Souto Maior, situado à Praça Venâncio Neiva, s/n – Centro 
– João Pessoa – PB, de segunda a quinta-feira das 13h00 às 18h00 e às sexta-feiras das 08h00 
às 13h00, através do telefone (83) 3216-1456, ou ainda pelo e-mail comlic@tjpb.jus.br. A obtenção 
do novo Edital poderá ser feita no sítio do Tribunal de Justiça www.tjpb.jus.br.

João Pessoa, 06 de outubro de 2016
Diana Coeli de Araujo Vital

Presidente da Comissão de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00085/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Outubro 
de 2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Veículos 
diversos (automotor e motocicletas), destinados as Secretarias de Segurança e Procon Municipal da 
Prefeitura de Cabedelo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado.Telefone: (083) 3250-3121.Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 06 de Outubro de 2016
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para construção de duas UBS na cidade de Cajazeiras-PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 60009/2016.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cajazeiras: 02.030 - FUNDO MUNICIPAL DE 

SAÚDE 10.301.1011.1035 - CONST. AMPL. E REFOR. DAS UNID. DE SAÚDE DE EST. SAÚDE 
DA FAM. 3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 4490.51 - OBRAS 
E INSTALAÇÕES 003 - RECEITA DE IMPOSTO E TRANSF DE IMPOSTOS - SAÚDE 006 - CON-
VENIOS 008 - TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS

VIGÊNCIA: Final do exercício financeiro de 2016
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Cajazeiras e:
CT Nº 60057/2016 - 06.10.16 - PROJEMAQ CONSTRUCOES E SERVIÇOS LTDA - ME - R$ 

372.198,17

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00043/2016.
OBJETO: Aquisição de um sistema para abate de animais - pistola insensibizadora completa 

para abate por penetração com injeção de ar -, para utilização no matadouro público municipal.
ABERTURA: 30/09/2016 as 09:00 horas.
JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta.
DATA: 05/10/2016.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2016
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00043/2016, que objetiva: Aquisição de um 
sistema para abate de animais - pistola insensibizadora completa para abate por penetração com 
injeção de ar -, para utilização no matadouro público municipal; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Sapé - PB, 05 de Outubro de 2016
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 60009/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 60009/2016, que objetiva: Con-
tratação de empresa para construção de duas UBS na cidade de Cajazeiras-PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PROJEMAQ CONSTRUCOES 
E SERVIÇOS LTDA - ME - R$ 372.198,17.

Cajazeiras - PB, 06 de Outubro de 2016
HENRY WITCHAEL DANTAS MOREIRA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Duque de Caxias, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Outubro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
ELETROELETRÔNICOS E DE INFORMÁTICA - PARTICIPAÇÃO EXCLUSIVA ME/EPP. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h, nos dias úteis, no endereço supracitado.

Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br / Telefone: (083) 3250-3120
Edital: http://www.cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 06 de Outubro de 2016
ANDREA RIBEIRO WANDERLEY - Pregoeiro Oficial

EDITAL DE REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito a Procuração Pública 

lavrada no Livro 731, às fls. 37, datada de 20/09/2016, no Cartório de Serviço Notarial 10º Ofício de 
Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”, desta Comarca, em que é parte outorgante ELSON BATISTA 
DA SILVA e parte outorgada MARIA JOSÉ SOARES DA COSTA.

João Pessoa-PB, 03 de outubro de 2016.

ANDRADE LIMA ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ/CPF N° 11.77.731/0001-64 Torna 
público que aSUDEMA  -  SUPERINTENDÊCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, emitiu 
a Licença de Instalação n°  2665/2015 em João Pessoa, 27 DE NOVEMBRO DE 2015 – PRAZO: 
365 dias. Para a atividade de: CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO MULTIFAMILIAR – DOTADO DO 
SISTEMA DE ESGOTO SANITÁRIO –TANQUE SÉPTICO E SUMIDOURO CILÍNDRICO . NA(O) – 
RUA LUZINETE FORMIGA DE LUCENA S/N, QD.097 LT.0353, PORTAL DO SOL Município: JOÃO 
PESSOA – UF: PB. Processo: 2015-005416/TEC/LI-4320

ANDRADE LIMA ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ/CPF N°11.777.731/0001-64Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação n° 3339/2016 em João Pessoa, 28 de setembro de 2016 – Prazo: 510 dias. Para a 
atividade de: Loteamento Urbano com 362 (trezentos e sessenta e dois) lotes Na (o) – DISTRITO 
INDUSTRIAL – GUARABIRA Município: - UF: PB. Processo: 2016-007151/TEC/LI-5072

FARMÁCIA ECONOMICA LIMITADA - EPP - CNPJ: 08977902/0001-94 Torna público que a SUDEMA 
- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº2941/2016 
em João Pessoa, 13 de setembro de 2016 - Prazo:730 dias. Para a atividade Varejista de Produtos 
Farmacêuticos, sem manipulação Na Avenida COMENDADO RENATO RIBEIRO COUTINHO 1335, 
CENTRO. Mucípio: SAPE - UF: PB. Processo:2016-004231/TEC/LO-2521

CPF/CNPJ....: 456944864-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.550,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052089
Responsavel.: MOB AMBIENTES IND. E COM. DE 
MOVES
CPF/CNPJ....: 017620628/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            498,33
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052979
Responsavel.: NORMA LUCIA DANTAS DE ALMEIDA
CPF/CNPJ....: 000558370/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.778,75
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052630
Responsavel.: QUADRANTE SERVICO TECNICOS
CPF/CNPJ....: 022498454/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.379,02
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050762
Responsavel.: RAFAEL DIAS RESENDE 09056816497
CPF/CNPJ....: 021940918/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            106,66
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052949
Responsavel.: RODOLPHO PEREIRA BATISTA
CPF/CNPJ....: 013029914-69
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            585,14
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052118
Responsavel.: SANDRA RACKEL LEITE NOVAES ME
CPF/CNPJ....: 019053812/0001-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,70
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052187
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492,  de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  07/10/2016
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ALBANIZA RAFAEL DA SILVA DIAS 05411
CPF/CNPJ....: 023117779/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            376,47
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052540
Responsavel.: ARTHUR BERNARDO CORDEIRO
CPF/CNPJ....: 080901804-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.600,96
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 048285
Responsavel.: CONSTRUTORA SIMETRIAL LTDA
CPF/CNPJ....: 012682290/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            309,66
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052005
Responsavel.: CONSTRUTORA SIMETRIA LTDA
CPF/CNPJ....: 012682290/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            267,97
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052004
Responsavel.: GENEILSON CABRAL DA SILVA
CPF/CNPJ....: 007908414-10
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            187,50
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049906
Responsavel.: HELIA PARANHOS S M CONSTRU-
COES EIRE
CPF/CNPJ....: 023103593/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.722,57
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 051847
Responsavel.: LCS NORDESTE MANUTENCAO 
ELETROMECAN
CPF/CNPJ....: 017618394/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            449,38
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052983
Responsavel.: MARLUCE DAS DORES BEZERRA

ALCONIL - ALMEIDA CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA - CNPJ/CPF Nº 08.342.602/0001-
39. Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Instalação nº 2773/2016 em João Pessoa, 8 de setembro de 2016 - Prazo: 720 dias. 
Para a atividade de: CONSTRUÇÃO DE UM EDIFÍCIO DE USO MISTO, DOTADO DO SISTEMA 
DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO - REDE COLETORA PÚBLICA - CAGEPA. Na(o) -  AV. FRANCA 
FILHO S/Nº,  MANAÍRA. Município: JOÃO PESSOA - UF: PB. Processo: 2016-005211/TEC/LI-5015.

AFV ENGENHARIA LTDA - CNPJ/CPF Nº 11.378.639/0001-21. Torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2552/2016 
em João Pessoa, 1 de setembro de 2016 - Prazo: dias. Para a atividade de: Edificação multifamiliar. 
Na(o) -  RUA MARIA AUZENIR RODRIGUES, S/Nº, QD.82, LT.320, AEROCLUBE. Município: JOÃO 
PESSOA - UF: PB.  Processo: 2016-005033/TEC/LO-4999.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, emitiu Licença de Instalação n° 3321/2016, em João Pessoa, em 27 de 
Setembro de 2016 – Prazo 330 dias. Para a atividade de: Matadouro Público, no município de Mari/
PB.  Processo nº 2016-005088/TEC/LI-5003.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, emitiu Licença de Instalação n° 3142/2016, em João Pessoa, em 20 de 
Setembro de 2016 – Prazo 365 dias. Para a atividade de: Implantação do Centro de Convenções, 
no município de João Pessoa/PB.  Processo nº 2016-005087/TEC/LI-5002.

Paulo Vitor Lasaro Ferreira, CPF091.796.394-61, residente na rua Francisco Bento sn, bairro: 
Gramame, João Pessoa-PB, CEP 58.068-143, torna público que requereu à SEMAM - secretaria 
de meio ambiente a licença prévia, de instalação e de operação, para o residencial multifamiliar 
(habitação) situado na rua Francisco Bento sn, bairro: Gramame, João Pessoa-PB, CEP 58.068-143

Casa Forte Engenharia Ltda. CNPJ: 12.610.267/0001-80 torna público que requereu da SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Arquicultura de Cabedelo a Licença de instalação para 
construção de um galpão comercial, situado à Av. José Ferreira de Morais, s/n. Loteamento Parque 
Esperança, QD. 12, LT. 27, Cabedelo – PB.

Warwick Ramalho de Farias Leite. CPF: 288.272.604-04 torna público que requereu da SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Arquicultura de Cabedelo a Licença de instalação para 
construção de um galpão comercial, situado à Rua. João Clementino Gomes, QD. 47, LT. 04, 
Loteamento Renascer , Cabedelo – PB. 

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação N° 2304/2014/PROC. Nº 4291/14–Siste-
ma de Abastecimento de Água - SAA de MONTE HOREBE = IT:180.000 = AC: 61.72 m² = NE:06 
= L/ATV:SEDE DO MUNICÍPIO, MONTE HOREBE, PB .Processo: 2016-007543/TEC/LI - 5098.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação N° 285/2014/PROC. Nº 2013 - 3956– Ampliação 
do Sistema de Esgotamento Sanitário - SES na cidade de BAYEUX -PB = IT:37.356.447,60 = AC:87 
m² = NE:20 = L/ATV:BAYEUX -PB.Processo: 2016-007544/TEC/LI - 5099.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação N° 1898/2014/PROC. Nº 2014- 0258– Am-
pliação do Sistema de Esgotamento Sanitário da Cidade de SANTA RITA- PB= IT:142.400.299,99 = 
AC: 17,01 ha = NE:20 = L/ATV:SANTA RITA  -PB.Processo: 2016-007545/TEC/LI - 5100.
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N241/2016

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 27/10/2016 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de condicionador de ar com instalação, destinado aos Diversos 
Órgãos, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 16-00905-6
 João Pessoa, 06 de outubro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

   GOVERNO DO ESTADO DA PARAIBA
SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

CENTRAL DE COMPRAS
GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

COMUNICADO
Pregão Presencial nº 217/2016

Processo nº 19.000.006810.2016
Comunico a quem interessar, que o Edital do Pregão Presencial nº217/2016 (Registro de Preços para 

aquisição de hortifrutigranjeiro e polpa de fruta), destinado aos Hospitais da Rede Publica Estadual do 
Interior do Estado,  marcado para o dia 10/10/2016 às 09h, fica adiado para o dia 24/10/2016 as 09h. 
Solicitamos aos licitantes que acesse o site para adquirir um novo Edital 

www.centraldecompras.pb.gov.br
REG CGE  Nº16-00844-7

 João Pessoa, 06 de outubro de 2016
Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

        
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA 
PREGÃO PRESENCIAL N195/2016

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publica, 
considerando que a primeira chamada foi FRACASSADO, para conhecimento dos interessados que, nos 
termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no 
âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade pregão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos 
Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 25/10/2016 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de cinturão de couro preto para pistola, destinado a Policia Militar 
do Estado da Paraíba - PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central de 
Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 16-00797-0
João Pessoa, 06 de outubro de 2016.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                        
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00049/2016
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de materiais, com fornecimento parcelado, 

destinados a manutenção de sistemas de irrigação no município de Aparecida. Data e Local: 20 de 
Outubro de 2016 às 08:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - 
Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 06 de outubro de 2016.
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Pregoeiro Oficial

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santa Rita

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 204/2016                                       PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 041/2016

DATA DE ABERTURA: 21/10/2016 – ÀS 09h30min.
OBJETO: Sistema de Registro de Preços para eventual aquisição de Urnas Funerárias e execução 

de serviços funerários, junto à Secretaria de Assistência Social da Prefeitura Municipal de Santa Rita/PB.
A Prefeitura Municipal de Santa Rita/PB, através de seu Pregoeiro Oficial, o Sr. José Robson Fausto, 

nomeado por portaria do Excelentíssimo Senhor Prefeito Municipal de nº 164/2016, torna público, para 
conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão Presencial SRP (Sistema de 
Registro de Preço), sob o critério do menor preço por LOTE ÚNICO. O Edital ficará a disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
situada na Rua Virgíneo Veloso Borges, s/n, Lotes 22 e 23, Loteamento Jardim Miritânia, Santa Rita/PB. 
Suporte legal: Lei nº 10.520/2002, Decretos nºs 3.555/2000 e 7.892/2013, e subsidiariamente pela lei nº 
8.666/1993 e alterações posteriores. Consultas com o Pregoeiro e a sua equipe de apoio no HORÁRIO 
ÚNICO de 08h00min as 13h00min, na sede da CPL – Comissão Permanente de Licitação.

Santa Rita/PB, 06 de Outubro de 2016.
José Robson Fausto

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL 

MUNICÍPIO DE ÁGUA BRANCA
AVISO DE RECURSO TOMADA DE PREÇO N º. 00004/2016

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DO MUNICÍPIO DE ÁGUA BRANCA, Estado 
da Paraíba, torna público para conhecimento dos interessados, que a empresa ELF TEIXEIRA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP - CNPJ: 17.560.794/0001-40, impetrou recurso 
contra o resultado da fase de habilitação da Tomada de Preço nº. 00004/2016. Aos interessados 
que queira apresentar contrarrazões, o mesmo encontra-se a disposição na Prefeitura Municipal. 
Nestes são os termos. Publique-se e registre.

Água Branca/PB, 06 de Outubro de 2016.
Danila Firmino de Lima
PRESIDENTE DA C.P.L

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL 

MUNICÍPIO DE ÁGUA BRANCA
AVISO DE RECURSO TOMADA DE PREÇO N º. 00005/2016

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DO MUNICÍPIO DE ÁGUA BRANCA, Estado 
da Paraíba, torna público para conhecimento dos interessados, que a empresa ELF TEIXEIRA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP - CNPJ: 17.560.794/0001-40, impetrou recurso 
contra o resultado da fase de habilitação da Tomada de Preço nº. 00005/2016. Aos interessados 
que queira apresentar contrarrazões, o mesmo encontra-se a disposição na Prefeitura Municipal. 
Nestes são os termos. Publique-se e registre.

Água Branca/PB, 06 de Outubro de 2016.
Danila Firmino de Lima
PRESIDENTE DA C.P.L

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 028/2016.Processo Licitatório nº 096/2016.
Pregão Presencial nº 019/2016.Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA SERVIÇOS DE 
MANUTENÇÃO NAS ESTRUTURAS DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE.A Prefeitura Municipal 
de Santa Rita, de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade com o 
resultado do Pregão Presencial nº 019/2016, devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da 
Lei n° 8.666/1993, do Decreto Federal nº 7.892/2013, e das demais normas legais aplicáveis, tornar 
público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do objeto do presente Pregão:

Empresa: CONSTRUTORA JM & C EIRELI-ME-CNPJ: 23.245.433/0001-02 
ITEM DISCRIMINAÇÃO Total Contratado R$
1.0 SERVIÇOS PRELIMINARES 28.682,88
2.0 DEMOLIÇÕES/ RETIRADAS 118.056,00
5.0 ESTRUTURA EM CONCRETO ARMADO 37.433,76
6.0 ALVENARIA DE VEDAÇÃO E DIVISÓRIAS 126.881,16
7.0 COBERTA 606.375,00
8.0 REVESTIMENTO 302.437,20
9.0 PAVIMENTAÇÃO 352.948,80
10.0 ESQUADRIAS 590.239,20
11.0 INSTALAÇÃO HIDRO-SANITÁRIA 535.626,46
12.0 INSTALAÇÃO ELÉTRICA 363.441,96
13.0 PINTURA 711.222,00
14.0 DIVERSOS 214.656,00
Valor Total: R$ 3.988.000,00 (Três milhões, novecentos e oitenta e oito mil reais).Santa Rita, 20 

Setembro de 2016.Thiago Jesus Marinho Luiz.Secretário de Saúde Santa Rita/PB

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 10024/2016
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Gedeão Amorim, 133 - Centro - Alagoa Grande - PB, às 08:30 horas do dia 20 de Outubro de 
2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Oxigênio 
Medicinal destinados a atender as Unidades Básicas de Saúde; Hospital Municipal Ministro Oswaldo 
Trigueiro de Albuquerque e Melo, SAMU e a Secretaria de Saúde/Fundo Municipal de Saúde de 
Alagoa Grande/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 012/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3273-2267. Email: saude_alg@hotmail.com.

Alagoa Grande - PB, 06 de Outubro de 2016
FLÁVIA MEIRELLES ALVES DE ARAÚJO GONÇALVES 

 Pregoeira Oficial

 PIONEIRO COMBUSTIVEIS LTDA - CNPJ/CPF Nº 84.010.040/0021-58. Torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Alteração 
nº 3400/2016 em João Pessoa, 5 de outubro de 2016 - Prazo: 210 dias. Para a atividade de: Im-
plantação de pavimento em concreto, canaletas de drenagem em posto de abastecimento Na(o) 
-  RUA FRANCISCA BEZERRA DIAS, S/N - AEROCLUBE  Município: JOÃO PESSOA - UF: PB. 
Processo: 2016-002723/TEC/LA-0614.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2016, que objetiva: Aquisição de 
fornecimento, com entrega parcelada, de gás G.L.P. (gás liquefeito de petróleo) em botijões de 
13kg (P13), destinados ao atendimento de diversos setores da Administração deste Município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: POSTO DE COMBUSTIVEIS 
CAIÇARA LTDA - R$ 22.000,00.

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2016
##TEX Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer 

da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2016, que objetiva: Aquisições 
parceladas de Materiais de Informática diversos, destinados ao atendimento de diversos setores da 
Administração deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - ME - R$ 92.573,00.

Pirpirituba - PB, 12 de Setembro de 2016
RINALDO DE LUCENA GUEDES

Prefeito

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de fornecimento, com entrega parcelada, de gás G.L.P. (gás liquefeito de 

petróleo) em botijões de 13kg (P13), destinados ao atendimento de diversos setores da Administração 
deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2016. DOTAÇÃO: Recur-
sos FPM,ICMS,TRIBUTOS,MDE,FUNDEB, FUS,PAB FIXO,QSE,PETI, PRO-JOVEM e CREAS: 
3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 00070/2016 - 13.09.16 - POSTO DE 
COMBUSTIVEIS CAIÇARA LTDA - R$ 22.000,00.

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais de Informática diversos, destinados ao atendi-

mento de diversos setores da Administração deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00026/2016. DOTAÇÃO: Recursos FPM,ICMS,TRIBUTOS,MDE,FUNDEB, FUS,PAB 
FIXO,QSE,PETI, PRO-JOVEM e CREAS: 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material Permanente 
3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 00071/2016 - 14.09.16 - CELIA 
FRANCISCO DE CARVALHO - ME - R$ 92.573,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 44/2016
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para prestação de serviço de prótese dentária para atender o 

Programa Brasil Sorridente no âmbito do Município. Data e Local, às 08:30 horas do dia 26/10/2016, 
na sala de Reuniões da CPL, Rua Ana Gomes do Nascimento, 60 - Centro - São Francisco - PB. 
Portal da Transparência:http://www.saofrancisco.pb.gov.br.

São Francisco - PB, 06 de Outubro de 2016
LUIS MAGNO BERNARDO ABRANTES

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2016
OBJETO: Contratação de empresa Especializada no ramo da construção civil para conclusão 

das obras de uma quadra coberta com Vestuário, com Recursos do PAC 2 - FNDE. LICITANTE 
DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:

CLARICE MARIA LIMA FORTES - EPP - Valor: R$ 550.199,44. A empresa desistiu do direito 
de recurso. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Frei Damião Bozzano, 07 - Centro - Itapororoca - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 32941112.

Email: pmilicitacao2013@hotmail.com. Itapororoca - PB, 01 de Setembro de 2016
TARCÍSIO FRANÇA DA SILVA - Presidente da Comissão

  
 PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2016
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 14:00 hs do dia 06 de 

Outubro de 2016, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00047/2016, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE 
REALIZAÇÃO DE EXAMES NO MUNICIPIO DE REMIGIO. Justificativa: Razões de interesse público. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB.

Telefone: (083) 33641631.
Email: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM

Remigio - PB, 06 de Outubro de 2016
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

  PIONEIRO COMBUSTIVEIS LTDA - CNPJ/CPF Nº 84.010.040/0021-58. Torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
3399/2016 em João Pessoa, 5 de outubro de 2016 – Prazo: 210 dias. Para a atividade de: Comercio 
Varejista de Combustíveis para aeronaves. Na(o) -  RUA FRANCISCA BEZERRA DIAS, S/N, AE-
ROCLUBE, BESSA. Município: JOÃO PESSOA - UF: PB.  Processo: 2016-000010/TEC/LO-1356.
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